
В Крыму 
разбились 
банки
На полуострове  
не задержались  
более половины  
кредитных организаций

Число российских банков, при-
шедших в Крым после вхождения 
его в состав России, сократилось 
более чем вдвое, свидетельст-
вуют данные ЦБ. Подавляющее 
большинство банков покинули 
полуостров не по собственной 
воле, а в связи с отзывом ли-
цензии Банком России. По мне-
нию экспертов, такая статисти-
ка наглядно демонстрирует, что 
за редким исключением на по-
луостров шли банки, уже имев-
шие проблемы и рассчитывав-
шие на лояльность регулятора 
в связи с особым статусом Кры-
ма. Но эти надежды не оправда-
лись, и ожидать существенного 
расширения числа банков в реги-
оне уже не приходится.

По данным на 1 сентября 2016 
года, на территории Крыма работа-
ли подразделения 14 банков, сооб-
щили 

”
Ъ“ в ЦБ. Максимальное чи-

сло кредитных организаций, заре-
гистрировавших открытие на по-
луострове своих структурных по-
дразделений, было зафиксирова-
но в декабре 2014 года и составило 
31 единицу, отмечают в ЦБ. Таким 
образом, число российских игро-
ков по сравнению с пиковым значе-
нием сократилось более чем вдвое. 
Как следует из статистики ЦБ, у 15 
банков, имевших структурные по-
дразделения в Крыму и Севастопо-
ле, были отозваны лицензии. По 
оперативной информации Агент-
ства по страхованию вкладов, сово-
купный объем страховых выплат 
вкладчикам данных банков, зареги-
стрированным на территории Кры-
ма и Севастополя, составил 3,53 мл-
рд руб. Еще один банк — Крайинвес-
тбанк — был санирован крупней-
шим крымским игроком РНКБ.

Крым вошел в состав России 
18 марта 2014 года. Тогда же начался 
исход из Крыма украинских банков, 
которых в то время на полуострове 
было около 70 штук. В мае того же 
года Национальный банк Украины 
(НБУ) официально запретил украин-
ским банкам работать в Крыму и ото-
звал лицензии у двух банков, изна-
чально зарегистрированных на тер-
ритории Крыма,— Черноморско-
го банка развития регионов (ЧБРР) 
и Севастопольского морского банка.
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Спасибо на бодром слове
За кого Владимир Путин принимал кандидатов в депутаты в Кремле

6 сентября президент России  Владимир 
Путин встретился с лидерами  фракции 
«Единая Россия» в Государственной ду-
ме и кандидатами в депутаты от однои-
менной партии. О том, как российский 
президент работал на них,— специ-
альный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ из Кремля.

В круглом фойе первого корпуса Крем-
ля собрали участников встречи. Здесь были 
действующие депутаты, готовящиеся к но-
вым выборам (видно, нет полной уверенно-
сти, что пройдут), а также кандидаты в депу-
таты «Единой России» из федерального спи-
ска, и совсем немного — кандидатов по од-
номандатным округам, в Москве и регио-
нах (хотя, конечно, именно эти мужествен-
ные люди и нуждаются сейчас в особой забо-
те и партхлопотах).

Среди всех, конечно, выделялась проку-
рор Крыма (теперь уже почти бывший) На-
талья Поклонская, четвертый номер крым-
ского списка. Именно ее глава фракции в Ду-
ме Владимир Васильев поставил вместе с со-
бой (правда, в последний момент между ни-
ми возник, как с неба упал, генерал Шама-
нов), чтобы сфотографироваться в фойе (да 
и кто бы не поставил?). Сгрудились вокруг 
еще несколько несгибаемых борцов с недо-
четами режима. Владимир Васильев интуи-
тивно и безошибочно вырвал из рядов фото-
корреспондентов лучшего, то есть фотокора 

”
Ъ“ Дмитрия Азарова, и твердо попросил его 

снять их всех раз и навсегда, а вернее, мно-
го раз подряд. Было сделано (см. фото на стр. 
3). Круглый зал между тем огласился криком 
Владимира Васильева:

— Все сюда на фотографирование!
Кандидаты, уже начинающие усваивать 

тактику командно-коллективного поведе-
ния, бросились к Владимиру Васильеву, рас-
талкивая других фотокорреспондентов. В об-
щем, возникла такая родная суматоха, близ-
кая к праздничной, то есть к 18 сентября, 
потому что этот день для всех них, без сом-
нения, станет праздником, потому что, да-
же если кто-то и проиграет (а поверить в это 
здравомыслящему избирателю, даже если он 
журналист и тем более если он журналист, 
решительно невозможно), все равно этот 
день для кандидата станет праздником — 
можно будет отдохнуть и даже прилечь.

Я поинтересовался у Натальи Поклон-
ской, в первый ли раз она в Кремле.

— Нет, что вы! — не смутилась она.— 
Я уже была здесь…

Я подумал, что ее, конечно, должны были 
представить здесь кому-то: по крайней мере, 
главе администрации…

— Я была здесь…— продолжила Наталья 
Поклонская,— с такой… частной экскурси-
ей. Обошла все: палаты, Георгиевский зал, 
Андреевский зал… и в одном зале я увиде-
ла… я даже не поверила… Рояль!

— Какой рояль? — опешил я.
— Настоящий! — заверила она меня.— 

А вы не видели?
Так она с необыкновенной легкостью сде-

лала меня неофитом в этих стенах.

Впрочем, теперь она казалась озабочен-
ной. Возможно, она подумала, что это был 
не рояль, а пианино, и жалела о сказанном 
сгоряча.

Я спросил, как она оценивает свои шансы 
пройти в Госдуму.

— На все воля Божья,— потупившись, 
сказала Наталья Поклонская.

Значит, и она понимает, что голоса избирате-
лей в этом сакральном деле ничего не решают.

Хотя, конечно, четвертому номеру в спи-
сках Бог уготовил все-таки завидную участь 
в Госдуме.

— Вам Кремль-то понравился? — уточнил я.
— Конечно,— сказала Наталья Поклон-

ская.
— Хотелось бы, наверное, и поработать 

здесь, чтобы каждое утро приходить в эти 
чертоги снова и снова?

— Да,— сразу согласилась она.— Каждый, 
наверное, мечтает здесь поработать!

Эта хрупкая и изящная девушка, которая 
в жизни выглядит еще более хрупкой и из-
ящной, чем по телевизору, говорила так ис-
кренне, что мне сейчас хотелось защитить 
ее — от моих же собственных вопросов.

— Да, работа на Охотном Ряду должна, навер-
ное, стать ступенькой к работе вот здесь вот…— 
продолжал я, не в силах превозмочь себя.

— Да,— кивнула она.— Хочется прихо-
дить в Кремль, чтобы ощущать силищу, ко-
торая есть здесь и которой пропитаны сте-
ны… Здесь чувствуется сильно положитель-
ная энергетика и гордость за Россию.

Конечно, в Крыму она ведь чувствуется не 
так остро.
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Владимир Путин и Дмитрий  Медведев 
встретились с кандидатами в депута-
ты от «Единой России», которым  надо 
на всякий случай помочь   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Вымя, вперед
Производство сырого молока  
хотят нарастить за счет генетики

В России разработан проект програм-
мы развития племенного молочного 
скотоводства, которая позволит к 2025 
году нарастить почти на 40% производ-
ство российского сырого молока и сни-
зить зависимость от импортного  сырья 
с нынешних 26% до 9%. Инвестиции 
в  реализацию программы оцениваются 
в 61,7 млрд руб. Эти средства пойдут на 
создание системы идентификации круп-
ного рогатого скота (КРС), сети генетиче-
ских лабораторий, селекционных цент-
ров и профильных ассоциаций.

Рабочая группа представителей бизне-
са, науки и государства подготовила проект 
программы развития племенного молочно-
го скотоводства на 2017–2025 годы. Документ 
(копия есть у 

”
Ъ“) обсуждался вчера на сове-

щании в Минсельхозе с участием директора 
департамента животноводства и племенно-
го дела Харона Амерханова, рассказал один 
из его участников. Одним из результатов про-

граммы должен стать рост производства рос-
сийского сырого молока и снижение зависи-
мости от импортного сырья. По данным авто-
ров проекта, в 2015 году в России было про-
дано 37,4 млн тонн сырого молока, 26% кото-
рого занял импорт. К 2025 году потребление 
сырого молока должно вырасти до 46,9 млн 
тонн, доля импортного сырья при этом сни-
зится до 9%. Внутреннее производство за де-
вять лет должно вырасти на 37%, с 30,8 до 
42,2 млн тонн (Минсельхоз сейчас прогно-
зирует среднегодовой рост производства до 
2020 года в 0,1–0,2 млн тонн).

Общий объем финансирования програм-
мы оценен в 61,7 млрд руб. Предполагается, 
что примерно треть расходов на нее покроет 
бизнес. На эти средства за девять лет в стране 
должна быть создана единая система иденти-
фикации КРС, сеть независимых генетиче-
ских лабораторий и селекционных центров.
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Можно и лицензию  
на стол положить
ФАС настаивает на принудительной передаче 
патентов на лекарства

Законопроект о принудительном лицен-
зировании фармпрепаратов вновь об-
суждается в правительстве: вчера ФАС 
представила его текст юридическому 
сообществу. Чтобы фармпроизводи-
тель в России мог получить лицензию 
на производство препарата, интеллек-
туальная собственность на который при-
надлежит другому юрлицу, потребуется 
доказать в суде либо изъятие его из об-
ращения, либо установление монополь-
но высокой цены, совмещенные с угро-
зой жизни и здоровью граждан. Проект 
ФАС шире производства лекарств, в те-
ории он распространяет полномочия ве-
домства на интеллектуальную собствен-
ность в целом.

Вчера заместитель главы ФАС Сергей Пу-
зыревский представил на встрече с предста-
вителями Ассоциации юристов России по-

следнюю редакцию законопроекта о при-
нудительном ограничении прав интеллек-
туальной собственности в отношении ле-
карств и медицинских изделий (копия есть 
у 

”
Ъ“). ФАС предлагает дать правительству 

полномочия разрешать использование раз-
работок без согласия патентообладателя 
с выплатой ему компенсации — сейчас та-
кая норма распространяется только на обо-
ронные нужды.

Ведомство Игоря Артемьева предлагает 
в качестве механизма реализации идеи вве-
сти в Гражданский кодекс закрытый спи-
сок условий принудительного лицензиро-
вания — установление монопольно высо-
кой цены, изъятие товара из обращения или 
остановку его производства, которые долж-
ны быть зафиксированы ФАС. 
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Минфин в третий раз в этом го-
ду обратился к нефтегазовым на-
коплениям Резервного фонда, 
изъяв из него в августе 390 млрд 
руб. на закрытие дефицита фе-
дерального бюджета. Всего за 
две трети этого года из «кубыш-
ки» взято уже 1,17 трлн руб. — и 
график этих изъятий опережает 
прошлогодний. Всего, по разным 
оценкам, Резервный фонд в этом 
году лишится 2,2–3 трлн руб., что 
вплотную приблизит его к исчер-
панию и вынудит власти перейти 
в 2017 году к тратам средств вто-
рого суверенного фонда — Наци-
онального благосостояния.

На 1 сентября 2016 года, сообщил 
вчера Минфин, в Резервном фонде 
осталось 2,09 трлн руб., или $32,2 
млрд. Месяцем ранее в нем было по-
чти на полтриллиона больше — 2,56 
трлн руб. Напомним, уже второй год 
подряд с начала нынешнего кризи-
са государственных доходов деньги 
Резервного фонда служат основным 

источником финансирования дефи-
цита федерального бюджета. В 2015-
м из фонда на это было изъято 2,6 тр-
лн руб. В этом — пока 1,17 трлн руб., 
или трижды по 390 млрд руб.: в апре-
ле, мае и, как стало известно сейчас, 
в августе.

В прошлом году по итогам вось-
ми месяцев изъятия из Резервно-
го фонда были меньшими — 0,9 тр-
лн руб. Как видно из графика, тогда 
основная часть трат пришлась на по-

следнюю треть года, на период, ког-
да бюджетные расходы традицион-
но резко возрастают. Осенью-зимой 
2015-го валютные накопления фон-
да конвертировались в рубли уже 
без пауз, ежемесячно. Пиковые про-
дажи «нефтедолларов» пришлись на 
декабрь, тогда из фонда было изъято 
711 млрд руб.

Вполне вероятно, такой сценарий 
повторится и в этом году. По закону 
о бюджете-2016 общие траты Резерв-

ного фонда должны составить 2,1 тр-
лн руб. В июле глава Минфина Ан-
тон Силуанов говорил уже о 2,2 тр-
лн (при условии исполнения планов 
большой приватизации и цене неф-
ти $40 за баррель). В Центробанке 
считают, что денег на закрытие бюд-
жетной дыры понадобится еще боль-
ше. В своем недавнем докладе «Усло-
вия проведения денежно-кредит-
ной политики» ЦБ заявил, что ожи-
дает дефицита бюджета 2016 года в 
размере 3,5% — на его покрытие, по 
базовому сценарию ЦБ, будет потра-
чено 2,4 трлн руб. средств Резервно-
го фонда. Напомним, что в этом году 
регулятор заговорил о макроэконо-
мическом эффекте дополнительного 
притока этих денег в банковскую си-
стему — в начале 2017 года ЦБ ждет 
перехода к структурному профициту 
ликвидности.

По планам Минфина, на конец 
этого года в Резервном фонде оста-
нется всего 900 млрд руб. В нача-
ле августа замминистра финансов 

Максим Орешкин пояснял, что слу-
чае переноса сроков приватизации 
«Роснефти» на следующий год рас-
ходы Резервного фонда вплотную 
могут приблизиться к отметке 3 тр-
лн руб. Это может сократить остаток 
средств фонда до 300–400 млрд руб. 
В любом случае, в следующем году 
на ликвидацию разрыва между до-
ходами и расходами впервые при-
дется тратить средства уже другого 
суверенного фонда — Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ). На 
1 сентября в нем было 4,72 трлн руб., 
или $72,7 млрд (часть этих средств, 
напомним, вложена в отобранные 
правительством инфраструктурные 
проекты, а также в привилегирован-
ные акции спасенных в прошлый 
кризис банков). Ожидается, что при 
нынешних темпах проедания нако-
плений прошлых тучных лет и со-
хранении ситуации с внутренними 
заимствованиями денег ФНБ хватит 
еще на два года — на 2017-й и 2018-й.

Вадим Вислогузов

Минфин распечатал второй триллион
У Резервного фонда проглядывает дно
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миллиарда рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в августе 
2016 года, сообщила вчера Федеральная таможенная служба (ФТС). Это на 10,6% меньше показателя августа 
прошлого года, когда в казну было привлечено 452 млрд руб. Всего за восемь месяцев этого года сумма по-
ступлений составила 2,735 трлн руб. Это на 13,8% меньше, чем годом ранее: в январе—августе 2015-го посту-
пления составляли 3,172 трлн руб. Падение сборов с внешней торговли за восемь месяцев объясняется сни-
жением цен на нефть и сокращением импорта. За 2015 год ФТС собрала в бюджет 4,933 трлн руб. На 2016 год, 
как сообщал прежний глава службы Андрей Бельянинов, план для ФТС установлен на уровне 4,733 трлн руб. 0
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Мировой экспорт  
вернулся к росту

Объемы торговли крупнейших 
экономик мира во втором квартале 
2016 года показали первые с нача-
ла 2014 года признаки квартального 
роста. Однако эти темпы все еще 
существенно ниже пиков 2012–2013 
годов, следует из данных Организа-
ции экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР). Со снятием 
сезонности и в текущих долларах 
США экспорт стран  «двадцатки» 
в апреле—июне этого года по срав-
нению с первым кварталом уве-
личился на 1,5%, до $3,081 трлн, 
импорт — на 2%, до $3,055 трлн. 
В годовом выражении, однако, спад 
составил 4,2% и 4,6% соответствен-
но. Напомним, в первом квартале 
2016 года годовой спад мирового 
экспорта составлял 0,2%.

Основным фактором роста 
в ВТО называют увеличение цен 
на нефть. Впрочем, наиболее 
заметный (более 5%) рост экспорта 
показали импортеры энергоре-
сурса — Индия, Турция и Южная 

Африка. Рост экспорта наблюдался 
во всех крупных экономиках — 
странах «двадцатки» за исключе-
нием Аргентины, Канады (ее вывоз 
нефти был ограничен пожарами) 
и Китая. Импорт увеличился также 
во всех странах, кроме Аргентины, 
Франции, Индии, Индонезии, Мек-
сики. Существенным спад был лишь 
в России. В Китае, где за последний 
год импорт в основном падал силь-
нее, чем экспорт, в апреле—июне 
наблюдалась обратная ситуация — 
импорт вырос на 6,6%.

В России экспорт во втором 
квартале составил $67,3 млрд, 
резко сократившись по сравне-
нию с аналогичным показателем 
прошлого года (минус 26%), импорт 
же за год почти не изменился — 
$47,2 млрд (всего минус 2,4%). 
В первом полугодии 2016 года 
положительное сальдо торго-
вого баланса России составило 
$44,1 млрд. Объем торгового про-
фицита оказался на 51% меньше, 
чем в первом полугодии 2015 года. 
Экспорт товаров в январе—июне 
2016 года министерство оценивает 
в $127,7 млрд (снижение на 29,7% 
к январю—июню 2015-го), а им-
порт — в $83,6 млрд (на 9,5% мень-
ше). Столь значительный разрыв в 
динамике экспорта и импорта явля-
ется основной причиной снижения 
объема торгового профицита (см. 

”Ъ“ от 20 июня). И если темпы сни-
жения экспорта продолжают расти, 
то импорта — стабилизировались, 
в том числе с учетом сезонности, 
отмечают в ЦМАКП. В январе—июле 
по сравнению с январем—июнем 
2016 года темпы падения объемов 
импорта товаров из стран дальнего 
зарубежья замедлились еще на 
1,1 процентного пункта — до 6,6%, 
свидетельствуют данные ФТС.

Татьяна Едовина, 
Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ТОРГОВЛИ ОТДЕЛЬНЫХ
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На вчерашнем бюджетном совещании 
у премьер-министра Дмитрия Медве-
дева — оно было посвящено финансиро-
ванию АПК в 2017–2019 годах — приня-
то компромиссное решение по объемам 
расходов на развитие отрасли. В про-
ект бюджета на 2017 год на сельское хо-
зяйство будет заложено 214 млрд руб., 
притом что Минсельхоз рассчитывал 
на увеличение этой суммы как минимум 
на 32,5 млрд руб., а Минфин настаивал 
на потолке в 204 млрд руб.

В материалах Минсельхоза (есть у ”Ъ“) 
бюджетный расклад до начала вчерашне-
го совещания описывался так: паспорт го-
спрограммы развития АПК на 2017–2019 
годы предусматривал ее финансирование 
в 300 млрд, 324 млрд и 338 млрд руб. со-
ответственно. Минфин, в свою очередь, 
называл предельными суммы в 1,5 ра-
за меньшие — 204 млрд руб. в 2017 году, 
198 млрд руб. в 2018-м и 194 млрд руб. в 
2019 году. При этом сокращение бюджет-
ных расходов должно быть нарастающим: 
в 2016 году объем финансирования го-
спрограммы уже был сокращен с паспорт-
ных 258 млрд до 237 млрд руб., а в резуль-
тате последующей оптимизации бюджет-
ных расходов — до зафиксированных за-
коном о бюджете 213,6 млрд руб.

К совещанию Минсельхоз подготовил 
перечень первоочередных расходов, ис-
ходя из предложенных Минфином огра-
ничений. Среди них оказались програм-
ма мелиорации, борьба с эпизоотиями, за-
пуск льготного кредитования аграриев и 
стимулирование инвестиций в АПК. При 
этом на последнее направление у ведомст-
ва оставалось лишь 11,5 млрд руб., что га-
рантирует острую конкуренцию между по-
лучателями такой поддержки, государство 
покрывает в таких проектах 20% затрат на 
строительство, а очереди на рассмотрение 
ждут 145 инвестпроектов: 95 молочных 
комплексов на 30 млрд руб.,15 овощехра-
нилищ на 1,4 млрд руб., 7 тепличных ком-
плексов на 4,1 млрд руб. и 16 селекцион-
ных центров на 5,5 млрд руб.

В этой связи Минсельхоз запросил у 
Белого дома расширения бюджета — в 
документах ведомства минимальный его 
объем составляет 32,5 млрд руб., а «опти-
мальный» — 50,8 млрд руб. Эти средст-
ва министерство готово было направить 
на гранты фермерам (10 млрд руб.), суб-
сидирование части ставки по инвесткре-
дитам (5 млрд руб.), расширение льготно-
го кредитования (10 млрд руб.) и програм-
мы мелиорации (на 2,5 млрд руб.), а в «оп-
тимальном» сценарии — дополнительно 
поддержать Россельхозбанк, «Росагроли-
зинг» и производство сельхозтехники.

В обоснование допрасходов глава аг-
рарного ведомства констатировал: огра-

ничение в 204 млрд руб. в 2017 году вызо-
вет сокращение поддержки краткосроч-
ного кредитования в 1,3 раза (в 2016 году 
она уже сократилась в 3,6 раза), объем та-
ких кредитов составит 100 млрд руб. при 
ежегодной потребности в 800 млрд руб., в 
перспективе, по оценкам ведомства, это 
сократит поголовье на 460 тыс. голов в мо-
лочном скотоводстве и на 200 тыс.— в мяс-
ном и вызовет недопроизводство 2,76 млн 
тонн молока и 90 тыс. тонн мяса в живом 
весе. По расчетам Минсельхоза, сокраще-
ние поддержки льготного кредитования 
выльется в двукратный рост нагрузки на 
плательщиков таких кредитов, а отказ от 
докапитализации Россельхозбанка «поста-
вит под угрозу» выдачу новых займов. От-
сутствие поддержки производителей сель-
хозтехники вызовет снижение обеспечен-
ности ею — 10 млрд руб. нужны Минсель-
хозу для консервации нынешнего уровня.

Также Минсельхоз отмечает, что отказ 
от дополнительного финансирования АПК 
вызовет «снижение экспортного потенциа-
ла» его продукции и «невыполнение пору-
чений президента и правительства по сти-
мулированию экспорта», при этом мини-
стерство отмечает, что, несмотря на стаби-
лизацию экспорта АПК в деньгах в послед-
ние два года ($16,2 млрд), в объемах постав-
ки растут: зерновых — в 1,6 раза, мяса пти-
цы — в 1,4 раза, свинины — в восемь раз. 
Недофинансирование угрожает и импор-
тозамещению: в ведомстве прогнозируют 

«рост импорта молочной продукции, говя-
дины и свежих овощей» и потерю ниши на 
мировом рынке мяса птицы и свинины.

Cудя по реакции главы правительст-
ва, самые мрачные опасения Минсельхо-
за Белый дом разделяет на треть: по ито-
гам вчерашнего совещания Дмитрий Мед-
ведев согласился повысить «потолок» сель-
хозрасходов, определенный Минфином, 
лишь на 10 млрд руб., до уровня 2016 го-
да (214 млрд руб.), что де-факто означает 
его сокращение в реальном выражении. 
При этом премьер-министр отдельно от-
метил целевое назначение дополнитель-
ных денег: они должны быть направле-
ны на льготное кредитование аграриев. 
«Льготная ставка по кредитам аграриям в 
5% должна заработать к 2017 году»,— ска-
зал премьер, потребовав включить этот 
пункт в бюджетные планы министерства. 

Отметим, льготная ставка по кредитам 
сама по себе ориентирована на фронталь-
ный рост и помогает в основном предпри-
ятиям, не выдерживающим конкурен-
ции, то есть заведомо не имеющим экс-
портного потенциала. Экспорту обычно 
эффективнее помогает конкурсная под-
держка проектов — при всех ее негатив-
ных последствиях.

В самом ведомстве призвали не вос-
принимать решение правительства как 
увеличение финансирования. Минсель-
хоз уже «готовит для внесения в прави-
тельство бюджетные проектировки, ис-
ходя из суммы 214 млрд руб.», для этого 
потребуется перераспределить средства 
между 54 направлениями субсидий, и эта 
работа может быть сделана «достаточно 
быстро», заявил представитель ведомства.

Олег Сапожков

Минсельхоз убрал  
прошлогодний бюджет
Финансирование ведомства номинально останется прежним

Глава Минсельхоза Александр  
Ткачев получил в бюджет меньше  
минимально необходимого,  
но больше, чем хотел дать Минфин   
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Антимонопольный орган или «лицо, желающее и готовое 
использовать» интеллектуальную собственность, сможет по-
дать в суд иск к правообладателю о предоставлении прину-
дительной неисключительной лицензии, указав предлагае-
мые условия лицензирования.

Прекращать действие принудительной лицензии ФАС 
предлагает в судебном порядке — если она не использует-
ся. В закон «О защите конкуренции» предлагается новая ста-
тья 12.1, распространяющая полномочия ФАС на отноше-
ния, связанные с интеллектуальной собственностью,— сей-
час в общем случае ведомство этими отношениями не зани-
мается. Отметим, что законопроект ФАС не ограничивает-
ся фармрынком, механизм принудительного лицензиро-
вания может включаться «в интересах охраны жизни и здо-
ровья граждан» (дополнение к формулировкам ст. 1360 ГК) 
— это довольно широкая формулировка, которую теорети-
чески можно распространить на соцсферу, агрокомплекс, 
ЖКХ, смежные отрасли промышленности. Уже в нынешних 
формулировках механизм прямо затрагивает рынок меди-
цинской техники.

ФАС ссылается на то, что практика принудительного вы-
пуска лекарств от ВИЧ существует в Индонезии, Бразилии 
и Индии, а в Канаде в 2001 году выдали такую лицензию на 
препараты от сибирской язвы при угрозе террористических 
атак. В странах Латинской Америки такая практика позво-
лила снизить стоимость лечения ВИЧ в разы, отмечает пре-
зидент Объединения корпоративных юристов Александра 
Нестеренко. 

Напомним, идею принудительного лицензирования в 
РФ в феврале предложил президенту Владимиру Путину 
основатель «Фармасинтеза» Викрам Синх Пуния. ФАС офи-
циально начала подготовку законопроекта в конце февра-
ля. В конце апреля РБК со ссылкой на письмо вице-премье-
ра Аркадия Дворковича президенту Владимиру Путину со-
общал, что профильные ведомства сочли идею принуди-
тельного лицензирования «нецелесообразной», однако по-
зже ФАС подчеркнула его важность, включив его в свой стра-
тегический план конкурентной политики на ближайшие го-
ды. Проект ФАС — «с тяжелой судьбой», констатировал Сер-
гей Пузыревский, и даже нынешняя версия документа бу-
дет дорабатываться при участии Минэкономики, Минюста, 
Минздрава и Минобразования. Он отметил, что ведомства 
относятся к проекту настороженно, «не уверен, что именно 
в этой редакции такие нормы пройдут», сообщил он 

”
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Как отмечает Александра Нестеренко из ОКЮР, необходи-
мо просчитать финансовые последствия принудительного 
лицензирования с учетом нормальной рентабельности не 
только для лицензиаров, но и для лицензиатов. «Формаль-
ное нарушение прав интеллектуальной собственности по-
зволяет значительно улучшить здоровье миллионов гра-
ждан, но может не позволить фармпроизводителям покрыть 
издержки на разработку инновационных препаратов и про-
должить исследования»,— говорит она. Как поясняет юрист 
крупной фармкомпании, входящей в ОКЮР, к вице-премье-
ру Аркадию Дворковичу обращались инновационные ком-
пании, чтобы защитить свои интересы инвесторов, локали-
зовавших производство по госпрограмме развития фарма-
цевтики до 2020 года,— они полагают, что принудительное 
лицензирование может затормозить локализацию. «К лекар-
ственным препаратам данный механизм не применялся ни 
разу, и говорить о его пользе для общественного здравоохра-
нения абсолютно нет оснований»,— считает собеседник 

”
Ъ“.

Софья Окунь, Дмитрий Бутрин

Можно  
и лицензию  
на стол положить
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Спасибо на бодром слове
Недалеко стоял в некотором оди-

ночестве кандидат в депутаты по од-
номандатному округу Москвы теле-
журналист Петр Толстой. Он расска-
зал, что коммунист Валерий Раш-
кин, который борется с ним в окру-
ге,— очень бодрый.

— Знаете, что они плакат распро-
страняют с изображением Льва Тол-
стого и подписью «От правнука отре-
каюсь!»? Не знаете?.. Странно, вроде 
все знают…

Ему, кажется, даже было немно-
го досадно, что не все это знают, да и 
странно тоже: ну как же это не зна-
ют-то… Наверное, просто говорить 
не хотят…

— Но у нас,— продолжил Петр,— 
все равно лучше!

— Чем? — не удивился я.— Какие 
вы плакаты рисуете в ответ?

— Мы с людьми больше обща-
емся,— сообщил Петр Толстой.— 
С трудовыми коллективами… 78 
встреч с трудовыми коллективами 
в день… И есть результат! Так, я два-
жды уже обращался к Сергею Семе-
новичу Собянину по поводу Жуле-
бинского леса… Ну, вы знаете?..— 
он озабоченно посмотрел на меня: 
знаю ли?..— Удается какие-то вопро-
сы с места свернуть…

Тут он спохватился:
— Хотя полномочий, конечно, нет!
— Будут,— успокоил я его.
Но он и так был спокоен.
К нам подошел еще один канди-

дат в депутаты, тележурналист Евге-
ний Ревенко, и рассказал про свою 
деятельность:

— Мотаюсь в Воронеж, в Липецк… 
Без конца!.. Туда-сюда, туда-сюда…

— Ну все-таки недалеко,— по-
пробовал я успокоить его.— Все-та-
ки рядом.

— Конечно,— засмеялся Петр 
Толстой.— Не Яровая! У нее избира-
тели на Камчатке и во Владивосто-
ке! Она за последнее время налетала 
12 тыс. километров!

— Это же какие у нее аэрофлотов-
ские бонусы! — ахнул я.

— Да!! — с таким жаром согласи-
лись оба, что я понял: тема не раз 
обсуждалась слишком задолго до 
меня…

Бывший санитарный врач Генна-
дий Онищенко, баллотирующийся 
по одномандатному округу, на во-
прос, каково ему играть новую роль, 
признался:

— Тяжко, но интересно! Делали 
кампанию, работали, а теперь Мо-
сква вернулась из отпусков, самая 
активная ее часть, так что приходит-
ся с самого начала…

Впрочем, судя по его виду, он от 
этого нисколько не страдает. Этот че-
ловек, кажется, попал наконец куда 
надо и сам еще всем укажет их место, 
а сам останется на своем…

— Люди сердцем чувствуют, где 
правда, а где ложь,— говорил со-
бравшимся через четверть часа Вла-
димир Путин, вернувшийся из сво-
его многотрудного турне, впрочем 
по-прежнему необъяснимо ожив-
ленный, разве только не самым глад-

ким образом выбритый (я даже под-
умал, что это, может, так и задума-
но — президент должен быть имен-
но таким после перелета Ханчжоу—
Самарканд—Москва, а как ина-
че…— А. К.).

Я видел, как сочувственно кивает 
на этих словах Евгений Ревенко. Ка-
жется, они попали ему в самое сер-
дце. Главное, чтобы не оставили в 
нем незаживающей раны. Главное, 
чтобы эта информация не оказалась 
для него слишком новой и раздира-
юще больной…

— Если что, люди сразу увидят 
фальшь! — предупредил Владимир 
Путин.

Так что многим из собравших-
ся еще предстоит поработать над 
собой.

Дмитрий Медведев, сидевший 
по правую руку от Владимира Пу-
тина, предложил вывести на фе-
деральный уровень проект «Наш 
двор» — а что еще остается после 
уже сделанного?

Он говорил что-то еще, а потом 
вдруг произнес:

— Даже в домино нужно резаться 
в комфортных условиях!

— О-о! — одобрительно зашуме-
ли телекорреспонденты рядом со 
мной.— Давно бы так!

Я понял: есть фраза для шести-, 
восьми- и девятичасовых новостей!

Один из экспертов, призванных 
«Единой Россией» проанализиро-
вать состояние умов избирателей и 
степень выполнения майских 2012 
года указов президента РФ, обратил 
внимание на все, на что должен был 
обратить: на аварийное жилье, на до-
школьное образование, на дороги, 
на пенсионную реформу…

— Аварийное жилье…— вздох-
нул президент.— А у нас еще есть та-
кое понятие, как ветхое…

Дополнительная проблема в 
том, что ветхое жилье, продолжая 
ветшать, становится аварийным, и 
после мая 2012 года, когда были за-
фиксированы определенные объ-
емы этого жилья, с которым что-то 
пытаются делать, появились новые, 
и хуже всего, что и эти продолжают 
расти.

Президент выдвинул новую ини-
циативу: надо больше заниматься 
капитальным ремонтом, и тогда не 
надо будет аварийным жильем. И 
гора с плеч.

Владимир Путин высказался по 
поводу проблемы детских садов. Ее, 
между прочим, уже нет, потому что 
этим занимается лично Дмитрий 
Медведев:

— Дмитрий Анатольевич сказал 
мне, что хотел эту тему лично до-
бить!.. (по поводу остальных тем, ви-
димо, таких идей не возникло). И до-
бил! Конечно, есть нюансы… Алтай-
ский край, например, решил про-
блему детских садов не на 100%, а на 
99 с чем-то… О чем это говорит? Вро-
де как выполнили, но есть нюансы…

Все с нетерпением ждали высту-
пления депутата и кандидата в депу-

таты Ирины Яровой, и слово ей бы-
ло предоставлено одной из первых.

— Нет важней работы, чем у 
хлебопеков, молочников и мясни-
ков,— на этот раз она решила зай-
ти с этой стороны, причем слова, 
конечно, выбирала: «хлебопеки» и 
«молочники» звучали, разумеется, 
как надо, то есть лирично до безрас-
судства, а вот «мясники» вышли та-
кими, какие они есть, то есть теми, 
кто рубит мясо, а не то что холит и 
лелеет его.

— Мы поехали в регионы (да, о 
своих перелетах Ирина Яровая те-
перь никогда не сможет говорить 
не то что спокойно, а просто никог-
да не сможет не говорить.— А. К.) и 
увидели, что наши производители 
живы!

Да, такой сюрприз поджидал 
Ирину Яровую в регионах. Над-
еюсь, что он не был для нее непри-
ятным.

Она еще что-то рассказывала о 
производителях, с которыми вдруг 
столкнулась лицом к лицу, пока Вла-
димир Путин не прервал ее:

— Вы говорите: производитель, 
производитель… а у меня сразу же ас-
социация с быком-производителем!..

И Владимир Путин расхохотал-
ся, не в силах или не считая нуж-
ным сдерживаться: так он сам себя 
насмешил.

Тема его, конечно, и в самом де-
ле развеселила не на шутку, и он, как 
сам говорил, добил ее.

— У нас предложение! — произ-
несла Ирина Яровая. Я вздрогнул.

— Владимир Владимирович, не 
остановите мониторинги после вы-
боров! — воскликнула Ирина Яровая.

Я вздохнул с облегчением.
И все-таки через пару минут при-

шлось дождаться:
— Выходить ли на поправки к 

закону? («О торговле».— А. К.). Воз-
можно!

То есть все-таки к зиме ждать ново-
го пакета Яровой. Зима спросит стро-
го. Я уж не говорю об Ирине Яровой.

Впрочем, тут Владимир Путин 
обратился к ней напрямую со своим 
предложением:

— Вы были одним из авторов за-
кона о сохранении данных. Мы 
должны предпринимать максималь-
ные усилия по защите интересов 
граждан, но если это можно сделать, 
не разрушая бизнес операторов, на-
до идти этим путем.

Эти долгожданные для операто-
ров слова произнесены, и теперь это 
нельзя игнорировать. Поправки в 
поправки должны быть внесены. К 
счастью, хоть это было услышано: 
производители законов наконец-то 
и правда, видимо, поняли, что в ре-
зультате их титанических усилий 
под угрозой реально оказалась це-
лая отрасль, причем именно та, ка-
ких у нас почти и нет и к каким стра-
на должна стремиться больше всего.

Космонавт Валентина Терешкова, 
баллотирующаяся, как всегда, в Яро-
славской области, затронула пробле-
му газификации, и это понятно: после 
космоса хочется закопаться поглубже 
в землю, чтобы понять и ее тоже…

Людмила Духанина, учитель из 
Москвы, рассказала, что в целом все 
хорошо:

— Дошколята бегают в детских са-
дах, да и общее количество детей уве-
личивается… А теперь люди выска-
зывают еще и новые надежды в связи 
с новым министром образования…

Не хотелось бы, впрочем, чтобы 
эти надежды сбылись.

Под конец этой теплой встречи 
слово дали Наталье Поклонской, и 
она безошибочно завершила ее, по-
благодарив от лица всех жителей по-
луострова, «городов и сел» Владими-
ра Путина за то, что он у них есть.

А вернее, появился.
Андрей Колесников
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Новой Думе  
обещают старые фракции
Политологи прикинули результаты выборов

Эксперты комитета политтехнологий Российской 
ассоциации по связям с общественностью (РАСО) 
прогнозируют, что в новый созыв Думы списки про-
ведут «Единая Россия», ЛДПР, КПРФ и «Справед-
ливая Россия», а право на госфинансирование мо-
гут получить «Яблоко», «Родина» и Партия пенсио-
неров. Качество избирательных кампаний партий 
эксперты РАСО оценили как низкое. Партийцы со-
чли доклад «предвыборным орудием».

Партии, участвующие в выборах в Госдуму, провели 
кампании «достаточно низкого качества», констатиру-
ют эксперты политкомитета РАСО (председатель — по-
литолог Евгений Минченко) в своем докладе. «Основны-
ми факторами, снижающими остроту конкуренции, ста-
ли праймериз 

”
Единой России“, снявшие ряд внутриэ-

литных противоречий, и договоренности между парти-
ями по одномандатным округам, дефицит финансовых 
ресурсов,— говорится в докладе.— Непарламентские 
партии не смогли использовать свой шанс раскрутить-
ся». В РАСО прогнозируют, что в Госдуму гарантирован-
но пройдут единороссы, КПРФ и ЛДПР. Будут, по мнению 
экспертов, в парламенте и списочники от «Справедли-
вой России». Возможный успех справороссов в докладе 
объясняется «слабым выступлением» непарламентских 
партий и притоком спонсоров. С учетом одномандатни-
ков в Госдуме могут заседать представители до девяти 
партий (к думской четверке могут прибавиться предста-
вители «Родины», «Патриотов России», «Яблока», Партии 
роста, ПАРНАСа, «Гражданской платформы»).

Отметим, что в июле политкомитет РАСО прогнози-
ровал, что по спискам в новый состав Госдумы справо-
россы могут не пройти. «Мы тогда негативно оценили 
доклад. С тех пор рейтинг только вырос»,— сказал 

”
Ъ“ 

первый зампред фракции справороссов в Госдуме Ми-
хаил Емельянов. Отметим, что, по данным последнего 
опроса «Левада-центра», за «Справедливую Россию» го-
тово проголосовать более 5% россиян.

Половина экспертов РАСО полагают, что трехпро-
центный барьер могут преодолеть «Родина», «Яблоко» 
и Российская партия пенсионеров за справедливость 
(РППС) и, соответственно, получить право на госфинан-
сирование. «На 

”
Родину“ играет актуализация антиоли-

гархической повестки и первое место в бюллетене, на 
РППС — 

”
говорящее название“ и актуализация темы 

различных вариантов пенсионной реформы. 
”
Яблоко“ 

в условиях слабого выступления Партии роста и перехо-
да ПАРНАСа из либеральной в радикально антипутин-
скую нишу становится лидером в либеральном сегмен-
те»,— заявляют в РАСО.

«Но мы делаем все возможное, чтобы пройти в Госду-
му по спискам, наша задача — поднять узнаваемость, и 
она вполне выполнима. Оптимальный результат — фор-
мирование фракции в Госдуме»,— сказал 

”
Ъ“ Алексей 

Журавлев. При этом лидер «Родины» отметил, что его 
партия «работает в неравных условиях с партиями, по-
лучающими госфинансирование». Не согласен с оценка-
ми экспертов и секретарь ЦК КПРФ Вадим Соловьев: «Мы 
отработали кампанию с искрой и огоньком».

Качественнее всего, по мнению экспертов, свою дум-
скую кампанию проводят единороссы, набравшие 39 
баллов (оценивались результаты по восьми шкалам, 
максимально возможный результат по каждой 10 бал-
лов). Они получили самые высокие результаты по всем 
возможным критериям. За «месседж» партии власти по-
ставили 6 баллов (второе место у ЛДПР с 5 баллами), за 
«полевую кампанию», «управление повесткой», билбор-
ды и агитационно-пропагандистские материалы едино-
россам досталось по 5 баллов. По 4 балла за участие в де-
батах получили «Единая Россия», ЛДПР, КПРФ и ПАРНАС. 
Одинаковые суммарные оценки — 28 баллов — получи-
ли КПРФ и ЛДПР. На третьем месте справороссы — 26 
баллов, у «Яблока» — 20, у «Родины», ПАРНАСа и Партии 
роста по 18 баллов. Самой финансово обеспеченной пар-
тией эксперты сочли «Единую Россию» (7 баллов), за ней 
идут справороссы (6) и ЛДПР (5).

Михаил Емельянов говорит, что «ближе к выборам та-
кие доклады становятся орудием предвыборной борь-
бы». «Мы провели сильную кампанию и не очень дове-
ряем оценкам шаманов от политики»,— заключил он. 
«Сейчас все работают на результат единороссов, их под-
держивает президент, одобрительно высказываются по-
литологи и социологи, но кампания у них не очень каче-
ственная»,— заявляет Вадим Соловьев.

Андрей Перцев

Дмитрий Овсянников  
обзавелся правительством
А заксобрание Севастополя — спикером

Заксобрание Севастополя по представлению врио 
главы города Дмитрия Овсянникова утвердило 
в должности пять вице-губернаторов. Екатерина 
Алтабаева, с марта исполнявшая обязанности спи-
кера заксобрания, избрана председателем. Тре-
бование исполкома городской организации «Еди-
ной России» не проводить выборы спикера до пар-
тконференции было проигнорировано. Руководст-
во партийного отделения обвинило депутатов-еди-
нороссов в нарушении устава партии.

Осенняя сессия заксобрания Севастополя началась с 
согласования вице-губернаторов. Все пять кандидатов, 
представленные Дмитрием Овсянниковым, были под-
держаны депутатами почти единогласно. Заместителем 
губернатора, который будет курировать финансово-эко-
номический блок правительства, стал Илья Пономарев. 
Ранее он работал руководителем Агентства по инвести-
ционному развитию Удмуртии. За градостроительство 
и приоритетные проекты в правительстве будет отве-
чать экс-председатель Счетной палаты города Дмитрий 
Гладский. Социальный блок будет курировать экс-заме-
ститель председателя правительства Пензенской обла-
сти Юрий Кривов, городское хозяйство — бывший до 
этого замглавы администрации Сургута Владимир Ба-
заров, а внутреннюю политику — экс-мэр города Зареч-
ный (Пензенская область) Вячеслав Гладков.

Депутат от ЛДПР Илья Журавлев высказал сожале-
ние, что среди вице-губернаторов не оказалось севасто-
польцев. «С одной стороны, это свежий, незамыленный 
взгляд,— сказал он 

”
Ъ“.— С другой — незнание специ-

фики города, что может помешать эффективно работать 
над решением его проблем, как неоднократно бывало в 
Севастополе». Член Общественной палаты города Иван 
Комелов сказал 

”
Ъ“, что в первую очередь должны рас-

сматриваться профессиональные качества человека, а с 
этой точки зрения новый состав правительства выглядит 
«перспективным».

Дмитрий Овсянников сообщил, что поиском вице-
губернаторов и членов правительства он занимался ме-
сяц и рассматривал в том числе севастопольцев. «В пре-
делах месяца мы объявим конкурс в кадровый резерв 
на должности директоров департаментов и заместите-

лей губернатора, с тем чтобы все-таки взращивать лю-
дей и постоянно их двигать по должностной лестнице, 
чтобы севастопольцы управляли своим городом»,— ска-
зал он. Вчера же врио губернатора утвердил состав пра-
вительства. Свои посты сохранила примерно половина 
глав департаментов, работавших при экс-губернаторе 
Сергее Меняйло. По словам главы города, новое прави-
тельство должно разработать и реализовать стратегию 
развития Севастополя.

Вопрос об избрании спикера снять с повестки дня по-
требовала единоросс Татьяна Вусатенко. Она зачитала 
решение исполкома городского отделения партии влас-
ти, в котором говорилось, что уставом «Единой России» 
предусмотрено выдвижение кандидатуры на пост спи-
кера региональной конференцией, которая может прой-
ти с 1 по 5 октября. Но перенос выборов спикера поддер-
жали лишь 11 депутатов из 24. Секретарь севастопольско-
го отделения единороссов депутат заксобрания Борис Ко-
лесников сказал 

”
Ъ“, что часть депутатов нарушила устав 

партии. Но они понесут за это лишь «моральную» ответст-
венность. «Я не сторонник жестких санкций. Но отмечу 
тот момент, что часть депутатов, когда им выгодно, гово-
рят, что они из 

”
Единой России“, а когда нет — об этом за-

бывают»,— возмутился господин Колесников.
Члены фракции ЛДПР (два депутата) участвовать в вы-

борах спикера отказались, объяснив это тем, что канди-
датура была выбрана «кулуарно». «Мне очень жаль, что 
мы в такой спешке утверждаем спикера. Это будет не-
законно или полузаконно избранный председатель»,— 
сказал единоросс Виктор Оганесян.

В итоге на пост спикера была выдвинута лишь одна 
кандидатура. Экс-спикер Алексей Чалый рекомендовал 
на этот пост Екатерину Алтабаеву, которая после его от-
ставки с марта исполняла обязанности спикера. Он объ-
яснил, что сам не хочет второй раз выдвигаться на эту 
должность (о такой возможности заговорили сразу по-
сле отставки Сергея Меняйло, с которым у Алексея Ча-
лого был конфликт), так как намерен сосредоточиться 
на помощи в реализации проектов по развитию горо-
да. Екатерину Алтабаеву поддержали 14 из 24 депутатов. 
Пятеро проголосовали против, и пятеро не голосовали.

Вадим Никифоров, Севастополь

Депутат Ирина Яровая устроена на первый взгляд проще,  
чем ее затылок  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Лидер фракции «Единой России» в Думе Владимир Васильев призвал участников встречи объединиться в одной фотографии  
(но все равно за кадром осталось больше)  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Бывшему санитарному врачу России Геннадию Онищенко ноги не мешают   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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”Ъ“ продолжает серию репортажей 
из регионов, где кампания по выборам 
в Госдуму идет наиболее напряженно. 
В 2011 году «Единая Россия» показала 
худший результат по стране в Ярослав-
ской области, набрав 29% голосов. Ви-
новником поражения теперь считает-
ся экс-глава региона Сергей Вахруков, 
который поссорился с большинством 
глав муниципалитетов и влиятельны-
ми группами. Сейчас единороссы хотят 
улучшить свой процент: помочь этому 
может назначение нового врио губерна-
тора, выходца из ФСО Дмитрия Миро-
нова. Кампанию усложняет то, что в об-
ласти находится согласованный округ, 
где партия власти не выдвинула кан-
дидата против справоросса Анатолия 
Грешневикова.

«Мы с вами будем счастливы,  
мы — одна команда»
«Сегодня к нам подъедет Валентина Влади-
мировна Терешкова. Она с каждым из вас пе-
реговорит, пообщается. Этот человек в пер-
вую очередь для России сделал очень мно-
го, но очень много сделал и для нашего пре-
красного города и района»,— приветствует 
собравшихся на сельскохозяйственной яр-
марке «Дары осени» в городе Мышкине гла-
ва района Анатолий Курицин. В центре уста-
новлен агитационный куб «Единой России» 
со слоганом «Успех каждого — успех России», 
молодые люди раздают желающим флажки 
и воздушные шарики с партийной симво-
ликой. Руководитель предвыборного штаба 
ярославских единороссов кандидат-списоч-
ник Илья Осипов вместе с коллегой по об-
ластной думе Александром Тарасенковым 
осматривают торговые ряды в ожидании 
первой женщины-космонавта.

Валентина Терешкова стала лицом «Еди-
ной России» в Ярославской области со вто-
рой половины нулевых годов. Она избира-
лась в заксобрание в 2008 году, была одним 
из «паровозов» списка партии во время вы-
боров в Госдуму 2011 года, в 2013 году вела 
однопартийцев на выборы в областную ду-
му. В этой избирательной кампании Яро-
славская область попала в одну региональ-
ную группу вместе с Ивановской, Костром-
ской и Тверской областями. Госпоже Тереш-
ковой досталось второе место в списке, воз-
главляемом председателем фракции едино-
россов в действующем созыве Госдумы Вла-
димиром Васильевым. Господин Васильев 
активно работает в Твери, госпожа Терешко-
ва отвечает за Ярославль.

В Мышкин она приезжает спустя полто-
ра часа после открытия «Даров осени». Го-
сподин Курицин, приглашая депутата на 
сцену, напоминает, что при ее содействии 
в городе были построены «прекрасная на-
бережная, физкультурно-оздоровительный 
комплекс и многое другое». Вручая госпоже 
Терешковой в подарок часы ручной работы, 
чиновник разъясняет: «Вот видите, здесь ко-
тик спит, а вверху так все равно мышь. А вы-
ше-то написано 

”
Счастливы вместе“. Вот 

пока мы с вами вместе — Терешкова Вален-
тина Владимировна, Путин Владимир Вла-
димирович, Курицин Анатолий Геннадье-
вич и все-все-все мышкинцы, мы с вами бу-
дем счастливы, потому что мы с вами — од-
на команда». Первая женщина-космонавт, в 
свою очередь, обращается к собравшимся 
с просьбой: «18 сентября, когда вы приде-
те на избирательный участок, проголосуй-
те за Владимира Путина, за его партию». По 
ее словам, «ни одно большое мероприятие 
и планы и в Ярославле, и в области без его 
поддержки я не могла бы осуществить». «По-
этому вы будете голосовать и за партию, и за 
Владимира Владимировича»,— наставляет 
горожан кандидат.

Активное использование образа Влади-
мира Путина оппозиции не нравится. «Они 
везде себя ассоциируют с президентом, но 
лидер партии не он, а премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Президент — это га-
рант Конституции, гарант всем партиям, а 
не только 

”
Единой России“»,— негодует гла-

ва обкома КПРФ Александр Воробьев, бал-
лотирующийся по Ярославскому одноман-
датному округу. Он считает, что кандидаты 
от партии власти «прячутся за спину прези-
дента», зачастую скрывая свою партийную 
принадлежность, и приводит в пример кон-
курента по округу — председателя област-
ной общественной палаты (ОП) Александ-
ра Грибова. В этом с коммунистом согласен 
и член Совета федерации (СФ) от Ярослав-
ской области бывший губернатор (с 1991 по 
2007 год) единоросс Анатолий Лисицын, на-
зывая происходящее «лицемерием». Госпо-
дин Грибов, около трех лет курировавший 
внутреннюю политику в должности вице-
губернатора, возглавил палату в феврале 
2015 года. «Все забыли, что он был замгу-
бернатора, и нигде не говорится о том, что 
он выдвинут партией 

”
Единая Россия“»,— 

продолжает Александр Воробьев. Сам гла-
ва ОП ранее заявлял, что выступает против 
прикрытия «партийным брендом и набора 
очков за счет рейтинга партии». «Одноман-
датный округ — это соревнование конкрет-
ных людей и их программ»,— объяснил 

”
Ъ“ 

единоросс отсутствие партийной атрибути-
ки на своих агитматериалах.

Провалы по всем фронтам
«Пять лет назад 

”
Единая Россия“ громко 

кричала, что она делала. И получила. А се-
годня у них тактика: тише едешь — даль-
ше будешь. И сегодня они заинтересованы 
в низкой явке»,— продолжает лидер яро-
славских коммунистов. «Кампания идет 
достаточно скучно, вяло. И сложно сказать, 
что 

”
Единая Россия“ собирается исправ-

лять ситуацию»,— подтверждает господин 
Лисицын. В декабре 2011 года список еди-
нороссов в Ярославской области возглав-
лял губернатор Сергей Вахруков. Партия 
получила здесь самый низкий результат 
по стране — 29%. Секретарь регионально-
го отделения Илья Осипов неохотно вспо-
минает предыдущий электоральный цикл 
и предлагает сразу перейти к тому, что с тех 
пор единороссы исправили: «Ярославская 
область стала одним из первых регионов, 
где начали проводиться праймериз 

”
Еди-

ной России“ по первой, открытой модели. 
Мы обновили стратегию партии, мы стали 
ближе к народу». Первый заместитель го-
сподина Осипова Павел Исаев вспомина-
ет, что «в 2011 году был запрос на обновле-
ние власти, люди были недовольны рабо-
той чиновников». «Плюс за несколько ме-
сяцев до выборов разбился самолет с хок-
кейной командой 

”
Локомотив“ — все это 

так или иначе повлияло на результаты вы-
боров»,— отметил он.

Авиакатастрофа, в результате которой по-
гибли 44 человека, произошла 7 сентября 
2011 года. В тот же день будущий мэр Яро-
славля Евгений Урлашов, заседавший тог-
да в гордуме, в эфире «Эха Москвы» связал 
крушение лайнера с проходившим в горо-
де мировым политическим форумом. По его 
словам, экипаж осуществлял взлет в нервоз-
ной обстановке, с сокращенным разбегом 
«из-за постоянного прилета самолетов круп-
ных политиков». Спустя несколько дней го-
сподин Урлашов демонстративно вышел из 
«Единой России».

Политолог Александр Миклин уверен, 
что худший результат «Единой России» по 
стране в Ярославской области в 2011 году не 
был неожиданностью, и вспоминает низ-
кий результат на выборах в Госдуму 2007 го-
да (53%). «Протестное настроение и развал 
города и региона не прекратились, поэто-
му в 2011 году в декабре мы установили ан-
тирекорд. И на данный момент я не вижу 
тенденции для увеличения этого процен-
та. Два мэра у нас осуждены (мэр Ярослав-
ля Евгений Урлашов 3 августа приговорен к 
двенадцати с половиной годам строгого ре-
жима и штрафу в 60 млн руб. за взяточниче-
ство, экс-мэр Рыбинска Юрий Ласточкин в 
сентябре 2015 года получил восемь с поло-
виной лет и штраф на 140 млн руб. за взят-
ку и растрату.— 

”
Ъ“) и находятся в тюрьме. Я 

не вижу ни одного сильного лидера в 
”
Еди-

ной России“, я вижу массу коррупционных 
схем, поэтому я не понимаю, каким обра-
зом и на основании чего партия должна по-
казать более высокий результат»,— рассу-
ждает господин Миклин.

Источник 
”
Ъ“, близкий к руководству 

ярославской «Единой России», объяснил 
провал на выборах 2011 года неэффектив-
ной агитационной кампанией, конфликтом 
губернатора Сергея Вахрукова с влиятель-
ными группами, борьбой за власть в мэрии 
Ярославля. «Ни один из этих пунктов сейчас 
не актуален, а в плане агитации единороссы 
решили исправить ошибки: не только рас-
пространяют традиционные агитматериа-
лы, но и активно проводят встречи с изби-
рателями во дворах и коллективах»,— рас-
сказал собеседник 

”
Ъ“.

Между тем, по мнению политтехноло-
га Андрея Станового, «разгромный резуль-
тат не связан с погрешностями ярославско-
го руководства». «Соседние Кострома, Вла-
димир, Иваново показывали совершенно 
схожие проценты (очень низким результат 
единороссов был только в Костромской об-
ласти, 30,3%, в остальных регионах партия 
власти набрала около 40%.—

”
Ъ“)»,— объяс-

няет он, уточняя, что Ярославская область 
более урбанизирована. «А сельские районы 
— это всегда некие административные тех-
нологии. Безусловно, конфликты элит, ко-
торые были на тот момент. А также неудов-
летворение от того, что после тысячелетия 
Ярославля в 2010 году особых перемен к 
лучшему не стало, трагическая гибель 

”
Ло-

комотива“ незадолго до выборов. Но все это 
считаные доли процентов»,— уверен госпо-
дин Становой.

Собеседник 
”
Ъ“ в депутатском корпусе 

не соглашается с тем, что конфликты губер-
натора повлияли на выборы незначитель-
но, он описывает ситуацию в Ярославле 
так: «Вахруков поссорился со всеми. Он на-
меревался поставить своего мэра в Ярослав-
ле вместо Виктора Волончунаса, который не 
очень хотел уходить. Шли конфликты с гла-
вами других муниципалитетов, директора-
ми крупных заводов, на партию, во главе 
списка которой стоял губернатор, у Волон-
чунаса, других муниципалов и бизнесме-
нов не было стимула работать. Я не стал бы 
называть регион протестным: люди поддер-
живали тогда федеральную власть, но голо-
совали конкретно против Вахрукова». Пар-
ламентарий считает, что господин Волончу-
нас, руководивший Ярославлем с 1991 го-
да, намеревался продолжить работу или хо-
тя бы оставить на посту преемника. «Он опа-
сался, что губернатор будет двигать в мэры 
своего, и не ошибся. На праймериз 

”
Единой 

России“ победил заммэра Сергей Ястребов, 
а в 2012 году партия выдвинула другого че-
ловека»,— вспоминает депутат.

Логичным продолжением думской кам-
пании стали выборы мэра Ярославля 2012 
года, которые выиграл Евгений Урлашов, 
пошедший самовыдвиженцем. Кандидатом 
от губернатора и «Единой России» был депу-
тат заксобрания от партии власти Яков Яку-
шев. Именно после его поражения Сергей 

Вахруков подал в отставку, а его место занял 
Сергей Ястребов. Победа господина Урла-
шова в разгар протестных выступлений по 
поводу фальсификаций на выборах в Госду-
му стал свидетельством, что оппозиционер 
может выиграть. В частности, наблюдателя-
ми в день голосования в Ярославле были и 
представители несистемной оппозиции.

Две партии власти
Ситуацию для ярославских единороссов до-
полнительно осложняет договоренность со 
«Справедливой Россией» по Ростовскому 
одномандатному округу. Партия власти не 
стала выставлять здесь своего кандидата в 
пользу бессменного депутата Госдумы спра-
воросса Анатолия Грешневикова. Сам го-
сподин Грешневиков, на чьи билборды на-
несен слоган «Проверен временем и дела-
ми», отрицает факт каких-либо договорен-
ностей с «Единой Россией», упрекая ее в раз-
вале больниц, дорог и ЖКХ. «Уровень дове-
рия у 

”
Единой России“ на уровне прайме-

риз — 5–6%. Остальное будут добирать они 
административным ресурсом. Насколько 
он будет силен, это покажут последние две 
недели. Пока он у них присутствует, но не 
такой сильный, как был на прошлых выбо-
рах»,— считает депутат. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к руководству партии власти, обвиня-
ет господина Грешневикова в том, что он, 
«наплевав на договоренности при ведении 
кампании, делает ставку как раз на резкую 
критику партии власти».

По мнению собеседника, из-за такой 
предвыборной риторики Анатолия Греш-
невикова «Единая Россия» «рискует не до-
брать голосов, а ведь это территория сел и 
малых городов, где ее позиции всегда были 
сильны»: «В общем, в результате расторгов-
ки пол-области отдали на освоение справо-
россам. Поэтому здесь не одна партия влас-
ти теперь, а две. В результате справороссы 
много наберут по региону, а единороссы су-
щественно потеряют». Анатолий Лисицын 
назвал сдачу округа господину Грешневико-
ву «предательством». «В Ростовском округе 
нет за 

”
Единую Россию“ никакой агитации. 

И рассчитывать, что там будет большой ре-
зультат, странно»,— считает он. С членом СФ 
не согласен Андрей Становой, напоминая, 
что и в Ярославском округе Александр Гри-
бов не отождествляет себя с «Единой Росси-
ей», «работая в первую очередь на себя». «К 
тому же у партии власти есть базовый элек-
торат, который проголосует вне зависимо-
сти от наличия кандидата-одномандатни-
ка»,— продолжает господин Становой. «Ну и 
округ больше сельский, а из 17 сельских му-
ниципальных районов в 11 самой крупной 
организацией является администрация. По-
нятно, за кого будут голосовать ее предста-
вители»,— заключает политтехнолог.

Региональные власти пытались всячески 
способствовать конкуренции в этом округе. 

Летом для участия в выборах заявились быв-
ший сенатор Евгений Тарло от Партии роста 
и уполномоченный по правам ребенка в ре-
гионе Михаил Крупин (в порядке самовыд-
вижения). Облизбирком не зарегистриро-
вал обоих выдвиженцев. Господина Тарло в 
понедельник восстановил Верховный суд, 
однако экс-сенатор признает, что времени 
на ведение кампании у него не осталось.

Анатолий Грешневиков уверяет 
”
Ъ“, что 

чувствует конкуренцию. Здесь, в частности, 
баллотируется представитель «Родины» де-
путат облдумы Владимир Денисов, со скан-
далом покинувший «Единую Россию» после 
поражения на праймериз перед выборами 
мэра Рыбинска этой зимой. Однако основ-
ной электорат господина Денисова находит-
ся в Рыбинске, напоминает Андрей Стано-
вой, поэтому кандидату сложно противосто-
ять Анатолию Грешневикову во всем округе. 
Активную агитацию ведет председатель «Зе-
леной России» Константин Курченков, тра-
диционно сильны позиции коммунистов, 
несмотря на слабую узнаваемость кандида-
та от КПРФ Михаила Парамонова, продолжа-
ет политтехнолог. Представитель ЛДПР и во-
все, по словам господина Станового, «нико-
му не известен», но может набрать голоса за 
счет партийного бренда.

На выборы — с варягом
Ориентиром результата на выборах в Госду-
му Илья Осипов называет итоги голосова-
ния в облдуму в сентябре 2013 года. Тогда 
партия власти набрала 42% голосов, по мне-
нию господина Осипова, «ниже этой план-
ки мы опуститься не должны». «Мы не хотим 
набрать 80%, мы за многопартийную систе-
му»,— уточняет единоросс. Выборы в заксо-
брание тогда проходили драматично. В раз-
гаре кампании Евгений Урлашов, возглав-
лявший список «Гражданской Платформы» 
и критиковавший «единороссов», был аре-
стован по обвинению в коррупции, а спи-
сок «Платформы» снят с выборов. Политтех-
нолог, работавший на выборах, уточняет 
при этом, что арест мэра был «федеральной 
историей», но, «не будь ее, кто знает, как вы-
ступила бы 

”
Единая Россия“».

«На выборах в заксобрание ставка бы-
ла сделана на политтехнологии, широкие 
праймериз, попытки договориться. В прин-
ципе конкуренция допускалась — напри-
мер, ПАРНАСу и Борису Немцову никто осо-
бенно не мешал, Немцов работал как вол и 
получил мандат. С другой стороны, у адми-
нистрации и единороссов был свой инте-
рес: в заксобрание не должны были пройти 
кандидаты от 

”
Гражданской платформы“ Ур-

лашова, который к тому моменту был в СИ-
ЗО»,— утверждает он.

Даже после снятия одного из фаворитов 
регион проявил характер: ПАРНАС во гла-
ве с господином Немцовым обогнал ЛДПР, а 
один из кандидатов от разгромленной «Гра-
жданской платформы» смог пройти по одно-
мандатному округу.

По мнению Андрея Станового, на выбо-
рах в Госдуму 2016 года в Ярославской обла-
сти «Единая Россия» «однозначно будет зани-
мать ту нишу, которую она традиционно за-
нимает,— в последних 15–20 субъектах, воз-
можно, даже в последних 10. Вместе с тем 
это будет гораздо выше прошлого показате-
ля — в районе 40%». Павел Исаев уверен, что 
«Единая Россия» традиционно займет пер-
вое место среди всех партий, и выразил над-
ежду на то, что результат «не станет худшим 
в стране на этот раз».

Улучшению результата может помочь 
смена регионального руководства. В конце 
июля в отставку был отправлен губернатор 
Сергей Ястребов. На его место Владимир 
Путин назначил выходца из Федеральной 
службы охраны (ФСО) Дмитрия Миронова. 
«Назначение первоначально восприняли 
хорошо, приход силовика — синоним на-
ведения порядка. К новому врио нейтраль-
но относятся все партийные отделения»,— 
утверждает источник в «Единой России». 
Однако он уточняет, что ярославцы впер-
вые столкнулись с губернатором-варягом. 
«Настроения настороженные, если чужой, 
то, значит, временщик»,— оценивает ситу-
ацию источник. Навстречу опасениям идут 
новые назначения. Дмитрий Миронов сме-
нил директора департамента финансов, 
им стал Илья Баланин, занимавший ана-
логичную должность в Костромской об-
ласти. Кроме того, врио губернатора на-
значил нового председателя правительст-
ва. На место Александра Князькова, став-
шего вице-губернатором по взаимодейст-
вию с федеральными органами исполни-
тельной власти, пришел экс-министр сель-
ского хозяйства и продовольствия Москов-
ской области Дмитрий Степаненко, сослу-
живец господина Миронова по ФСО. Врио 
губернатора поручил ему подготовить но-
вую организационно-штатную структуру 
правительства. По сведениям 

”
Ъ“, струк-

тура будет представлена в четверг, 8 сентя-
бря. Дмитрий Миронов накануне выборов 
активно ездит по Ярославской области: по-
сещает предприятия, проводит выездные 
заседания правительства. Судя по сюжетам 
областного телевидения, господин Миро-
нов пока с трудом вживается в публичное 
пространство: читает по бумажке и не до-
пускает импровизаций. На одном сельхоз-
предприятии аграрии предложили ему 
подать теленку палец, предложение Дмит-
рий Миронов не оценил, ответив на него: 
«Ограничимся». Присутствовавшие рядом 
сразу же вспомнили, что предшественник 
господина Миронова Сергей Ястребов «па-
лец давал».

Андрей Перцев;  
Александр Тихонов, Ярославль

Приподняться с последнего места
Ярославские единороссы не хотят быть худшими в стране

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П О Л И Т И Ч Е С К И Е  К О Н Ф Л И К Т Ы  И  С К А Н Д А Л Ы  В  Я Р О С Л А В С К О Й  О Б Л А С Т И

В июне 2004 года против губернатора области Анато-
лия Лисицына было возбуждено дело о нанесе-
нии ущерба бюджету на 1,5 млрд руб. в связи 
с подписанием в 2001 году закона «О стимулировании 
экономического развития». В марте 2005 года дело 
было прекращено в связи с истечением срока давно-
сти. По итогам выборов в Госдуму 2007 года область 
оказалась в тройке регионов с самым худшим 
результатом «Единой России» (ЕР) — 53,2%. 
Господин Лисицын при этом избрался в Госдуму и 
досрочно покинул пост губернатора.

С декабря 2007 года по апрель 2012 года регион 
возглавлял Сергей Вахруков. На выборах в Госдуму 
2011 года «Единая Россия» показала худший 
результат по стране (29%). В декабре 2011 года 
прошли праймериз ЕР по выборам мэра Ярославля. 
Их выиграл заммэра Сергей Ястребов, однако губер-
натор сделал ставку на бизнесмена Якова Якушева. 

На мэрских выборах в апреле 2012 года господин 
Якушев проиграл оппозиционеру Евгению Урлашову 
(69,7% против 27,8%). После выборов президент 
Медведев заявил, что ситуация, когда прай-
мериз выигрывает один человек, а на выборы 
идет другой, «является недопустимой». 
28 апреля 2012 года губернатор досрочно покинул  
пост «по собственному желанию».

Евгений Урлашов проработал на посту мэра чуть 
больше года — 3 июля 2013 года он был задержан 
по подозрению во взяточничестве, а 18 июля 
отстранен от должности. Господин Урлашов считал 
свое дело политическим и связывал его с намерением 
баллотироваться в губернаторы и своей оппозиционной 
деятельностью (мэр состоял в «Гражданской платфор-
ме»). 3 августа 2016 года экс-мэра приговорили 
за получение взятки к 12,5 года колонии. 
В октябре 2013 года был арестован мэр Рыбинс-

ка, второго по величине города области, Юрий 
Ласточкин, впоследствии приговоренный к 8,5 года 
колонии за растрату и взяточничество. В декабре 2014 
года Ярославская областная дума отменила прямые 
выборы мэров Ярославля и Рыбинска.

С мая 2012 года по июль 2016 года область 
возглавлял Сергей Ястребов. Его досрочной отставке 
предшествовал ряд коррупционных сканда-
лов в областном правительстве. С 2012 года также 
развивался конфликт губернатора с Евгением 
Урлашовым — в ноябре мэр обратился к Владимиру 
Путину с жалобой на действия главы региона из-за 
отказа в субсидиях для школьных учителей. По итогам 
2015 года Сергей Ястребов занял последнее, 
83-е место в рейтинге эффективности губер-
наторов, составленном Фондом развития граждан-
ского общества.

Михаил Малаев

Валентина Терешкова ради результата 
«Единой России» в Ярославской  
области готова рыть землю 
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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ГИБДД назвала причины рассылки во-
дителям ошибочных штрафных поста-
новлений, выписанных на основании 
данных дорожных камер. Речь идет о ре-
зонансных случаях, когда автомобили-
сты получали «письма счастья» за нару-
шение, совершенное тенью автомобиля 
или бликом от фар. Выяснилось, что Го-
савтоинспекции не хватает сотрудни-
ков для обработки фотоматериалов, что 
и приводит к ошибкам. Впрочем, и са-
ми камеры проходят проверку. В обще-
ственном совете при МВД РФ говорят 
о необходимости упрощать процеду-
ру обжалования штрафов и намерены 
обратиться за поддержкой к главе мини-
стерства Владимиру Колокольцеву.

Проблемы системы фотовидеофиксации 
в Москве вчера обсуждалась на заседании Об-
щественного совета при МВД РФ. Поводом 
стали резонансные случаи выписанных по 
ошибке штрафов за нарушения ПДД, о кото-
рых стало известно в конце августа (активно 
обсуждались в соцсетях). Так, водитель полу-
чил штрафную квитанцию на сумму 1,5 тыс. 
руб. за пересечение сплошной линии размет-
ки, но фотография, приложенная к «письму 
счастья», свидетельствовала, что линию пе-
ресек не автомобиль, а его тень. Другому ав-
томобилисту было предложено оплатить 
штраф за выезд на обочину, хотя на снимке 
видно, что за кромкой проезжей части ока-
зался блик от фар, а не сама машина. Нако-
нец, широко обсуждался случай, когда санк-
ции на водителя были наложены за то, что он 
остановился в неположенном месте на обо-
чине. Сделать это велел инспектор ГИБДД — 
как выяснилось впоследствии, он не знал, 
что камера была включена. Все эти постанов-
ления уже отменены Госавтоинспекцией.

Начальник УГИБДД по Москве Виктор Ко-
валенко заявил, что за десять лет развития 
системы фотовидеофиксации удалось устра-
нить множество недостатков, но признал, 
что «не все вопросы еще учтены». Ситуацию 
с ошибочными штрафами он призвал не дра-
матизировать, их доля в общем числе поста-
новлений невелика: за семь месяцев наруши-
телям было выписано порядка 10 млн «писем 
счастья», заявлений об обжаловании поступи-
ло 130 тыс., из них 18,3 тыс. удовлетворено.

При этом господин Коваленко дал понять, 
что для качественной обработки штрафных 
постановлений (в том числе для отбраковки 
некорректных снимков) не хватает личного 
состава. Сейчас этим занимаются 32 сотруд-
ника Центра автоматизированной фиксации 

административных правонарушений (ЦА-
ФАП) ГИБДД, их количество было сокраще-
но вдвое в ходе последней кадровой чистки 
МВД. ГИБДД также инициировала проверку 
113 камер модели «Стрелка плюс», работа ко-
торых и привела к выписке некоторых спор-
ных штрафов. Выезд водителей на обочину 
эти приборы пока не фиксируют.

В Москве работает 963 комплекса фик-
сации нарушений, из них 717 — модели 
«Стрелка-СТ», 113 — «Стрелка плюс», 85 — 
«Ураган», 14 — «Автодория», а также 34 пере-
движные камеры. Проходят тестирование 
новые модели «Интегра», «Рапира» и «Фор-
саж». За шесть месяцев 2016 года по данным 
с камер нарушителям было выписано штра-
фов на сумму около 8,5 млрд руб.

Виктор Коваленко пояснил: штрафы, ко-
торые выписываются из-за ошибок ГИБДД 
и оборудования, составляют минимальную 
часть от всех случаев обжалования. 40% жа-
лоб связаны с тем, что Госавтоинспекция во-
время не получила информацию об уплате 
штрафа из информационной системы феде-
рального казначейства ГИС ГМП (хотя гра-
жданин постановление оплатил в банке). 
В результате через 70 дней заводится дело 
о неуплате (ст. 20.25 КоАП РФ). Об этой про-
блеме 

”
Ъ“ сообщал в 2014–2015 годах, и, су-

дя по заявлению господина Коваленко, она 
до сих пор не решена. Еще 38,9% постановле-

ний было отменено по жалобам в связи с тем, 
что у автомобиля сменился собственник, но 
ГИБДД об этом вовремя не получила инфор-
мацию и направляет штрафы прежнему вла-
дельцу. Напомним, что по действующим пра-
вилам продать автомобиль можно по догово-
ру купли-продажи без нотариального завере-
ния и без предварительного снятия с учета.

Координатор движения «Синие ведерки», 
член общественного совета при ГУ МВД по 
Москве Петр Шкуматов считает, что основ-
ная проблема кроется именно в нехватке 
людей для обработки постановлений. По 
его подсчетам, сегодня на одного инспекто-
ра ЦАФАП приходится около 1,5 тыс. поста-
новлений в сутки, в итоге на принятие ре-
шения по каждому штрафу (или на его отбра-
ковку) тратиться не более 20 секунд. «Потом 
вы удивляетесь, почему штраф за тень при-
слали»,— резюмировал он. Главный редак-
тор «Российской газеты» Владислав Фронин 
считает, что в случае каких-либо сомнений 
штрафных постановлений вообще не долж-
но выноситься. Эту идею поддержал и глава 
общественного совета при МВД Анатолий 
Кучерена. По его словам, решением обозна-
ченных проблем будет заниматься специ-
альная рабочая группа. «Скорее всего, 

”
желе-

зо“ тут ни при чем. Будем вникать в нюансы 
и тонкости работы ГИБДД, определим, хва-
тает ли сотрудникам ЦАФАП времени на об-
работку материалов,— заявил он 

”
Ъ“.— Если 

проблема подтвердится, будем обращаться к 
министру для расширения штата».

Иван Буранов

ГИБДД не помещается в кадры
Госавтоинспекция объяснила,  
почему водители получают ошибочные штрафы

Минюст подготовил законопроект, по-
зволяющий изымать у субъектов РФ пе-
реданные им госполномочия, если они 
исполняются ненадлежащим образом, 
в связи со стихийными бедствиями, вы-
полнением мероприятий, связанных с 
обороной страны, а также по заявлению 
главы региона. Во всех случаях полномо-
чия должны быть возвращены федераль-
ному органу власти вместе с их финанси-
рованием, причем в месячный срок. Ту же 
систему введения внешнего управления 
Минюст предлагает ввести и для муни-
ципалитетов. Эксперты опасаются, что 
деньги федеральные органы власти «за-
берут, а обязанности оставят регионам».

Поправки Минюста к ст. 26.3 закона «Об 
общих принципах организации законода-
тельных и представительных органов госв-
ласти субъектов РФ» должны урегулировать 
механизм изъятия делегированных субъек-
там РФ госполномочий (всего их 117 — в сфе-
ре лесных отношений, охоты, животного 
мира, обязательного медстрахования и др.). 
Минюст нашел «пробелы правового регули-
рования» в порядке передачи полномочий 
регионам, в частности «отсутствие формаль-
но определенных оснований и механизмов» 
их изъятия «Во многих законодательных ак-
тах есть указания, что они изымаются 

”
в слу-

чае необходимости“»,— отмечается в пояс-
нительной записке. 

В размещенном на правительственном 
портале проекте Минюст определяет, что 
изъять госполномочия можно в случае «не-
надлежащего исполнения или неисполне-
ния их властями субъектов РФ по представле-
нию федерального органа исполнительной 
власти» (министерства, федеральные службы 
или агентства). Представление в правитель-
ство готовится по итогам «проведения меро-
приятий по контролю за осуществлением 
этих полномочий, мониторинга эффектив-
ности их реализации». Также изъять полно-
мочия у регионов можно в связи со стихий-
ными бедствиями или катастрофами. Внеш-
нее управление можно ввести, когда нужны 
«координация и взаимодействие» федераль-
ных и региональных властей, иных органов 
и организаций при реализации «мероприя-
тий, направленных на выполнение между-
народных обязательств, научных и спортив-
ных мероприятий, памятных событий, мас-
штабных инвестиционных проектов и ме-
роприятий по обеспечению обороны и без-
опасности страны». Например, пояснил 

”
Ъ“ 

источник в Минюсте, сейчас рассматрива-
ется предложение Самарской области о вре-
менном перераспределении полномочий в 
области госэкспертизы проектной докумен-
тации стройобъектов для проведения чемпи-
оната мира по футболу 2018 года. Наконец, 
полномочия могут быть изъяты по просьбе 
глав регионов. Изъятие производится нор-
мативными правовыми актами президента 
или правительства «не более чем на два года» 
(п. 10 ст. 26.3 закона об организации регио-
нальных властей).

При этом, как только будет принято реше-
ние об изъятии госполномочий, субъекты РФ, 
согласно законопроекту Минюста, должны бу-
дут в месячный срок вернуть неизрасходован-
ные бюджетные деньги, полученные на их ис-
полнение. Такую же поправку — о возврате 
бюджетных средств на выполнение полномо-
чий в случае их изъятия — Минюст предлагает 
внести в ч. 6.2 ст. 19 закона «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления в 
РФ». Причем Минюст настаивает на том, что 
«урегулирование данных правил» в обоих за-
конах «необходимо до появления соответству-
ющих норм в Бюджетном кодексе РФ».

Глава города Троицка Владимир Дудочкин 
считает «естественным», что полномочия ре-
гион заберет у муниципалитета вместе с день-
гами, «это меченые деньги». «Мы же не можем 
тратить субвенции, выделенные на школы, на 
благоустройство»,— говорит он. Экс-губерна-
тор Тюменской области Леонид Рокецкий счи-
тает, что МСУ и возвращать нечего, «регионы 
передали им загсы, а деньги забыли». Он счи-
тает правильным, если «за пожары и наводне-
ния будет отвечать федеральный центр». Од-
нако господин Рокецкий опасается, что ми-
нистерства деньги у регионов отберут, а обя-
занности вместо них исполнять не будут. «На-
до сначала попробовать в двух-трех регионах 
этот механизм»,— говорит он.

Директор Института региональных про-
блем Дмитрий Журавлев считает, что изъя-
тие полномочий у регионов и МСУ уместно в 
условиях чрезвычайных ситуаций, но его на-
стораживает, что «определять, надо ли отби-
рать полномочия, будет тот орган власти, ко-
торый потом и получит их вместе с деньгами». 
Он пояснил 

”
Ъ“, что в условиях кризиса «де-

нег в регионах заведомо мало, губернаторы 
выбивают в Минфине субвенции, залезают в 
долги, чтобы в том числе выполнить майские 
указы президента, и неизвестно, потянут ли 
федеральные ведомства эти обязанности».

Наталья Городецкая

Губернаторам  
разрешат отказываться 
от лишних обязанностей
Минюст определил основания для изъятия 
госполномочий у регионов

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров вы-
ступил с инициативой оснастить мече-
ти видеокамерами. По его мнению, это 
позволит сделать деятельность има-
мов «более прозрачной» и оградить их 
от беспочвенных обвинений в причаст-
ности к проблеме «исхода» молодежи 
в Сирию. Правозащитники считают, что 
введением видеонаблюдения в культо-
вых учреждениях власти, помимо про-
чего, хотят взять под контроль общение 
имамов с верующими.

Заявление о целесообразности прово-
дить проповеди в мечетях под наблюдени-
ем видеокамер глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров сделал во время встречи с родст-
венниками молодых людей, которые, под-
давшись экстремистским призывам, отпра-
вились в Сирию воевать на стороне терро-
ристических организаций. «Я призвал пре-
кратить разговоры о причастности имамов 
некоторых мечетей к 

”
сирийскому исходу“ 

молодежи»,— рассказал на своей странни-
це в Facebook господин Евкуров. Чтобы огра-
дить священнослужителей от необоснован-
ных обвинений, он предложил установить в 
мечетях видеокамеры, которые сделают де-
ятельность имамов «прозрачной». Господин 
Евкуров также счел необходимым создать ар-
хив видеозаписей — видеоматериалы, счи-
тает чиновник, станут «убедительным аргу-
ментом невиновности имамов в противо-
правной религиозной деятельности».

Напомним, летом 2016 года имама сто-
личной мечети Ярдям обвинили на основа-
нии анализа видеозаписи его проповеди в 
публичном оправдании терроризма. По вер-
сии следствия, имам еще в 2013 году в ходе 
молитвы произнес речь, в которой положи-
тельно оценивал деятельность жителя Да-
гестана Абдуллы Гаппаева, который, по опе-
ративным данным, являлся активным сто-
ронником «Хизб ут-Тахрира аль-Ислами» (за-
прещенного в РФ). Абдулла Гаппаев в сентя-
бре 2013 года был убит в Махачкале при не-
выясненных обстоятельствах. Отметим, что 
содержавшиеся в проповеди слова имама о 
том, что Гаппаева убили «трусливые люди», 
следствие квалифицировало как оскорбле-
ние правоохранительных органов, хотя об-
стоятельства гибели дагестанца пока до кон-
ца не выяснены.

В муфтияте Ингушетии комментировать 
инициативу главы республики не стали, за-
явив, что «имамы сами разберутся, что и как 
им делать». «Не могу говорить про Ингуше-
тию, но в нашей республике нет необходи-
мости следить за общением имамов с веру-

ющими»,— заявил 
”
Ъ“ заместитель муфтия 

Татарстана Рустам Батров. По его словам, по-
дозревать священнослужителей в том, что 
они в своих проповедях отступают от требо-
ваний Корана или же допускают нарушения 
светского закона, нет никаких оснований. 

«Не спорю, в некоторых случаях наличие 
видеозаписи позволит священнослужите-
лям избежать необоснованного обвинения 
в экстремизме,— говорит глава экспертно-
аналитического центра 

”
Сова“ Александр 

Верховский.— Но думаю, власти в то же вре-
мя стремятся взять под контроль общение 
имамов с верующими». По его словам, чи-
новники могут опасаться, что некоторые 
имамы в своих проповедях помимо рели-
гиозных тем могут обсуждать и обществен-
но-политические проблемы. «Не секрет, что 
священнослужители в своих проповедях по-
рой высказываются о деятельности светских 
властей, критикуя их за случаи несправедли-
вых решений. Такие призывы, как правило, 
раздражают власти»,— резюмировал госпо-
дин Верховский. 

Стоить напомнить, что несколько лет на-
зад разгорелся конфликт между влиятель-
ным в республике имамом Хамзатом Чума-
ковым и главой республики Юнус-Беком Ев-
куровым: чиновник выразил недовольство 
тем, что священнослужитель в проповедях 
критиковал деятельность республиканских 
властей. В частности, господин Евкуров об-
винил имама «в популизме и политиканст-
ве». «О таких вещах (деятельности властей.— 

”
Ъ“) нужно говорить в администрации, в ка-

бинетах чиновников, а не в мечети»,— объ-
яснил свое недовольство господин Евкуров. 
После этих замечаний имаму Чумакову бы-
ло запрещено без согласования с муници-
пальными чиновниками выступать в мест-
ных мечетях, а также выезжать в другие ре-
гионы страны, чтобы читать проповеди пе-
ред представителями ингушской диаспоры. 

Громкий скандал разгорелся и в марте 
этого года, когда господин Евкуров попытал-
ся сместить нелояльного муфтия республи-
ки Ису Хамхоева. Не дождавшись доброволь-
ной отставки муфтия, он объявил о начале 
процесса роспуска муфтията, заявив, что ор-
ганизация «не выполняет свои обязаннос-
ти». Господин Хамхоев обжаловал действия 
администрации господина Евкурова в про-
куратуре (пока результатов нет). В защиту ин-
гушского коллеги выступил верховный муф-
тий России Талгат Таджуддин, заявивший, 
что светские власти не имеют права вмеши-
ваться в дела духовные.

Муса Мурадов

Ингушских имамов  
берут под видеоконтроль
Юнус-Бек Евкуров предложил  
снимать проповеди на камеру

Как стало известно ”Ъ“, по ходатайству 
военного следствия арестовано имуще-
ство гендиректора ООО «Ремэксстрой» 
Александра Дорофеева — главного фи-
гуранта уголовного дела об обрушении 
казармы в Омске, жертвами которого 
стали 24 десантника. Правоохранители 
рассчитывают, что средств, вырученных 
от реализации земельных участков, хва-
тит, чтобы возместить ущерб по искам 
потерпевших, заявленных в рамках рас-
следования. 

По ходатайству Главного военного следст-
венного управления (ГВСУ) СКР Хамовниче-
ским райсудом Москвы были арестованы 154 
земельных участка, в том числе в районе Вол-
ги, расположенные в Кстовском районе Ни-
жегородской области. Все они принадлежат 
гендиректору ООО «Ремэксстрой» Александ-
ру Дорофееву, обвиняемому ГВСУ СКР в совер-
шении преступлений, предусмотренных ч. 3 
ст. 216 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (нарушение правил 
строительных работ, повлекшее гибель людей, 
и мошенничество в особо крупном размере). 

Как считает следствие, именно ремонт-
ные работы, которые «Ремэксстрой» прово-

дил в 2015 году в 242-м учебном центре ВДВ 
в Омске, привели к обрушению одной из ка-
зарм и гибели 24 десантников-новобран-
цев. В ходе следствия семь из сорока чело-
век, признанных потерпевшими по делу (в 
основном это родственники погибших де-
сантников), заявили иски к обвиняемому 
Дорофееву на общую сумму 80 млн руб., в ко-
торую они оценили нанесенный им матери-
альный ущерб и моральный вред. Районный 
суд с заявленными требованиями согласил-
ся, арестовав имущество строителя.

Обратившись с жалобой в Мосгорсуд, 
Александр Дорофеев, в частности, указал, 
что по исковым требованиям должен отве-
чать не только он, но и заказчики оказав-
шихся опасными, по версии следствия, ра-
бот. Их сотрудники, кстати, также проходят 
по уголовному делу об обрушении.

Кроме того, Александр Дорофеев и его за-
щита указали, что при «наложении ареста 
был нарушен принцип соразмерности», то 
есть «не проверено соответствие стоимости 
имущества, на которое наложен арест, раз-
меру предполагаемого ущерба». В свою оче-
редь, представители следствия и прокурату-

ры просили признать постановление Хамов-
нического суда «законным, обоснованным 
и мотивированным», а апелляционную жа-
лобу обвиняемого Дорофеева «оставить без 
удовлетворения».

Апелляционная инстанция Мосгорсу-
да так и поступила. При этом суд указал, 
что стоимость арестованного имущества 
соответствует именно сумме заявленно-
го по делу ущерба. Господин Дорофеев, ко-
торый после года, проведенного под стра-
жей, был освобожден под подписку, и его 
представители для комментариев вчера до-
ступны не были.

Между тем известно, что господин Доро-
феев вынужден вести тяжбы, связанные не 
только с уголовным расследованием. К его 
компании в арбитражные суды поданы иски 
на гораздо большие суммы экс-клиентами 
«Ремэксстроя». Среди них не только струк-
туры Минобороны и Спецстроя, но и Рос-
гвардии, которой в наследство от внутрен-
них войск МВД достались построенные с на-
рушениями объекты в Приволжском феде-
ральном округе.

Алексей Соковнин, Николай Сергеев

За смерть десантников расплатятся землей
У обвиняемого в обрушении казармы арестовали полторы сотни участков

«Левада-центр» не позже 15 сентября 
намерен опротестовать в суде включе-
ние Минюстом в реестр НКО—иностран-
ных агентов. Исключения из реестра по 
решению суда не смогла добиться до 
сих пор ни одна организация. Беспокой-
ство решением российского министер-
ства выразил вчера Евросоюз, вновь 
призвав российские власти «пересмо-
треть решения по причислению россий-
ских НКО к иностранным агентам».

Директор «Левада-центра» Лев Гудков со-
общил вчера, что центр не позже 15 сентя-
бря обжалует в суде занесение организации 
в реестр НКО—иностранных агентов. «В та-
кой ситуации остается лишь обратиться в 
суд и там добиваться отмены занесения в ре-
естр»,— заявил 

”
Ъ“ Лев Гудков.

Судьба «Левада-центра» взволновала вче-
ра Евросоюз. Европейская служба внешне-
политической деятельности распространи-
ла заявление официального представителя 
главы дипломатии ЕС Федерики Могерини. 
«Выпад против деятельности 

”
Левада-цент-

ра“, ведущей российской неправительствен-
ной организации, занимающейся опросами 
избирателей и социологическими исследо-
ваниями, вызывает особое беспокойство пе-
ред выборами в Государственную думу 18 
сентября»,— сказано в заявлении. ЕС «вновь 
призвал российские власти пересмотреть 

решения по причислению российских НКО 
к иностранным агентам», так как это «явно 
направлено на ограничение их независимо-
сти и угрожает самому их существованию».

Зачисление в реестр (вчера на сайте Ми-
нюста появился обновленный список ино-
странных агентов) стало неожиданностью 
для руководства центра, которое готовилось 
представить министерству официальные 
претензии по результатам проверки. Одна-
ко, по словам господина Гудкова, свое реше-
ние Минюст обнародовал прежде, чем полу-
чил возражения «Левада-центра» по выводам 
проверки. Напомним, иностранным аген-
том в РФ признается НКО, которая финанси-
руется из иностранных источников и зани-
мается политической деятельностью. Пред-
ставители Минюста обнаружили поступле-
ния «Левада-центру» из университета США. 
Лев Гудков утверждает, что это был коммер-
ческий заказ на маркетинговое исследова-
ние, то есть без признака «политической де-
ятельности».

Прецеденты исключения из реестра в 
практике Минюста есть. Фонд «Либеральная 
миссия» в 2015 году лишился статуса иноа-
гента, вернув деньги фонду «Династия», ко-
торый Минюст счел «иностранным источ-
ником» финансирования. «Многие органи-
зации были исключены из реестра, отказав-
шись от зарубежных грантов, не получая их 

в течение года»,— заявила 
”
Ъ“ глава неком-

мерческого партнерства «Юристы за гра-
жданское общество» Дарья Милославская. 
Около двух десятков НКО, по ее словам, бы-
ли исключены из реестра после ликвида-
ции. «Исключения же из реестра по реше-
нию суда не смогла добиться пока ни одна 
организация»,— подчеркнула госпожа Ми-
лославская.

Без зарубежных грантов и заказов «Лева-
да-центр» лишится финансовой основы. А со 
статусом иностранного агента центр не смо-
жет найти новых заказчиков. «Если не удастся 
выиграть суд, придется сворачивать деятель-
ность и ликвидировать центр»,— полагает 
Лев Гудков. Пока же центр намерен проводить 
свои опросы, в том числе предвыборные.

«Левада-центр» наряду с ВЦИОМом и 
ФОМ одна из трех авторитетных социоло-
гических служб страны. За прошедшие пол-
года, по данным «Медиалогии», «Левада-
центр» упоминался в федеральных и регио-
нальных СМИ 58 021 раз (ВЦИОМ — 99 665 
раз, ФОМ — 32 150 раз). Ликвидация «Лева-
да-центра» «станет большой потерей для оте-
чественного исследовательского рынка», за-
явил 

”
Ъ“ гендиректор ВЦИОМа Валерий Фе-

доров. Президент ФОМ Александр Ослон вы-
разил уверенность, что «Левада-центр» будет 
исключен из реестра иностранных агентов.

Виктор Хамраев

Евросоюз заступился за «Левада-центр»
Социологи готовы в суде опротестовывать включение в реестр иностранных агентов

В ГИБДД жалуются, что им не хватает 
людей для обработки штрафных  
постановлений ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Отношения двух союзников в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе — США и Филиппин — оказались под угро-
зой в результате скандальных высказываний президен-
та Родриго Дутерте в адрес Барака Обамы. После того 
как лидер Филиппин публично назвал американского 
коллегу «сукиным сыном», Белый дом отменил запла-
нированную встречу в верхах на трехдневном саммите 
АСЕАН, открывшемся вчера в столице Лаоса Вьентьяне. 
И хотя филиппинский президент поспешил вчера выра-
зить свое сожаление, многие эксперты увидели в этом 
конфликте предвестник раскола между США и Филип-
пинами, чем может воспользоваться Пекин — главный 
геополитический оппонент Вашингтона в регионе.

Скандал стал следствием реакции Родриго Дутерте на 
заявление администрации США о том, что Барак Обама в 
ходе их личной встречи на форуме АСЕАН поднимет во-
прос о внесудебных расправах над предполагаемыми на-
ркоторговцами и наркокурьерами на Филиппинах. Напом-
ним, с 30 июня, когда господин Дутерте официально всту-
пил в должность президента, около 900 человек были уби-
ты полицией или «народными дружинами» без суда и след-
ствия. Эксперты ООН охарактеризовали кампанию как вы-
дачу «лицензии на убийство».

На пресс-конференции перед вылетом в Лаос руководи-
тель Филиппин заявил, что не хочет слышать от Барака Оба-
мы поучений относительно соблюдения прав человека. Ска-
зал он буквально следующее: «Я президент суверенного госу-
дарства, и мы уже давно перестали быть колонией. Филип-
пинский народ мой единственный авторитет. Вы должны 
проявлять уважение. Putang ina, я тебя прокляну на форуме». 
Putang ina с тагальского, основного языка на Филиппинах, 
можно перевести как «сукин сын» или «сын шлюхи».

Вчера, правда, господин Дутерте попытался взять свои сло-
ва назад. «В то время как непосредственной причиной были 
мои жесткие комментарии в ответ на определенные вопро-
сы прессы, которые вызвали обеспокоенность, мы сожале-
ем, что эти комментарии показались персональной атакой на 
президента США»,— приводит агентство AFP заявление фи-
липпинского лидера.

Барак Обама весьма сдержанно отреагировал на обвине-
ния Родриго Дутерте, который имеет репутацию «азиатско-
го Дональда Трампа». «Он колоритный человек»,— заметил 
глава Белого дома. Но затем американские СМИ сообщили: 
встреча с президентом Филиппин отменена.

Эксперты увидели в этом конфликте очередное подтвер-
ждение того, что, корректируя внешнюю политику, 71-лет-
ний господин Дутерте избавляется прежде всего от ее оче-
видного американского крена. Вашингтон всегда считал 
Филиппины одним из ключевых союзников, своим «непо-
топляемым авианосцем» в Азии. В 2011 году была подписа-
на Манильская декларация, подтвердившая положения До-

говора американо-филиппинской взаимной обороны 1951 
года. В период холодной войны американцы создали на Фи-
липпинах сеть военных баз. Сегодня США — один из основ-
ных торговых партнеров Филиппин и крупнейший ино-
странный инвестор. Новый этап двусторонних отношений 
наступил при президенте Обаме, провозгласившем полити-
ку «поворота на Восток» и создание азиатского «пояса сдер-
живания Китая».

Филиппины ведут ожесточенный спор с Китаем за острова 
Спратли в Южно-Китайском море, в котором Вашингтон под-
держивает Манилу. В прошлом году, после того как КНР акти-
визировала строительство искусственных островов на корал-
ловых рифах архипелага, командующий тихоокеанским фло-

том ВМС США адмирал Гарри Гаррис обвинил Пекин в «бес-
прецедентном акте захвата земли». В июле 2016 года Мани-
ла обратилась в Международный суд в Гааге с просьбой дать 
оценку китайским территориальным претензиям в Южно-
Китайском море. Суд признал их беспочвенность, а Пекин за-
явил, что не станет признавать никакое решение Гааги.

Однако, как заметил в беседе с 
”
Ъ“ эксперт Центра страте-

гических разработок Антон Цветов, сейчас Родриго Дутерте 
не намерен нагнетать страсти вокруг спорного архипелага. 
«Президент Филиппин избрал более спокойный тон в диало-
ге с Китаем по этому вопросу»,— считает эксперт.

По словам господина Цветова, Родриго Дутерте рассчиты-
вает, что самостоятельные попытки Манилы о чем-то догово-
риться с Пекином могут повысить политический вес Филип-
пин в глазах американского руководства. «Филиппинский 
лидер не хочет, чтобы союз с США загнал его в тупик и при-
вел к нежелательным последствиям для страны, в том чи-
сле экономическим. Перед Филиппинами стоят колоссаль-
ные задачи по хозяйственному развитию, по борьбе с бед-
ностью, и тут китайские деньги явно не помешают»,— рас-
суждает собеседник 

”
Ъ“. Что касается возможных последст-

вий инцидента между Родриго Дутерте и Бараком Обамой, 
то эксперт убежден: эта история не подорвет филиппино-
американские отношения, хотя и может привести к потере 
темпа в их развитии.

При этом сложившейся ситуацией решил воспользовать-
ся Китай, открыто поддержав филиппинского президента. 
Официальный представитель МИД КНР Хуа Чуньин, отвечая 
на просьбу журналистов прокомментировать отмену встре-
чи Барака Обамы и Родриго Дутерте, дипломатично, но нед-
вусмысленно заявила вчера на брифинге: «Филиппины — 
долгосрочный сосед Китая. Мы надеемся улучшить китай-
ско-филиппинские отношения и верим, что это отвечает чая-
ниям обоих государств. Китай готов поддержать диалог с Фи-
липпинами, который приведет к укреплению отношений».

Георгий Степанов

Президент Филиппин помог Китаю крепким словом
Его выпад в адрес Барака Обамы затруднил формирование антикитайского альянса

С Т Е Н О Г Р А М М А Я Р К И Е  В Ы С К А З Ы В А Н И Я  П Р Е З И Д Е Н Т А  Ф И Л И П П И Н  Р О Д Р И Г О  Д У Т Е Р Т Е

Про наркоторговцев и преступников:
«Убьют еще большее число людей, много людей 
будет убито… Пока не будет убит последний 
наркопроизводитель, мы не остановимся, 
я не остановлюсь».

«А что, жизни десятка этих преступников 
что-то значат? Если я переживаю всю эту боль 
(наносимую обществу наркоторговцами.— ”Ъ“), 
то что, сотня жизней этих идиотов для меня 
что-то значит?»

«Забудьте законы о правах человека. Если 
я стану президентом, то продолжу то, что я делал, 

будучи мэром. А вам, наркоторговцам, грабите-
лям и бездельникам, лучше отправиться отсюда 
куда подальше. Потому что я убью вас. Я вас всех 
выкину в Манильскую бухту на радость рыбам».
Про Организацию Объединенных Наций:
«На каждое критичное слово в мой адрес 
от ООН я приведу по десять фактов против 
ее деятельности… Я не хочу обижать ООН, 
но, может быть, нам просто лучше принять ре-
шение выйти из состава Организации Объеди-
ненных Наций? Почему я должен выслушивать 
все эти глупости?»

Про президента США Барака Обаму:
«Я президент суверенного государства, и мы 
уже давно перестали быть колонией. Филип-
пинский народ — мой единственный авторитет. 
Вы должны проявлять уважение. Сукин сын, 
я тебя прокляну на форуме».
Про посла США Филипа Голдберга:
«Мы говорили с Керри (госсекретарь США 
Джон Керри.— ”Ъ“), он был в порядке, 
но я поругался с его послом. И я сказал ему: 

”Твой посол — гей, сукин сын, он разозлил 
меня“».

Грузия на бесконечном пути в НАТО
На парламентских выборах в октябре жители страны определят свое отношение к альянсу

Сегодня в Тбилиси прибывает 
генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг. Он примет 
участие в заседании Северо-
атлантического совета и ко-
миссии Грузия—НАТО, а так-
же проследит за очередными 
масштабными маневрами во-
оруженных сил Грузии и ряда 
стран альянса. Накануне визи-
та корреспондент ”Ъ“ в Тбили-
си ГЕОРГИЙ ДВАЛИ попытался 
разобраться, чего ждут в Гру-
зии от военного сотрудничества 
с Западом и верят ли по-преж-
нему в перспективы присоеди-
нения к альянсу.

Американские танки 
на Кавказе
Накануне визита Йенса Столтен-
берга премьер-министр Грузии 
Георгий Квирикашвили заявил 
на заседании правительства, что 
приезд высокого гостя из Брюс-
селя «станет новым, неоспори-
мым свидетельством дальнейше-
го сближения Грузии с НАТО». Оче-
редной демонстрации сближения 
с альянсом власти придают осо-
бое значение в преддверии парла-
ментских выборов, намеченных 
на 8 октября. Эти выборы могут 
стать своеобразным плебисцитом 
по вопросу о продолжении проза-
падного курса нынешних властей. 
В рядах оппозиции сразу несколь-
ко партий выступают за «внебло-
ковый статус», отказ от стремле-
ния в НАТО и возобновление ди-
алога с Россией.

Дополнительную значимость 
визиту генсека придает то, что он 
прилетает в грузинскую столицу 
вместе с послами стран альянса и 
лично проведет в Тбилиси заседа-
ние Североатлантического совета 
(высшего органа НАТО), а также ко-
миссии Грузия—НАТО. В послед-
ний раз Североатлантический со-
вет демонстративно заседал в Гру-
зии сразу после пятидневной вой-
ны с РФ — осенью 2008 года. Впро-
чем, никаких прорывных реше-
ний тогда принято не было.

За несколько дней до визита го-
сподина Столтенберга на полигоне 
Орпало в южной Грузии стартова-
ли масштабные учения Agile Spirit 
с участием подразделений ряда го-
сударств—членов альянса. А в мае 
на бывшей российской военной 
базе «Вазиани» в пригороде Тбили-
си прошли еще более масштабные 
учения Noble Partner с участием во-
еннослужащих из США и Великоб-
ритании. Именно тогда на Кавказ 
впервые доставили 14 основных 
боевых танков американской ар-
мии M1A2 Abrams (см. 

”
Ъ“ от 5 мая).

26 мая, в День независимости 
Грузии, американские танки вы-
ставили на площади Свободы вме-
сте с бронетранспортерами M2 
Bredley, а в параде приняли учас-
тие 650 американских и 150 бри-
танских военных. В их присутст-
вии принесли присягу солдаты и 
офицеры грузинской роты сил бы-
строго реагирования НАТО (NATO 
Response Force, NRF). Договорен-
ность о включении подразделения 
ВС Грузии в NRF была достигнута 
накануне учений.

Тбилисцы с интересом осма-
тривали тяжелые американские 
танки, выставленные перед город-
ской ратушей. Дети карабкались 
по ним перед объективами теле-
камер, а местные эксперты напо-
минали, что Грузия — единствен-
ное место на земле, где американ-
ские Abrams непосредственно 
противостоят танкам российской 
армии Т-90А «Владимир», которые 
дислоцированы в Абхазии и Юж-
ной Осетии.

От Ленингорского района Юж-
ной Осетии, где находятся россий-
ские танковые соединения, до тби-
лисской площади Свободы всего 
35 км. «Это обстоятельство и стало 
главным препятствием на пути на-
шей страны в НАТО,— сказал 

”
Ъ“ 

эксперт информационно-анали-
тического агентства GHN Ника Им-

наишвили.— Посмотрите на кар-
ту: получается, что российские тан-
ки стоят в географическом центре 
страны, претендующей на членст-
во в западном военном блоке».

Еще одним успешным приме-
ром сотрудничества с альянсом 
власти называют открытие в сто-
лице в прошлом году совместно-
го тренировочного центра Гру-
зия—НАТО (NATO—Georgian Joint 
Training and Evaluation Center). 
В его презентации принял учас-
тие все тот же Йенс Столтенберг 
(см. 

”
Ъ“ от 27 августа 2015 года).

Барьеры на пути к альянсу
Однако на этом признаки реально-
го сближения с НАТО заканчивают-
ся, уступая место тревожным для 
Тбилиси симптомам: альянс явно 
не желает брать на себя ответствен-
ность за судьбу Грузии в случае ее 
нового конфликта с РФ.

Итоги варшавского саммита НА-
ТО в июле этого года стали для гру-
зин холодным душем. Ни о каком 
«ассоциированном партнерстве» 
с Грузией, о чем накануне самми-
та обмолвился заместитель генсе-
ка американский дипломат Алек-
сандр Вершбоу, речи вообще не бы-
ло. В итоговом коммюнике не упо-
минается и широко обсуждавшее-
ся предложение того же господи-
на Вершбоу создать на Черном мо-
ре «совместную группировку ВМС» 
по формуле «28+2» с участием Гру-
зии и Украины. Кроме того, Тби-
лиси вновь отказали в предостав-
лении «Плана действий по членст-
ву», который считается обязатель-

ным этапом на пути к полноценно-
му членству в альянсе.

Таким образом, как пояснил 
”
Ъ“ 

доктор военных наук, профессор 
Тбилисского университета Вахтанг 
Маисая, после варшавского самми-
та «Грузия все еще остается лишь на 
третьем (из пяти) этапе процесса 
евроатлантической интеграции».

Разочарование грузинских по-
литиков усиливает и ряд других 
событий. Это и неожиданный за-
прет грузинской роте NRF участво-
вать в престижных маневрах НА-
ТО Anakonda 2016 (Минобороны 
Грузии пришлось неуклюже объ-
яснять отказ от участия в учениях 
«детской кожной сыпью, обнару-
жившейся у двух рядовых» — см. 

”
Ъ“ от 10 июня), и срыв контрак-

та на поставки грузинской армии 
новейших французских систем 
ПВО и ПРО (см. 

”
Ъ“ от 14 июня), и 

скандал, разгоревшийся в 2015 го-
ду в связи с «бездоказательными и 
лживыми» (по утверждению мини-
стра обороны Грузии Тинатин Хи-
дашели) обвинениями в сексуаль-
ных домогательствах грузинских 
миротворцев, отправленных по 
просьбе ЕС в Центральноафрикан-
скую Республику. Наконец, чрезвы-
чайно остро воспринятое заявле-
ние Барака Обамы двухлетней дав-
ности о том, что Грузия «не стоит на 
пути, ведущем в НАТО».

Все эти свидетельства неготов-
ности альянса реально сближать-
ся с Грузией из опасения разгне-
вать Москву многие собеседни-
ки 

”
Ъ“ в Тбилиси воспринимают 

как оскорбление грузинских сол-

дат и офицеров, воюющих в Афга-
нистане, где в ходе операции НА-
ТО погиб 31 военнослужащий из 
Грузии и еще около ста получили 
тяжелые ранения.

«Внеблоковая 
альтернатива»
По мере разочарования в способ-
ности НАТО «разрулить» пробле-
мы Грузии и Украины в Тбилиси 
набирают популярность силы, вы-
ступающих за «более сбалансиро-
ванную» внешнюю политику. Сре-
ди них Демократическое движе-
ние «Единая Грузия» (ДДЕГ) экс-
спикера парламента Нино Бурд-
жанадзе. ДДЕГ участвует в парла-
ментских выборах под лозунгом 
«Голосуй за внеблоковый статус». 
По мнению Нино Бурджанадзе, 
лишь отказ от вступления в НАТО 
позволит Грузии начать «предмет-
ный диалог с Россией».

До 2008 года госпожа Бурджа-
надзе была одной из самых актив-
ных сторонниц присоединения к 
альянсу, но изменила свои взгляды 
после того, как, по ее словам, «НА-
ТО не оказало нам никакой помо-
щи в решающий момент», то есть 
в ходе пятидневной войны. Ранее 
Нино Бурджанадзе заявила 

”
Ъ“, что 

Грузия «теоретически может всту-
пить в НАТО, лишь отказавшись от 
Абхазии и Южной Осетии». «Но это 
было бы изменой родине и истори-
ческим преступлением»,— тут же 
добавила экс-спикер парламента.

17 августа госпожа Бурджанадзе 
встретилась в Москве со спикером 
Думы Сергеем Нарышкиным. Тем 
самым Россия продемонстрирова-
ла свои симпатии, дав понять, что 
поддерживает идею «внеблокового 
статуса» Грузии.

 «Времена меняются, и мы ме-
няемся вместе с ними» — так Ни-
но Бурджанадзе парировала упре-
ки в том, что до пятидневной вой-
ны 2008 года она поддерживала 
Михаила Саакашвили и призыва-
ла к вступлению в НАТО. Сегодня 
она обещает «создать все условия 
для прочного мира с абхазскими и 
осетинскими братьями».

Главная надежда госпожи Бурд-
жанадзе — неестественно большое 
число (около 60%) колеблющихся 
избирателей, заявляющих сотруд-
никам социологических служб, 
что они «пока не определились» с 
окончательным выбором или «не 
намерены его разглашать». Быту-
ет мнение, что значительная часть 
этих граждан проголосует имен-
но за Нино Бурджанадзе и ее пар-
тию, предлагающих альтернативу 
нынешнему официальному курсу. 
В том числе — в отношении НАТО.

Сергей Строкань,
обозреватель

Какой  
Восток — 
такой  
и поворот

Восточный экономический форум 
во Владивостоке и саммит G20 в ки-
тайском Ханчжоу породили новый 
всплеск рассуждений о повороте Рос-
сии на Восток, ставшем нашим достой-
ным ответом «злокозненному Западу».

Повернутая на Запад голова рос-
сийского орла напряженно застыла, 
размышляя: то ли попытаться выс-
мотреть на евроатлантическом про-
странстве нового вменяемого партне-
ра, то ли в сердцах кого-то клюнуть. 
Вторая голова, глядящая в Азию, на-
против, находится в постоянном дви-
жении и испытывает головокруже-
ние от успехов.

Соответственно, мантра про пово-
рот на Восток передается из уст в уста. 
Информационных поводов предоста-
точно — нынешняя осень этими да-
рами особенно богата. После самми-
та G20 в Китае на индийском курорте 
Гоа пройдет форум БРИКС, а вместе с 
ним и российско-индийская встреча 
в верхах. А там не за горами и поездка 
президента Путина в Японию, о кото-
рой уже давно говорят.

С Западом все ясно, тут иллюзий ни 
у них, ни у нас нет, но так ли все ясно и 
с Востоком? Не пора ли расшифровать 
мантру про Азию, которая «наше все», 
когда ЕС и США — «наше ничто»?

Однако попытка подобной рас-
шифровки подталкивает к сенсаци-
онному выводу: никакого поворота 
России на Восток не было, нет, да и 
быть не может.

Предвижу коллективную отповедь 
когорты наших «экспертов по всем во-
просам»: да вы что такое несете?

Скажу честно: как профессиональ-
ный востоковед, я давно пытаюсь по-
нять, что же такое «поворот на Восток», 
но не нахожу ответа. Не находят его и 
многие мои бывшие однокашники по 
Институту стран Азии и Африки — ки-
таисты, индологи, японисты, араби-
сты. С формулой поворота что-то явно 
не то, и придумали ее явно не востоко-
веды, хотя в отцы ей и прочат самого 
влиятельного востоковеда в истории 
независимой России Евгения При-
макова. О каком Востоке идет речь — 
Ближнем, Дальнем? К кому мы повора-
чиваемся — к Китаю, к Японии, к Юж-
ной Корее, к Индии, к странам Юго-
Восточной Азии или ко всем сразу?

Наверное, сразу ко всем. Но тог-
да формула «поворота на Восток» как 
единой стратегии тем более не рабо-
тает. Тогда это не более чем фигура ре-
чи. Потому что, в отличие от Запада, 
придерживающегося единых ценно-
стей, создавшего общие механизмы 
интеграции и обеспечения коллек-
тивной безопасности, Восток — это 
арена столкновения непримиримых 
интересов Китая, Японии, стран Юго-
Восточной Азии, Индии.

Механизмы и институты, анало-
гичные западным, на Востоке отсут-
ствуют. Большинство ведущих азиат-
ских держав пребывают в натянутых 
или откровенно конфликтных отно-
шениях друг с другом. Это означает, 
что, принимая участие в форуме во 
Владивостоке, саммите G20 в Китае 
или других международных встречах, 
их представители только и думают, 
как бы обойти конкурента, подставить 
ему подножку или ударить в спину.

Говорить с этими странами на од-
ном языке Россия не сможет — такого 
языка просто не существует. С каждой 
из этих стран можно общаться на по-
нятном ей языке, приводить работаю-
щие именно на эту страну аргументы, 
при этом постоянно думая о том, как 
наше слово отзовется в других ази-
атских столицах. Потому что страны 
Востока ревниво следят друг за дру-
гом и панически боятся, что к кому-
то из них мы проявим больше внима-
ния, окажем больше поддержки, будь 
то территориальные споры или ору-
жейные сделки.

В общем, какой Восток — такой и 
поворот.

Поэтому уместно говорить не о по-
вороте России на Восток, а о ее ставке 
на находящиеся в Азиатско-Тихооке-
анском регионе центры силы и эко-
номической мощи, альтернативные 
западным.

Но к каждому из этих центров нуж-
но будет находить свой отдельный 
ключ, искать свой подход.

Никакого поворота 
России на Восток 
не было, нет  
и быть не может

Визит в Тбилиси генсека  
НАТО Йенса Столтенберга 
становится элементом  
грузинской предвыборной 
кампании  ФОТО AFP

Излишняя откровенность президента Филиппин  
Родриго Дутерте создала его стране дипломатические 
проблемы  ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17081,98 (+44,35)
РТС 995,35 (+17,9)
FTSE 100 6826,05 (–53,37)

DAX 30 10687,14 (+14,92)
DJIA* 18519,18 (+27,22)
NASDAQ Composite* 5266,51 (+16,61)

*На 20:29.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.09.16
Австралийский доллар 49,5760
Английский фунт 86,4646
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,2965

Доллар США 64,8306
Евро 72,3639
Индийская рупия*** 97,4383
Казахский тенге*** 19,0861

Канадский доллар 50,2329
Китайский юань* 97,0474
Норвежская крона* 78,6321
СДР 90,5742

Сингапурский доллар 47,7855
Новая турецкая лира 22,0250
Украинская гривна* 24,1455
Шведская крона* 75,9817

Швейцарский франк 66,1739
Японская иена*** 62,7383
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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ритейлеров с законом «О торговле» 
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

С сентября у многих крупных ритей-
леров официально стартовала дого-
ворная кампания. До 1 января им не-
обходимо перезаключить все кон-
тракты поставки в соответствии с об-
новленным законом «О торговле» — 
урезать до 5% бонусы, получаемые от 
контрагентов, сократить сроки опла-
ты полученных товаров и т. д. За счет 
этих требований депутаты и сенато-
ры — авторы поправок — хотели за-
щитить российских производителей 
от поборов федеральных сетей.

Но вариантов обхода новых пра-
вил оказалось достаточно, чтобы ми-
нимизировать возможные потери от 
них смогли не только розничные се-
ти, но и поставщики, которые пра-
ктически лишились самого удобного 
и доступного для себя канала продви-
жения продукции — непосредствен-
но в торговом зале. Крупный произ-
водитель продовольствия признавал-
ся мне, что подумывает организовать 

работу с сетями через дистрибуторов. 
Это позволит ему сохранить марке-
тинговые выплаты ритейлерам, ведь 
тогда он не будет являться для них не-
посредственным поставщиком и, со-
ответственно, не подпадет под вве-
денные ограничения. Другой участ-
ник рынка со стороны ритейла допу-
стил, что международные сети в те-
ории могут заключать договора по-
ставки через головной офис, находя-
щийся вне российской юрисдикции. 
Впрочем, ни один из иностранных 
ритейлеров пока о таком намерении 
не заявил.

Российские же сети тем временем 
нашли «удобные места» в новых ре-
алиях отраслевого закона. Так, вто-
рой по выручке отечественный про-
довольственный ритейлер X5 Retail 
Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») предложил контрагентам 
перейти на три варианта цены в за-
висимости от места доставки продук-
ции — до магазина, до собственного 
распределительного центра сети или 
до склада. Таким образом, поставщи-
ки смогут по-прежнему пользовать-
ся логистическими услугами сети, 
«оплачивая» их не напрямую, а через 
снижение закупочной стоимости.

Работу по такой схеме уже поддер-
жали Минпромторг и Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС; см. 

”
Ъ“ от 24 августа). Более того, ФАС го-

това даже легализовать скидки от по-
ставщиков практически на любые це-
ли — для промоакций или в связи c 
закупкой сетью определенного объе-
ма продукции, в высокий сезон или 
без указания причин (см. 

”
Ъ“ от 31 ав-

густа). При этом именно ФАС, как за-
явил вчера президент Владимир Пу-
тин, должна стать гарантом испол-
нения нового закона «О торговле». 
Сложно предугадать, как теперь изме-
нится риторика службы, которая уже 
меняла свое отношение к поправкам: 
когда они еще только обсуждались, 
ФАС их не поддерживала. Участни-
кам рынка пока остается ждать офи-
циальных разъяснений регулятора и 
терпеть упреки авторов законопроек-
та в своей нерасторопности при пере-
ходе на новые правила игры.

вчера

ФЕДЕРАЛЬНАЯ 
АНТИМОНОПОЛЬНАЯ 
СЛУЖБА

разрешила ВТБ  приобрести 
41,55% акций компании 
«Мосметрострой», сообщи-
ло ведомство на своем сайте. Банк 
получил долю в компании за долги 
по кредитам, сумма которых соста-
вила около 30   млрд руб. Ранее ген-
директор «Мосметростроя» Сер-
гей Жуков рассказывал «Ведомо-
стям», что в 2011 году прежние вла-
дельцы брали кредит в «Банке Мо-
сквы» (входит в группу ВТБ) на по-
купку компании у Владимира Кога-
на и впоследствии оформили кре-
дит на нее. Также «Мосметрострой» 
получал у ВТБ заемные деньги 
на пополнение оборотных средств. 
Динара Мамедова

ПЕНСИОННАЯ ГРУППА 
«САФМАР»

завершила присоединение 
трех негосударственных пен
сионных фондов (НПФ): «Ев-
ропейский пенсионный фонд», 
«Регионфонд» и НПФ «Образо-
вание и наука». Активы объеди-
ненного фонда составляют более 
185,6   млрд руб. Процедуру консо-
лидации пенсионных активов груп-
па запустила в мае этого года, в ав-
густе соответствующее ходатайст-
во одобрил ЦБ. Еще один крупный 
НПФ группы — «Доверие» с актива-
ми 68,7   млрд руб. вольется в НПФ 
«САФМАР» в 2018 году. Отметим, 
процесс консолидации НПФ ак-
тивно идет и в других группах. Так, 
подконтрольный группе O1 НПФ 
«Будущее» поглотил «Стальфонд» 
еще в начале текущего года. В на-
стоящее время этот объединенный 
НПФ присоединяет фонды «Урал-
сиб» и «Русский стандарт». В на-
чале августа об объединении НПФ 
в единый «Газфонд пенсионные на-
копления» объявила группа «Алор». 
Павел Аксенов

«МОСКОВСКАЯ 
ГОРОДСКАЯ 
ТЕЛЕФОННАЯ СЕТЬ»

будет бесплатно предостав
лять услуги мобильной связи 
абонентам высокоскорост
ного ШПД (от 100 Мбит/с) 
в рамках проекта виртуально-
го мобильного оператора с МТС. 
В настоящее время высокоско-
ростными тарифами пользует-
ся 14% ШПД-абонентов МГТС, 
или примерно 135 тыс. пользова-
телей. По итогам первого полу-
годия 2016 года у МГТС было бо-
лее 200 тыс. абонентов мобиль-
ной связи. За счет бесплатных мо-
бильных услуг МГТС рассчитыва-
ет за два года увеличить долю або-
нентов высокоскоростного ШПД 
в своей базе вдвое — до 28%. Ра-
нее сообщалось, что к 2018 году 
компания планирует нарастить ба-
зу MVNO-проекта до 600–700 тыс. 
«Интерфакс»

БАНК РОССИИ

сообщил о росте выдачи ипо
теки в первом полугодии те
кущего года на 39,1% по срав-
нению с аналогичным показате-
лем прошлого года. В январе-ию-
ле 2016 года банки выдали заем-
щикам 455 тыс. ипотечных жилищ-
ных кредитов (ИЖК) на 775,3   млрд 
руб. Большая часть от этого объе-
ма —почти 60% — выдано госбан-
ками. «Объем предоставленных 
с начала года ИЖК составил пятую 
часть в портфеле потребительских 
кредитов банков»,— отмечают в ЦБ. 
Примерно треть предоставлен-
ных с начала года ИЖК пришлась 
на кредиты под залог прав требо-
вания по договорам участия в доле-
вом строительстве. Этот вид ипо-
течного кредитования характеризо-
вался минимальным уровнем прос-
роченной задолженности (0,3% при 
значении по ИЖК в целом в 1,7%). 
Как отмечают в ЦБ, средняя про-
центная ставка по предоставлен-
ным ипотечным кредитам в рублях 
в июле 2016 года составила 12,82%. 
«Прайм»

правила  
игры

Участникам рынка 
 пока остается ждать 
официальных разъ
яснений регулятора 
и терпеть упреки авто
ров законопроекта 
в своей нерастороп
ности при переходе 
на новые правила игры

Азиатам холодно в Арктике
«Газпром нефть» снова зовет китайцев на шельф

«Газпром нефть» предло-
жила китайской CNOOC 
партнерство по двум 
участкам на арктиче-
ском шельфе. По данным 

”
Ъ“, речь идет о Северо-

Врангелевском и Хейсов-
ском участках с ресурса-
ми более 2   млрд т нефти. 
Российская компания 
уже пыталась привлечь 
к этим проектам япон-
ских и вьетнамских ин-
весторов, однако пока 
безуспешно. Эксперты 
считают, что в нынеш-
них макроэкономиче-
ских условиях шельфо-
вые проекты выглядят 
не слишком привлека-
тельными, но поиску ин-
весторов могут помочь 
дополнительные льготы.

«Газпром» предложил ки-
тайской CNOOC совмест-
ную разработку проектов 
на шельфе РФ, сообщил 
журналистам глава компа-
нии Алексей Миллер. «Что 
касается нефти, мы такую 
возможность рассматри-
ваем, такие предложения 
сделаны»,— заявил госпо-
дин Миллер. Сотрудничест-
во компаний обсуждалось 
в ходе переговоров россий-
ско-китайской межправко-
миссии в конце мая этого го-
да. По данным 

”
Ъ“, «Газпром 

нефть» предлагала китай-
ским госкомпаниям CNPC и 
CNOOC участие в проектах 
в Баренцевом и Чукотском 
морях. Речь идет о Хейсов-
ском и Северо-Врангелев-
ском участках, на которых с 
августа 2015 года ведется ге-
ологоразведка. В «Газпром 
нефти» заявили 

”
Ъ“, что 

«продолжают консультации 

с международными компа-
ниями, обладающими необ-
ходимыми компетенциями 
для работы на шельфе, в том 
числе с CNOOC».

• Площадь Хейсовского 
участка в Баренцевом мо-
ре 83,6 тыс. кв. км. Про-
гнозные ресурсы — 140 млн 
т нефти, 2 трлн куб. м га-
за. Ресурсы Северо-Вранге-
левского участка (площадь 
117 тыс. кв. км), располо-
женного в Чукотском и Вос-
точно-Сибирском морях, 
оценивается в 2   млрд т неф-
ти и конденсата, 1 трлн 
куб. м газа (данные компа-
нии). Всего «Газпром нефть» 
владеет пятью лицензиями 
на шельфе Арктики.

Несмотря на негативную 
рыночную конъюнктуру и 
санкции США и ЕС, под ко-
торые подпадают все рабо-
ты на арктическом шельфе, 
«Газпром нефть» не остав-
ляет попыток найти парт-
нера для Арктики. Так, в 
июне компания просила 
Минэнерго посодейство-
вать в привлечении япон-
ских компаний. До конца 
года компания рассчитыва-
ет подписать меморандум с 
вьетнамской Petrovietnam 
о разработке Долгинского 
участка в Печорском море, 
утверждал в июне замглавы 
компании Андрей Патру-
шев, курирующий шельфо-
вые проекты. Но пока пере-

говоры не увенчались успе-
хом. Даже «Роснефти», у ко-
торой более плотное сотруд-
ничество с китайцами, не 
удалось их привлечь ни в 
один из арктических про-
ектов.

По словам Андрея Пат-
рушева, «Газпром нефти» к 
2030 году надо пробурить 
девять скважин на шельфе. 
Для выполнения лицензи-
онных обязательств она не 
оставляет надежд добиться 
и лучших условий для сво-
их шельфовых проектов. По 
мнению источников 

”
Ъ“ в 

отрасли, смягчение налого-
вого режима позволит уско-
рить вхождение иностран-
цев в шельфовые проекты, 

однако в правительстве по-
ка не торопятся давать но-
вые льготы. «У нас более 35 
законодательных инициа-
тив, если они будут приня-
ты, то это позволит повы-
сить эффективность наших 
проектов и сократить сроки 
их реализации»,— говорил 
господин Патрушев.

По данным источни-
ков 

”
Ъ“ на рынке, «Газпром 

нефть» активно ищет под-
рядчиков для проведения 
сейсмики и собирает ин-
формацию о технологиях и 
геологии для Северо-Вран-
гелевского участка. В ок-
тябре прошлого года ком-
пания объявила тендер на 
проведение 2D-сейсмики в 
2016–2017 годах на 2,7 мл-
рд руб., но об итогах не сооб-
щалось. Из-за проблем с це-
ной на нефть, финансирова-
нием и доступом к техноло-
гиям «Газпром» и «Роснефть» 
откладывают проведение 
геологоразведки в Аркти-
ке. Как отмечал в июне гла-
ва Роснедр Евгений Кисе-
лев, изменения коснулись 
15 проектов, во избежание 
дальнейших переносов сро-
ков Минприроды временно 
приостановило выдачу но-
вых лицензий.

Инвестиции в новые 
шельфовые проекты «Газ-
пром нефти» незначитель-
ны и вряд ли составляют 
больше нескольких десят-
ков миллионов долларов, 
замечает Карен Дашьян из 
Advance Capital. Он отмеча-
ет, что шельфовые проекты, 
находящиеся на стадии гео-
логоразведки, сейчас не вы-
глядят привлекательными.

Дмитрий Козлов

Софт готовят к выборам
Иностранное ПО предлагают исключить из государственных информационных систем

Российские власти продолжают 
готовиться к ужесточению им-
портозамещения иностранно-
го программного обеспечения. 
Сенатор Людмила Бокова пред-
лагает исключить зарубежный 
софт из разработки и эксплуата-
ции государственных информа-
ционных систем (ГИС), в числе 
которых ГАС «Выборы» и ЕГАИС, 
а также усилить контроль над 
его закупками.

Людмила Бокова рассказала 
”
Ъ“, 

что направила помощнику прези-
дента РФ Игорю Щеголеву письмо 
с предложением доработать норма-
тивно-правовую базу по импорто-
замещению ПО в госорганах. По ее 
мнению, госорганы должны перей-
ти на софт, разработанный в России 
без привлечения иностранных ком-
паний, который можно будет ис-
пользовать при юридических и фи-
нансовых ограничениях со стороны 
зарубежных партнеров.

Сейчас процедуры ведения рее-
стра отечественного ПО не обеспе-

чивают его наполнение технологи-
чески независимыми продуктами 
и не решают вопрос безопасности 
применения их в ГИС, уверена Люд-
мила Бокова. Она считает, что ГИС 
должны создаваться с использова-
нием технологически и экономиче-
ски независимого софта и оборудо-
вания, отвечающего критериям ин-
формационной безопасности. Эти 
критерии должны обеспечить рабо-
тоспособность софта и исключить 
недекларированные возможности и 
уязвимости.

Координация процессов ведомст-
венной информатизации, которую 
ведет Минкомсвязь, в текущем ви-
де также «не обеспечивает решение 
задачи импортозамещения», увере-
на госпожа Бокова. В частности, по-
рядок наполнения государственно-
го фонда алгоритмов и программ до-
пускает включение в него ГИС, для 
работы которых требуется закупка 
иностранного ПО.

Кроме того, существуют пробле-
мы с исполнением законов. «Мони-

торинг конкурсов и фактических за-
купок ПО, совершенных ведомст-
вами, показывает, что большинст-
во обоснований приобретения ино-
странного ПО носит формальный 
характер»,— отмечает сенатор. При 
этом процедуры отмены конкурсов 
в случае недостоверного обоснова-
ния закупок нормативно не закре-
плены и таких полномочий у Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы (ФАС) нет, указывает она. В пись-
ме предлагается запретить финанси-
рование мероприятий по информа-
тизации из федерального бюджета в 
случае отрицательного заключения 
Минкомсвязи.

Закупки иностранного софта го-
сорганами при наличии отечествен-
ных аналогов в реестре российского 
ПО запрещены с 1 января 2016 года. 
Сейчас в реестре 1785 российских 
программных продуктов. Президент 
Владимир Путин ранее поручил под-
готовить предложения по расшире-
нию запрета на закупку иностран-
ного оборудования. Механизм не 

раз предлагалось распространить и 
на госкомпании. Так, в майском до-
кладе Владимиру Путину Минэко-
номики, Минкомсвязь, Минпром-
торг и Институт развития интернета 
предлагали запретить иностранный 
софт и оборудование в «корпоратив-
ных, а также государственных и му-
ниципальных информационных 
системах», расширить импортозаме-
щение на компании с госучастием 
и госмонополии, а за нарушение за-
конодательства в этой сфере наказы-
вать чиновников штрафами.

По данным Минэкономики, в 
2015 году закупки софта госоргана-
ми составили 93,9 млрд руб., из ко-
торых 77% пришлись на импортное 
ПО. Согласно реестру Роскомнад-
зора, сейчас в стране 339 федераль-
ных ГИС. Среди них, например, ЕГА-
ИС по контролю оборота алкоголя 
в стране и ГАС «Выборы» для подго-
товки и проведения выборов и рефе-
рендумов.

деловые новости  — с10

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В

«Росгосстрах» наполняется жизнью
Страховщик приобрел страховую компанию холдинга «Открытие»

Как стало известно 
”
Ъ“, «доч-

ка» «Росгосстраха» по страхова-
нию жизни приобрела компа-
нию «Открытие Страхование 
жизни». Сумму сделки стороны 
не раскрывают, однако за по-
следнее время это одно из круп-
нейших слияний страховщиков 
внутри компаний из списка топ-
50 по сборам. По сведениям 

”
Ъ“, 

частью сделки станет многолет-
нее соглашение на продажу про-
дуктов «Росгосстраха» через сети 
банка «Открытие». 

Сегодня группа «Открытие» рас-
кроет информацию о продаже 100% 
долей своей дочерней компании по 
страхованию жизни. Ее покупате-
лем стала компания «Росгосстрах-

Жизнь». Информацию о сделке 
”
Ъ“ 

подтвердили обе стороны. Как зая-
вил 

”
Ъ“ гендиректор «Росгосстрах-

Жизнь» Александр Бондаренко, «для 
нас данная сделка — это возмож-
ность за адекватные деньги допол-
нительно привлечь в бизнес профес-
сиональную команду с качествен-
ным страховым портфелем, которая 
в сочетании с накопленным опытом 
и возможностями группы 

”
Росгос-

страх“ получает серьезный потенци-
ал роста». Как сообщил 

”
Ъ“ член прав-

ления «Открытие Холдинга» (голов-
ная структура банка «ФК Открытие») 
Алексей Карахан, холдинг принял 
решение сфокусироваться на бан-
ковском, инвестиционном и брокер-
ском направлениях. «Страховой ры-

нок для нас лидирующим направле-
нием не стал,— объяснил господин 
Карахан.— Год назад мы по этой при-
чине продали компанию 

”
Открытие 

Страхование“. Спустя год мы видим, 
что, хотя 

”
Открытие Страхование 

жизни“ и наращивает объемы бизне-
са и является прибыльной компани-
ей, она уступает лидерам рынка». В 
связи с этим, по его словам, холдинг 
решил изменить формат своего при-
сутствия в данном сегменте и про-
должать продажу страховых продук-
тов в сети офисов банка «ФК Откры-
тие» на комиссионной основе.

• По данным ЦБ, «Открытие Стра-
хование жизни» по итогам полугодия 
заняло 31-е место по общим страхо-
вым сборам — 2,5   млрд руб. Компа-

ния за год увеличила премии на 62%, 
что в целом соответствует стре-
мительному росту сегмента стра-
хования жизни. Совокупные сборы 
в этом виде страхования, по дан-
ным ЦБ, в первом полугодии 2016 го-
да составили 88,9   млрд руб. (против 
53,35   млрд руб. годом раньше). По объ-
ему привлеченных средств страхо-
вание жизни превосходит рынок па-
евых фондов и приближается к рын-
ку пенсионных накоплений. За этот 
период розничные паевые фонды при-
влекли около 6   млрд руб. По итогам 
переходной кампании 2015 года НПФ 
привлекли из ПФР 259   млрд руб. пен-
сионных накоплений «молчунов».

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минфин считает, что стоимость 
кредитов регионам должна ав
томатически снижаться вслед 
за снижением ключевой ставки 
ЦБ. Такой практики на рынке 
в настоящее время не существу
ет: удешевление стоимости кре
дита — это всегда результат пе
реговоров. Банкиры подобные 
изменения не поддержи вают, 
считая такой механизм заведо
мо невыгодным для себя. Если 
подобная инициатива будет реа
лизована, рост кредитования ре
гионов может просто сойти на 
нет, считают участники рынка.

О том, что Минфин разрабатывает 
проект постановления, согласно ко-
торому банки должны будут снижать 
процентные ставки по кредитам, пре-
доставленным регионам РФ без за-
ключения дополнительных соглаше-
ний, вчера в рамках круглого стола в 
Совете федерации рассказал замми-
нистра финансов Леонид Горнин. Он 
отметил, что в последние месяцы на-
блюдается снижение средневзвешен-
ных ставок по коммерческим креди-
там регионам. По его словам, в насто-
ящее время ставка по кредиту на срок 
от одного до трех лет составляет около 
11,5% годовых. Согласно исследова-
нию Cbonds, средневзвешенная став-
ка по кредитам регионам на срок от 
одного до трех лет по итогам первого 
полугодия 2016 года составляла 
13,3%, а за аналогичный период 
прошлого года — 17,38%. Ключевая 
ставка с начала 2015 года снизилась с 
17% до 10,5%. «Тенденция продолжает-
ся, мы видим, что ставки по кредитам 
субъектов РФ снижаются и становятся 
более комфортными»,— сказал госпо-
дин Горнин (цитата по «Интерфаксу»).

На 1 января 2016 года задолжен-
ность регионов по кредитам россий-
ским банкам составляла 965 млрд 
руб., отмечает руководитель группы 
суверенных и региональных рей-
тингов агентства АКРА Андрей Пи-
скунов. По данным Cbonds, в первом 

полугодии 2016 года регионы при-
влекли от банков 183,63 млрд руб. 
кредитных средств. Лидерами по 
объемам привлечения в первом по-
лугодии стали Нижегородская об-
ласть (16,6 млрд руб.), Свердловская 
область (15,6 млрд руб.), Краснодар-
ский край (13,7 млрд руб.).

Новость о том, что удешевление 
кредитов будет происходить в прину-
дительном порядке, не воодушевила 
банкиров. «Подобные льготы для ре-
гионов не добавят привлекательно-

сти такому кредитованию со сторо-
ны банков,— говорит глава СМП-бан-
ка Александр Левковский.— Банк не 
имеет возможности автоматически 
удешевить свои пассивы, таким обра-
зом, этот механизм обернется убыт-
ком для кредитора». Механизм дол-
жен быть двусторонним, уверены 
банкиры. «Если это инициатива по 
переходу к плавающим ставкам, то 
мы поддерживаем такой механизм, 
так как это защитит банки от негатив-
ных явлений, аналогичных тем, что 
произошли в 2014–2015 годах,— счи-
тает зампред правления Совкомбан-
ка Сергей Хотимский.— Если же речь 
об игре в одни ворота, то это отпугнет 
банки от регионов».

До сих пор количество банков, 
проявлявших интерес к кредитова-
нию регионов, росло: так, если в пер-
вом полугодии 2015 года таких игро-
ков было 42, то в первой половине 
этого года — 47. Самыми активными 
банками в этом сегменте, по данным 
Cbonds, являются Сбербанк (55,5% 
рынка), Совкомбанк (17,56%), ВТБ 
(6,4%), МИнБ (3,7%), «Россия» (2,8%). 
Предложение Минфина может при-
вести к тому, что банки просто мини-
мизируют такой вид кредитования 
как непредсказуемый по своей стои-
мости, полагает главный аналитик 
Сбербанка Михаил Матовников.

При этом предполагаемый меха-
низм не решает проблему регионов, 
которые кредитуются в банках, пола-
гают эксперты. «У регионов ситуация 
с обслуживанием долга отличается 
от обычных коммерческих заемщи-
ков. На практике регион закладыва-
ет в бюджет средства для обслужива-
ния долга,— поясняет Михаил Ма-
товников.— Поэтому в случае резко-
го повышения стоимости кредита у 
регионов нет возможности компен-
сировать этот разрыв». Ключевая 
проблема заключается именно в том, 
как отражается на регионе резкий 
скачок ставки вверх, и решать нужно 
ее, резюмирует эксперт.

Впрочем, у Минфина есть свои 
причины для предложения именно 
такого механизма. «Я думаю, что в 
этой инициативе есть два ключевых 
сигнала рынку,— продолжает Анд-
рей Пискунов.— Первый — трансли-
ровать, что снижение ключевой став-
ки должно приводить к удешевлению 
ресурсов для заемщиков без дополни-
тельных усилий с их стороны. Второй 
— что ресурс федерального бюджета, 
который до сих пор активно кредито-
вал регионы по ставке 0,1% годовых, а 
объем этого кредитования был сопо-
ставим с банковским, близок к исчер-
панию и регионам придется начать 
переходить на рыночные рельсы».

Юлия Локшина

Регионы получат скидку
Минфин намерен удешевить их кредиты

контекст  

БАНКИ

Связь-банку добавили в капитал

Внешэкономбанк (ВЭБ) принял решение об увеличении уставного ка-
питала Связь-банка на 15,98 млрд руб., свидетельствуют материалы, 
опубликованные кредитной организацией по итогам совета директо-
ров. Дополнительный выпуск акций в количестве 7,99 трлн штук стои-
мостью 0,002 руб. каждая будет полностью выкуплен ВЭБом в рамках 
размещения по открытой подписке. Ранее набсовет госкорпорации 
санкционировал досрочный возврат Казначейству средств Фонда на-
ционального благосостояния в сумме 15,98 млрд руб., размещенных 
на депозитах в ВЭБе по двум договорам в декабре 2009 года. Это про-
изойдет в день исполнения Связь-банком обязательств по возврату го-
скорпорации субординированных кредитов на такую же сумму. ТАСС

Банковскую систему  
поделят пополам

Около половины российских банков после переходного периода по 
новой классификации могут получить статус региональных, сообщил 
первый зампред ЦБ Алексей Симановский. «Это вообще достаточно 
условное разделение — банки с полным набором возможностей 
и банки с таким более простым набором услуг, которые они могут 

 оказывать. Это примерно половина на половину»,— сказал он, уточ-
нив, что эта оценка относится к сегодняшнему состоянию банковской 
системы и действующим банкам. ЦБ в июне объявил о намерениях 
ввести пропорциональное регулирование в банковской сфере. С 1 ян-
варя 2018 года планируется ввести новый вид кредитной организа-
ции — региональный банк. Этот статус могут получить банки с капита-
лом не менее 300 млн руб. и активами не более 7 млрд руб. Регио-
нальные банки будут работать на территории конкретного региона, 
они не смогут открывать филиалы за его пределами, проводить транс-
граничные операции и операции с нерезидентами. Одновременно 
к ним будет применяться упрощенное регулирование. Кредитные ор-
ганизации, которые не хотят получать статус регионального банка, 
должны будут к 1 января 2018 года увеличить минимальный размер 
 капитала до 1 млрд руб. «Интерфакс»

УПРАВЛЯЮЩИЕ КОМПАНИИ

ПИФам посчитали  
доходность

Наибольшую доходность среди паевых инвестиционных фондов (ПИФ) 
во втором квартале текущего года показали интервальные фонды. 
Она составила 5% годовых, следует из отчета ЦБ о деятельности пае-
вых и акционерных инвестиционных фондов. Средневзвешенная до-
ходность закрытых паевых инвестфондов за тот же период составила 
0,4% годовых, открытые паевые инвестиционные фонды показали до-
ходность 3,9% годовых. Совокупная средневзвешенная доходность 
ПИФов составила 0,6% годовых. Впервые с 2009 года стоимость чи-
стых активов ПИФов показала отрицательную квартальную динамику 
(–1,4%), что обусловлено погашением инвестиционных паев, в том 
 числе в результате прекращения фондов, а также выплатами доходов 
по инвестиционным паям. Отдел финансов

ЦИТАТА

Доля банковских кредитов в со-
вокупном объеме государствен-
ного долга субъектов федерации 
остается существенной, хотя она 
и снизилась, но все-таки более 
30% — это тревожная цифра
— Валентина Матвиенко,
председатель Совета федерации,  
6 сентября 2016 года

Курс доллара на основной сес
сии Московской биржи в  среду 
обновил двухнедельный мини
мум, приблизившись к уровню 
64,5 руб./$.  Позиции американ
ской валюты ослабли и на ми
ровом рынке, где курс евро 
 вырос почти на 1%, до $1,125. 
Снижение доллара происходит 
на фоне слабых статистических 
данных из США, которые еще 
больше снизили вероятность 
повы шения ставки Федераль
ной  резервной системой (ФРС) 
на ближайшем заседании.

Третий день подряд рубль укре-
пляет позиции по отношению к дол-
лару США. Вчера в ходе торгов Мос-
ковской биржи курс доллара опу-
скался до 64,50 руб./$ — минималь-
ного значения с 26 августа. По итогам 
основной торговой сессии он остано-
вился на отметке 64,57 руб./$, что по-
чти на 50 коп. ниже закрытия втор-
ника. Европейская валюта, напро-
тив, укрепила позиции, поднявшись 
за день на 23 коп., до 72,52 руб./€.

Ослабление американской валю-
ты на российском рынке происходи-
ло на фоне ее обесценения за рубе-
жом. В ходе вчерашних торгов стои-
мость европейской валюты относи-
тельно доллара поднималась на 1%, 
до отметки $1,125, также подорожал 
и фунт стерлингов, поднявшись до 
отметки $1,343 — максимального 
значения с 15 июля. Индекс DXY 
(курс доллара относительно шести 
ведущих мировых валют) опускался 
вчера на 1,05%, до двухнедельного 
минимума 94,82 пункта.

Снижению курса доллара на ми-
ровом рынке способствовали опу-
бликованные во вторник слабые ста-
тистические данные из США. Вчера 
американский Институт управления 
поставками сообщил о снижении 
индекса деловой активности в сфере 

услуг в августе до 51,4 пункта с июль-
ского показателя 55,5 пункта. Анали-
тики ожидали менее значительного 
снижения индикатора до 55 пун-
ктов. Кроме того, индекс занятости в 
секторе в августе снизился до 50,7 
пункта с 51,4 пункта месяцем ранее. 
В результате выросла вероятность то-
го, что ключевая ставка останется не-
изменной по итогам сентябрьского 
заседания ФРС США. В конце августа 
глава регулятора Джанет Йеллен от-
метила, что, несмотря на общее улуч-
шение экономической ситуации в 
стране, решение по ставке будет за-
висеть от статистических данных. «В 
настоящее время рынок закладыва-
ет возможность повышения ставки 
лишь на заседании ФРС 14 декабря, 
что настраивает рынки на позитив-
ный лад в краткосрочной перспекти-
ве»,— отмечает аналитик Нордеа-
банка Ольга Лапшина.

В таких условиях снижение курса 
доллара в России могло быть более 
значительным, если бы не снизив-
шиеся цены на нефть, отмечают 
участники рынка. По данным агент-
ства Reuters, во вторник стоимость 
североморской нефти Brent на спот-
рынке снижалась на 2,5%, до отметки 
$45,5 за баррель. Стоимость россий-
ской нефти Urals опускалась до уров-
ня $43,2 за баррель. Котировки неф-

ти снижаются из-за усилившихся 
опасений инвесторов, что перегово-
ры нефтедобывающих стран в конце 
сентября вновь не увенчаются успе-
хом. В начале недели министр энер-
гетики Саудовской Аравии Халид 
аль-Фалих выразил сомнения в необ-
ходимости немедленной заморозки 
добычи. Более того, член совета ди-
ректоров Национальной иранской 
нефтяной компании Сейед Мохсен 
Гамсари сообщил в понедельник, что 
Иран готов увеличить добычу нефти 
до 4 млн баррелей в день в ближай-
шие два-три месяца. «Даже в случае 
успеха заморозка добычи ОПЕК, ве-
роятно, будет позитивной только в 
краткосрочной перспективе, а в 
среднесрочной — негативной для 
нефтяных цен»,— приводит агентст-
во Reuters мнение аналитиков 
Morgan Stanley.

В текущих условиях участники 
рынка не исключат дальнейшего 
укрепления рубля, но сомневаются в 
его устойчивости. «Даже в случае 
если в сентябре ФРС не повысит став-
ку, мы не ожидаем снижения долла-
ра ниже уровня 64 руб./$ из-за бюд-
жетного фактора, а также в условиях 
сохранения стоимости нефти Brent в 
диапазоне $46–47 за баррель»,— от-
мечает Ольга Лапшина.

Виталий Гайдаев

Рубль воспользовался моментом
Слабые данные по экономике США помогли российской валюте

Оба банка в дальнейшем получи-
ли российские банковские лицен-
зии. Первым крымский банковский 
рынок из российских игроков ре-
шился освоить РНКБ, который влас-
ти Крыма приобрели у группы ВТБ. 
Сейчас это крупнейший банк на по-
луострове. Вслед за ним потянулись 
и другие российские банки, преиму-
щественно небольшие. Из заметных 
федеральных игроков в Крым при-
шел лишь банк «Россия», который 
уже находился под санкциями.

По мнению экспертов, тот факт, 
что подавляющее большинство бан-
ков, пришедших в Крым, покинули 
его в связи с отзывом лицензии, ха-
рактеризует качество этих игроков. 
«Если посмотреть на банки, изна-
чально заходившие в Крым, то за 
редким исключением это были не-
большие и не очень известные кре-
дитные организации, ряд из кото-
рых помимо прочего в свое время 
пользовались в банковских кругах 
не очень хорошей репутацией»,— 
говорит зампред правления Ланта-
банка Дмитрий Шевченко. Никакого 
отсева на входе в Крым не было. «От-

крытие и закрытие кредитными ор-
ганизациями своих обособленных и 
внутренних структурных подразде-
лений, а также территориальное раз-
мещение таких подразделений отно-
сятся к оперативной деятельности 
кредитных организаций, в которую 
Банк России… вмешиваться не впра-
ве,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

ЦБ.— Банк России не проводит от-
бор банков, которые хотят открыть 
свои подразделения на территории 
полуострова». По словам управляю-
щего партнера FinPoint Сергея Буд-
кина, бытовало мнение, что ведение 
бизнеса в Крыму — исполнение го-
сударственнической и социально 
значимой функции, за что регулятор 
может закрыть глаза на значимые 
нарушения (в основном связанные с 
борьбой с отмыванием денег). Неко-
торые банки в действительности пы-
тались лишь залатать свои финансо-
вые проблемы, используя эту ситуа-
цию и выходя в Крым, но практика 
показала, что правовая система и 
нормативы ЦБ едины, «поход на 
Крым» не уберег их от отзыва лицен-
зии, добавляет Дмитрий Шевченко.

В текущей ситуации эксперты не 
ожидают существенного увеличе-

ния числа банков в Крыму и даже 
прогнозируют их дальнейшее сокра-
щение. Банки не замещаются новы-
ми, так как нестабильность ситуа-
ции на Украине не позволяет добро-
совестным риск-менеджерам пред-
ложить начать вести там хозяйствен-
ную деятельность, указывает анали-
тик ИК «Алор» Кирилл Яковенко.

«Угроза санкций для банков, ра-
ботающих в Крыму, крайне велика 
— риск замораживания средств в 
международных расчетах зашкали-
вает,— добавляет Сергей Будкин.— 
А количество нормальных заемщи-
ков крайне невелико, в том числе 
и потому, что власти сформирова-
ли у заемщиков ощущение того, что 
по кредитам можно не платить, и 
это является частью социального 
пакта, связанного с присоединени-
ем Крыма к России». По словам 
Дмитрия Шевченко, население 
Крыма составляет порядка 2,5 млн 
человек, поэтому большого количе-
ства банков там и не нужно. «Думаю, 
что 

”
прогосударственных“ банков 

типа РНКБ, ЧБРР и др. и банка 
”
Рос-

сия“ там вполне достаточно»,— 
 заключает он.

Ксения Дементьева

В Крыму разбились банки

Стороны не раскрывают стои-
мость и структуру сделки. По словам 
господина Карахана, она носит де-
нежный характер. По оценке пред-
ставителя крупной управляющей 
компании, в первом приближении 
стоимость страховой компании мож-
но определить исходя из стоимости 
капитала и дохода (около 10% за год) 
от размещения страховых резервов 
за трехлетний период.

Таким образом, с учетом стоимо-
сти капитала компании 452 млн руб. 
(по отчетности МСФО за 2015 год) и 
3,35 млрд руб. резервов стоимость 
может составить 1,4 млрд руб. Одна-
ко, как рассказывает 

”
Ъ“ один из 

управленцев крупной страховой 
компании, в подобных сделках оце-
нивается не столько сама компания, 
сколько стоимость многолетнего экс-
клюзивного договора на продажу 
продуктов через сети группы «Откры-
тие». «В основу соглашения по сделке 

входят планы по продажам и размер 
комиссии банка»,— продолжает со-
беседник 

”
Ъ“. Как сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с условиями сделки, 
«Росгосстрах» в результате нее полу-
чит в «Открытии» особые льготные 
условия по продуктам и услугам по 
сравнению с другими игроками, и 
его слова подтвердили два собесед-
ника 

”
Ъ“ из банков топ-10. На данный 

момент с «Открытием» помимо «Рос-
госстраха» работают три компании: 
«Альянс», «Ренессанс Страхование» и 
«Опора». Они были отобраны в конце 
2015 года в результате ежегодно про-
водимого тендера. Пресс-служба «От-
крытие Холдинга» отметила, что ус-
ловия по действующим договорам 
«Открытие Страхование жизни» для 
клиентов остаются неизменными.

«Сейчас 
”
Росгосстрах“, вероятно, 

находится в поиске новой стратегии 
из-за кризиса на рынке ОСАГО»,— 
считает директор группы рейтингов 
финансовых институтов агентства 
АКРА Алексей Бредихин. По его мне-

нию, развитие страхования жизни 
может быть вполне одной из точек 
будущего развития страховщика. 
При этом показатели «дочки» «Рос-
госстраха» в сегменте страхования 
жизни еще до сделки обеспечили 
компании 9-е место по сборам 
(17,3 млрд руб. по итогам первого по-
лугодия 2016 года). «В настоящее вре-
мя компании по страхованию жиз-
ни показывают рост сборов за счет 
продаж инвестиционных продук-
тов,— говорит Алексей Бредихин,— 
но есть сомнения, что высокие тем-
пы роста премий в этом сегменте со-
хранятся». По его словам, интерес к 
полисам инвестстрахования со вре-
менем утихнет, поскольку послед-
ние два года страховщики жизни де-
монстрировали доходность в основ-
ном за счет валютной переоценки. 
«В этом году результаты от валютной 
переоценки будут скромнее»,— счи-
тает эксперт.

Татьяна Гришина,  
Юлия Полякова

«Росгосстрах» наполняется жизнью
с1
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ГОРНОДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Норникель» прокредитовал Баимку

Совет директоров ГМК «Норильский никель» 12 сентября рассмотрит 
 соглашение о субординации с ООО «ГДК «Баимская» и Ferris Services 
Limited (BVI, владелец «Баимской» — Ъ), сообщила ГМК. ГДК «Баимская», 
подконтрольная Роману Абрамовичу, владеет лицензией на разработку 
Баимской площади на Чукотке, это одно из крупнейших неосвоенных мед-

но-порфировых месторождений мира, его ресурсы — 23 млн т меди (за-
пасы — 7 млн т) и 70,5 млн унций золота, стоимость разработки, по нео-
фициальным данным, — 100 млрд руб. Об интересе «Норникеля» к Баим-
ке стало известно в мае 2016 года, вице-президент ГМК Сергей Дубовиц-
кий тогда заявлял, что это «потенциально первоклассный актив». А владе-
лец «Интерроса» и президент ГМК Владимир Потанин в июне говорил 
о перспективах проведения IPO объединенной компании, в которую 
 могли бы войти Быстринский медный проект «Норникеля» и Баимка.

В «Норникеле» вчера сказали, что в апреле ГМК «одобрила кредит 
на рыночных условиях на ТЭО «Баимской» и разработку проектной до-
кументации», а сделка, которую будет рассматривать совет 12 сентя-
бря — ««технический» документ, являющийся продолжением обеспе-
чительной документации по займу». Сумма кредита не раскрывается. 
В Millhouse Романа Абрамовича отказались от комментариев. Источни-
ки «Ъ» говорят, что суть соглашения — обязательство «Баимской» при-
влекать деньги на указанные цели именно у ГМК, сумма уже выданного 
кредита — около $50 млн. Анатолий Джумайло

Его поздравляет главный тренер хоккейного клуба 
ЦСКА Дмитрий Квартальнов:
— Уважаемый Игорь Иванович! Игроки и тренерский 
штаб хоккейного клуба ЦСКА от всей души поздрав-
ляют вас с днем рождения. Несмотря на ежедневный 
груз ответственности и государственных забот, лежа-

щих на ваших плечах, вы всегда находите время для 
неравнодушного участия в жизни нашего клуба, и мы 
искренне благодарны вам за это. Желаем вам крепко-
го здоровья, бодрости духа, твердости решений, не-
иссякаемого оптимизма и новых свершений на бла-
го России.

Сегодня исполняется 56 лет главному исполнительному 
директору, председателю правления, заместителю председателя 
совета директоров ПАО «НК ”Роснефть“» Игорю Сечину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет губернатор Томской области Сергей 
Жвачкин:
— Уважаемый Сергей Владимирович! Мы оба знаем: бо-
гатство России инновационным бизнесом Сибири при-
растать будет. И что нет нерешаемых проблем — есть 
нерешительные люди. Благодаря вашим усилиям том-
ский «Микран» — одна из первых инновационных ком-

паний страны — даже в экономическую непогоду стро-
ит новый завод и экспортирует высокотехнологичную 
продукцию в десятки стран мира. Искренне желаю вам 
прежней энергии для новых побед в продвижении рос-
сийского хай-тека и инженерных профессий. Всегда рад 
вам в гостеприимной Томской области!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
президенту группы «Промышленные инвесторы»  
Сергею Генералову

Как стало известно 
”
Ъ“, основа-

тель автоконцерна ТагАЗ Ми-
хаил Парамонов, который яв-
лялся поручителем по кредиту 
Сбербанка заводу-банкроту, 
 также был признан банкротом. 
Долг господина Парамонова 
 составляет 18,1 млрд руб. Кре-
дитор доволен решением суда 
и рассчитывает на возможность 
разыскать имущество госпо-
дина Парамонова для дальней-
шей реализации. В прошлом го-
ду взыскать с бизнесмена долг 
в 1,8 млрд руб. уже пытался Газ-
промбанк, но Михаил Парамо-
нов обжаловал арест имущест-
ва, и оно все еще не распродано.

По заявлению дочерней компа-
нии Сбербанка (ООО «Южная авто-
мобильная группа») в понедельник 
был признан банкротом бывший 
владелец ТагАЗа Михаил Парамонов, 
рассказал 

”
Ъ“ источник, близкий к 

кредитору. Господин Парамонов — 
поручитель по кредиту, выданному 
Сбербанком ООО «ТагАЗ» (ООО «Та-
ганрогский автомобильный завод»). 
Судебное заседание по рассмотре-
нию отчета по результатам процеду-
ры реализации имущества назначе-
но на 7 февраля.

Михаил Парамонов основал фи-
нансово-промышленную группу 
«Донинвест» в 1998 году, в группу 
входил одноименный банк, Ростов-
ский автобусный завод, Ростовский 
завод грузовых автомобилей, Таган-
рогский комбайновый завод и др. Та-
гАЗ был создан тогда же на базе ком-
байнового завода.

Таганрогский автозавод ТагАЗ су-
ществует с 1997 года, на его мощно-
стях собирались машины под брен-
дами Tagaz, Vortex, Hyundai, BYD. В 
отношении завода введена проце-
дура наблюдения еще в 2012 году, 
в марте 2013 года введено внешнее 
управление. В 2014 году ТагАЗ при-

знали банкротом, конкурсное про-
изводство с тех пор продлевается ка-
ждые полгода, в последний раз — до 
21 декабря этого года. В середине ию-
ля конкурсный управляющий заво-
да выставил на торги дебиторскую 
задолженность начальной стоимо-
стью 1,3 млрд руб. Заявки на участие 
в торгах принимаются по 26 сентя-
бря. Впервые задолженность выстав-
лялась на торги в прошлом году: в 
июле начальная суммарная цена бы-
ла 3,4 млрд руб., в августе была сни-
жена до 3,03 млрд руб. Всякий раз 
торги признавались несостоявши-
мися из-за отсутствия заявок.

ООО «Южная автомобильная 
группа» (структура Сбербанка) пода-
ла на банкротство Михаила Парамо-
нова еще в ноябре 2015 года. 3 марта 
арбитражный суд Ростовской обла-
сти признал обоснованным заявле-
ние кредитора, долг перед которым 
по кредиту составлял 4,4 млрд руб. и 
ввел процедуру реструктуризации 
долга. Далее в процесс включились 
и другие кредиторы, требования ко-
торых были включены в реестр,— 
Росбанк (1,6 млрд руб. по кредиту), 
банк ВТБ (7,26 млрд руб. по кредиту и 

поручительству), Газпромбанк (3 мл-
рд руб. по поручительству и аккреди-
тивам), «Хепри Файненс Лтд» (1,8 мл-
рд руб.), Юникредит-банк (138,8 млн 
руб.), ФНС (5,7 млн руб.).

Источник, близкий к Сбербанку, 
рассказал 

”
Ъ“, что заявитель удов-

летворен решением, поскольку те-
перь появляются «новые возможно-
сти для розыска имущества должни-
ка в целях его дальнейшей реализа-
ции». Кроме того, теперь появляется 
возможность закрыть выезд госпо-
дину Парамонову (хотя он преиму-
щественно проживает во Франции), 
добавляет он, а также по завершении 
процедуры он будет лишен права за-
нимать руководящие должности в 
организациях. По словам собеседни-
ка, Михаил Парамонов наряду с Вла-
димиром Кехманом (ключевым бе-
нефициаром JFC) и Маратом Баласа-
няном (основателем группы компа-
ний «Восток») входит в тройку круп-
нейших должников—физических 
лиц, которых обанкротил Сбербанк.

В августе 2015 года Газпромбан-
ку удалось добиться в суде Версаля 
признания и исполнения решения 
Черемушкинского райсуда Москвы 
о взыскании с Михаила Парамоно-
ва 1,88 млрд руб. В качестве обеспе-
чительных мер судом был наложен 
арест на имущество должника во 
Франции, в частности, на его вер-
сальскую виллу, антикварную ме-
бель, предметы искусства и карти-
ны, а также счет в банке Palatine и 
два внедорожника (Lexus и Audi Q7). 
Источник, близкий к Газпромбанку, 
вчера подтвердил 

”
Ъ“, что арест со-

храняется, но продажа имущества 
пока не производилась. Он расска-
зал, что Михаил Парамонов обжало-
вал обеспечительные меры в апел-
ляции, судебное заседание состоит-
ся 12 сентября.

Яна Циноева, Анна Занина, 
Юлия Полякова

Бывшему владельцу ТагАЗа  
больше не порулить
Михаила Парамонова признали банкротомБолгария предлагает «Газпрому» 

активное участие в создании га-
зового хаба в стране, обещая ула-
дить регуляторные вопросы с 
Еврокомиссией. Брюссель на сло-
вах поддерживает этот проект и 
готов вести переговоры с Росси-
ей. Однако «Газпром» не прояв-
ляет никакого интереса, считая 
эту идею пустышкой, и намерен 
сосредоточиться на строительст-
ве «Турецкого потока».

Болгария предлагает России 50% 
в будущем газовом хабе на своей тер-
ритории, заявил вчера глава мест-
ной газотранспортной компании 
«Бултрансгаз» Георгий Гегов. Прави-
тельство страны на этой неделе ор-
ганизовало международную конфе-
ренцию, чтобы привлечь партнеров 
для создания хаба, и прежде всего 
Россию. Премьер Бойко Борисов, вы-
ступая на конференции, заявил, что 
София «не позволит, чтобы крупней-
шие газопроводы в Южной Европе 
шли в обход Болгарии». В 2014 году 
Болгария под давлением США и ЕС 
не дала «Газпрому» разрешения на 
прокладку South Stream, после чего 
Россия переключилась на проект «Ту-
рецкий поток». После этого Болгария 
пытается реанимировать какие-то 
варианты прямых поставок россий-
ского газа в страну. При этом Влади-
мир Путин неоднократно подчерки-
вал, что поставка российского газа в 
ЕС по южному коридору в обход Ук-
раины возможна в том случае, если 
Еврокомиссия официально поддер-
жит такой проект.

Господин Борисов заявил, что об-
суждает с Еврокомиссией получе-
ние таких гарантий, в которых будет 
«четко записано: да, болгарский газо-
вый хаб может закачивать и россий-
ский газ». По его словам, в ходе теле-
фонной беседы с Владимиром Пути-
ным в августе он «договорился» об 
участии в проекте России, и прези-
дент РФ одобрил его намерение до-
стичь договоренности с Брюсселем. 
«Он мне так и сказал: 

”
Сформулируй-

те ваши цели перед Европой, мы го-
товы с вами работать“»,— говорит го-
сподин Борисов.

Еврокомиссия на словах дейст-
вительно поддержала не только бол-
гарский хаб, но и участие в нем рос-
сийского газа. Влиятельный руко-
водитель департамента внутренне-
го энергорынка Еврокомиссии Кла-
ус-Дитер Борхардт заявил, что «хаб 
может начать работать и без россий-
ского газа, но на позднем этапе это 
помешает его конкурентоспособно-
сти». «Поэтому было бы лучше, если 
бы российская сторона в этот про-
ект включилась»,— отметил он, до-
бавив, что Еврокомиссия готова ве-
сти переговоры об этом. Именно го-
сподин Борхардт во многом являет-
ся автором концепции хабовой тор-
говли газом в ЕС, а также тех положе-

ний Третьего энергопакета по досту-
пу третьих лиц к газопроводам, ко-
торые так осложнили работу «Газпро-
ма» в Европе.

Впрочем, российская сторона не 
проявила к проекту интереса. Глава 
«Газпрома» Алексей Миллер два дня 
назад дал понять, что основные уси-
лия компании сосредоточены на га-
зопроводе «Турецкий поток», а воз-
рождение South Stream не обсужда-
ется. Именно по «Турецкому пото-
ку» «Газпром» думает поставлять газ 
в Европу, если получит гарантии 
Еврокомиссии. Глава МИД Турции 
Мевлют Чавушоглу вчера подтвер-
дил, что Анкара даст свое согласие 
на продление второй нитки «Турец-
кого потока» в Европу (первая нитка 
предназначена только для Турции). 
По словам собеседника 

”
Ъ“ в «Газпро-

ме», Болгарии на деле нечего предло-
жить монополии, а заявления Евро-
комиссии призваны подсластить Со-
фии пилюлю. «Это похоже на кость, 
которую им кидают вместо South 
Stream, только мяса там нет»,— по-
лагает он, добавляя, что без россий-
ского газа хаб в Болгарии создать не-
возможно. Другой собеседник 

”
Ъ“ 

в отрасли полагает, что Еврокомис-
сия лишь демонстрирует готовность 
пойти навстречу, чтобы повлиять на 
планы по «Турецкому потоку» и побу-
дить «Газпром» поставлять газ напря-
мую в ЕС, минуя Турцию.

В принципе, реализация «Турец-
кого потока» не отменяет полно-
стью возможность участия «Газпро-

ма» в хабе, поскольку газ можно бы-
ло бы поставлять по существующе-
му Трансбалканскому газопрово-
ду из Турции в Болгарию (сейчас газ 
идет в противоположном направле-
нии; см. карту). Планы по строитель-
ству интерконнекторов позволят 
снабжать таким образом Болгарию и 
отчасти Сербию. Тем не менее пока 
«Газпром» намерен основную часть 
газа по второй нитке «Турецкого по-
тока» поставлять по будущему газо-
проводу ITGI через Грецию в южную 
Италию. «Для 

”
Газпрома“ вариант с 

Болгарией все-таки оставляет воз-
можность для маневра, поскольку 
турки уже показали себя сложными 
переговорщиками»,— полагает Ма-
рия Белова из Vygon Consulting.

«Все страны региона хотят стать 
таким газовым хабом и максималь-
но загрузить свои газотранспорт-
ные системы,— Турция, Греция, Ру-
мыния»,— отмечает управляющий 
партнер Innovative Energy Solutions 
и экс-посол Болгарии в России Или-
ян Василев. По его мнению, Евроко-
миссия не предоставит российскому 
газу какие-то эксклюзивные условия 
в случае болгарского хаба. «Те же пра-
вила (Третьего энергопакета.— 

”
Ъ“), 

по которым заполняются хабы в За-
падной Европе, касаются и Юго-Вос-
точной»,— полагает эксперт, отме-
чая, что едва ли София вообще полу-
чит какое-либо официальное пись-
мо Еврокомиссии по этому поводу.

Юрий Барсуков;  
Николай Марченко, София

«Газпром» снова ждут в Болгарии
Но монополия не хочет возвращаться к проектам в стране

Американская Delta Airlines, как 
и год назад, прекращает полеты 
в Россию до следующего летне-
го сезона. Прямые рейсы в США 
остаются только у «Аэрофлота». 
Delta стала четвертой иностран-
ной авиакомпанией, покинув-
шей Россию в этом году на фоне 
падения рынка. Мнения экспер-
тов о перспективах тенденции 
разошлись: некоторые ждут ста-
билизации ситуации и даже ро-
ста предложения со стороны 
иностранных перевозчиков, не-
которые — новых отмен рейсов.

Американская Delta Airlines оста-
новила прямые полеты между Рос-
сией и США, обещая возобновить их 
в летнем расписании 2017 года. По-
следний прямой рейс Delta из Мо-
сквы в Нью-Йорк DL217 вылетел вче-
ра из Шереметьево в 13:45. Прошлым 
летом Delta уже сокращала количест-
во выполняемых еженедельных рей-
сов между Россией и США с семи до 
пяти. По данным экспертов, причи-
ны тогда могли быть чисто экономи-
ческие: аналогичные прямые пере-
леты выполняла «Трансаэро», у кото-
рой средний тариф на билет в Нью-
Йорк был значительно ниже рынка. 
Осенью перевозчик прекратил поле-
ты, но в декабре Delta все-таки полно-
стью отказалась от рейсов в РФ. Поле-
ты были возобновлены только в мае.

С уходом Delta прямой перелет 
на направлении Москва—Нью-Йорк 
останется только у «Аэрофлота» (на се-

редину сентября цена билета эконом-
класса в обе стороны составляет при-
мерно 42 тыс. руб.). Согласно отчетно-
сти «Аэрофлота» по МСФО, в 2015 го-
ду перевозчик увеличил доход на аме-
риканском направлении на 25,1%, до 
19,8 млрд руб., пассажиропоток вы-
рос на 4,6%.

Из-за экономического кризиса и 
падения пассажиропотока, особен-
но по туристическим направлени-
ям, количество рейсов в Россию уже 
сократили немецкая Lufthansa, чеш-
ская Czech Airlines, таиландская Thai 
Airways International, крупнейший 
скандинавский перевозчик SAS и из-
раильская El Al. В начале года об ухо-
де из России заявила Air Berlin, в мар-
те полеты прекратил британский ло-
укостер EasyJet, а в августе стало из-
вестно об уходе Eurowings — дочерне-
го лоукостера Lufthansa Group (см. 

”
Ъ“ 

от 19 августа). Всего, по данным Роса-
виации, за январь—июль междуна-
родные перевозки из России сократи-
лись на 26,3%, до 17 млн человек.

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев отмечает, что 
в осенне-зимний период на северо-
американском направлении спрос 
традиционно заметно сокращается. 
«На ключевых для себя рынках ави-
акомпании могут играть тарифами, 
однако, учитывая предложения дру-
гих партнеров по альянсу SkyTeam, 
для Delta было целесообразным уй-
ти на низкий сезон с российского 
рынка»,— полагает эксперт. Он уве-

рен, что для пассажиров ситуация не 
станет драматической, так как дру-
гие авиакомпании продолжают по-
леты: сохраняется предложение пря-
мых полетов «Аэрофлота» и транзит-
ные рейсы Air France, KLM, а также 
Lufthansa и Finnair. Несмотря на со-
кращение частот на ряде направле-
ний и продолжающийся отток кли-
ентов с международных линий, на-
ибольшее сокращение присутствия 
авиакомпаний в России произошло в 
2014 и 2015 годах, подчеркивает он, и 
пока предпосылок для продолжения 
тенденции по уходу авиакомпаний с 
российского рынка не наблюдается. 
Эксперт отмечает, что, предполагая 
рост спроса на международных ли-
ниях, авиакомпания Emirates, напро-
тив, увеличивает провозные емкости 
на московском направлении, выстав-
ляя с осени на линии Москва—Дубай 
свой флагман Airbus А380.

С тем, что из-за ухода Delta с рос-
сийского рынка не пострадают рос-
сийские пассажиры, соглашается и 
глава «Инфомоста» Борис Рыбак. По 
его словам, на североамериканском 
направлении развитая конкуренция 
и достаточные провозные мощности. 
Однако эксперт не исключает, что 
из-за падения турпотока в европей-
ские страны в ближайшее время свои 
маршруты также могут сократить 
AirBaltic и Czech Airlines, не исключе-
на и корректировка рейсов в Россию 
British Airways.

Анастасия Веденеева

Delta Airlines перезимует вне России
Компания прекратила полеты Москва—Нью-Йорк до весны

ЦИТАТА

Конкурсное производство  
на самом деле не является 
ни для кого и ни для чего препят-
ствием, потому что это одна 
из процедур оздоровления про-
мышленной площадки
— Денис Мантуров,
глава Минпромторга,  
в 2014 году о банкротстве ТагАЗа

АВСТРИЯ

ВЕНГРИЯ

РУМЫНИЯ

РОССИЯ

БОЛГАРИЯ

ТУРЦИЯ

СЛОВАКИЯ

ГРЕЦИЯ

СЕРБИЯ

АЛБАНИЯ

МОЛДАВИЯ УКРАИНА

ЧЕРНОГОРИЯ

ИТАЛИЯ

БОСНИЯ
И ГЕРЦЕГОВИНА

ХОРВАТИЯ

МАКЕДОНИЯ

Варна

Бурса

South Stream

«Турецкий
поток»

Палермо

София

Стамбул

Белград

Будапешт

Бухарест

Братислава
Вена

Любляна
Загреб

3

1,8

5

1,5
4–6

10

3

15,75

15,75

Существующие газопроводы
TAP
Соединительные газопроводы
СПГ-терминал
Будущие газопроводы из России
Направления потоков газа

БОЛГАРСКИЙ ГАЗОВЫЙ ХАБ   ИСТОЧНИК: ЕВРОКОМИССИЯ, МИНЭНЕРГО БОЛГАРИИ.

Мощность 
(млрд куб. м в год)

Местные
месторождения

10

Афины South
Stream

«Турецкий
поток»

Бургас

Варна

Стамбул

БОЛГАРИЯ

ТУРЦИЯ

ЧЕРНОЕ МОРЕРУМЫНИЯ

2

2

2



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 7 сентября 2016 №164   l   Коммерсантъ

июнь июльиюльиюльиюльиюль август август август август августиюньиюньиюньиюнь

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 10,615

1,11%
0,0

6,8

13,6

20,4

27,2

34,0$ ● 28,00

2,53%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,00

0,20%
50

104

158

212

266

320руб.

0,0

0,8

1,6

2,4

3,2

4,0

0,00% 0,32%

● 279,00$ ● 2,88

6,0 13,0 0,0 34,0 0,5 1,40 50 3200,0 4,0

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

Vimpelcom Ltd продолжит 
 поиски нового гендиректора 
для д очернего «Вымпелкома», 
после того как компанию 
 по кинул Михаил Слободин, 
объявленный в розыск Следст-
венным комитетом России. 
 Назначенный на должность 
главы «Вымпелкома» Шелль-
Мортен Йонсен будет руково-
дить опе ратором временно. 
Расписки Vimpelcom на 
NASDAQ отреагировали на 
 события в компании сниже-
нием 4,4% на открытии тор-
гов, но потери будут, скорее 
всего, иметь лишь кратко-
срочный эффект, считают 
 аналитики.

Как заявил 
”

Ъ“ Шелль-Мортен 
Йонсен, он сохранит должность 
главы российского «Вымпелкома» 
до того момента, как будет назна-
чен новый гендиректор. После это-
го господин Йонсен станет предсе-
дателем совета директоров «Вым-
пелкома». Сколько времени может 
занять поиск нового главы, он оце-
нить не берется. «Мы потратим 
столько времени, сколько потребу-
ется.  Спешки нет»,— отметил 
Шелль-Мортен Йонсен.

Vimpelcom Ltd (владеет 100% 
российского «Вымпелкома» и дру-
гими активами) объявил о назначе-
нии Шелль-Мортена Йонсена ген-
директором своей российской 
«дочки» в понедельник поздно ве-
чером после того, как занимав-
ший  этот пост Михаил Слободин 
подал в  отставку. В своем офици-
альном сообщении Vimpelcom по-
яснил, что такое решение было свя-
зано с новостями о предыдущем ра-
ботодателе господина Слободина. 
Как сообщал 

”
Ъ“ во вчерашнем но-

мере, в понедельник Следствен-
ный комитет России в рамках ново-
го уголовного дела о взятках «выс-
шим должностным лицам» Коми 
на 800 млн руб. задержал совла-
дельца и управляющего директо-
ра «Реновы» Евгения Ольховика и 
главу «Т плюс» Бориса Вайнзихера. 
Еще одним фигурантом дела 

стал Михаил Слободин, экс-руково-
дитель «КЭС Холдинга» (позднее 
был переименован в «Т плюс»). Сей-
час он находится за границей.

• Шелль-Мортен Йонсен  
в начале августа был назна-
чен на созданную тогда же долж-
ность главы основных рын-
ков Vimpelcom Ltd. На этом по-
сту он должен был курировать 
бизнес холдинга в России и Ита-
лии. До этого господин Йонсен дол-
гое время работал в Telenor (вла-
деет 33% Vimpelcom Ltd), в том 
 числе входил в наблюдательный 
 совет Vimpelcom, а в 2006–2009 го-
дах был главой Telenor в России.

Глава практики «Информацион-
ные технологии и телекоммуни-
кации» Odgers Berndtson Даниил 
Рыбак называет подбор кандида-
та на должность гендиректора 
«Вымпелкома» сложным процес-
сом, который может растянуться на 
долгое время. «

”
Вымпелком“ — 

один из крупнейших операторов с 
сильным брендом, акции его мате-
ринской компании торгуются на 
западной бирже. Любое подобное 
назначение очень чувствительно и 
для акционеров и инвесторов ком-
пании, и для ее сотрудников. Лю-
дей, способных занять эту долж-
ность, в России не много, но они 
есть»,— рассуждает господин Ры-
бак. В то же время он указывает, что 
отрасль телекоммуникаций нахо-
дится в сложной ситуации, все 
ищут новые точки роста, и в такой 
ситуации постоянная смена генди-
ректоров ослабляет компанию. «У 

”
Вымпелкома“ в этом смысле пло-

хая карма. После Александра Изо-
симова никто не задерживался в 
компании надолго»,— напоминает 
Даниил Рыбак.

С весны 2009 года, когда ушел 
Александр Изосимов, возглавляв-
ший компанию более пяти лет, 
«Вымпелком» пережил смену че-
тырех гендиректоров. Сначала пол-
номочия были разделены меж-
ду Александром Торбаховым и Бо-
рисом Немшичем. В июне 2010 года 
контракт с ними досрочно растор-
гли — как считается, из-за того 
что «Вымпелком» уступил «МегаФо-
ну» второе место в России по числу 
абонентов и выручке от услуг мо-
бильной связи. Новым гендиректо-
ром стала Елена Шматова, но в кон-
це 2011 года она перешла в штаб-
квартиру Vimpelcom в Амстерда-

ме. Затем компанией руководил Ан-
тон Кудряшов, который также пере-
шел на работу в штаб-квартиру. Ми-
хаил Слободин возглавил «Вымпел-
ком» осенью 2013 года, в конце авгу-
сте текущего года его контракт был 
продлен еще на три года.

Вчера на открытии торгов на 
NASDAQ стоимость расписок Vim-
pelcom Ltd составила $4,16, что на 
4,4% меньше цены при закрытии 
торгов в пятницу (в понедельник в 
США был выходной, и торги не про-
водились). Аналитик банка «Урал-
сиб» Константин Белов отмечает, что 
слабость в бумагах Vimpelcom, ско-
рее всего, будет краткосрочной и не 
очень сильной. «Особенно с учетом 
того, что в пятницу мы увидели силь-
ный рост котировок на фоне ново-
стей о возможности пересмотра ди-
видендной политики Vimpelcom»,— 
указывает он. В то же время госпо-
дин Белов считает, что перед менед-
жментом стоит сложная задача, по-
скольку «Вымпелком» сейчас «объек-
тивно самый слабый из операторов 

”
большой тройки“».

Анна Балашова

«Вымпелком» в ожидании главного
Оператор будет искать нового гендиректора

Сегодня все развитые страны 
увеличивают производство собст-
венного молока за счет развития ге-
нетики, а не увеличения поголо-
вья, объясняет руководитель пра-
ктики по работе с компаниями аг-
ропромышленного сектора KPMG 
в России и СНГ (участник рабо-
чей группы) Виталий Шеремет. По 
его словам, по показателям молоч-
ной продуктивности Россия более 
чем в 2,5 раза отстает от США и при-
мерно в два раза от Голландии и 
Германии.

Всей работой по развитию гене-
тики должны заняться профильные 
ассоциации, создание которых так-
же предусмотрено в программе. 
Сейчас вопросы развития племен-
ного скотоводства в ведении Мин-
сельхоза и государственных науч-
ных центров, говорит исполнитель-
ный директор Национального сою-
за производителей молока («Союз-
молоко», один из разработчиков 
программы) Артем Белов. По его 
словам, несколько независимых ас-
социаций, которые уже существу-
ют, недостаточно эффективны без 
господдержки. Сами хозяйства в со-
здании племенного материала не 
заинтересованы из-за отсутствия 

прямого субсидирования, указыва-
ют авторы программы. Стимулиро-
вать их заниматься генетикой пред-
лагается путем перераспределения 
существующих мер поддержки и 
выделения дополнительных 5,8 мл-
рд руб. субсидий до 2020 года на со-
здание инфраструктуры.

Сейчас, по данным господина 
Белова, в стране около 7,5 млн го-
лов КРС, но без единой системы 
идентификации участники рынка 
не могут оперативно отслеживать 
их ветеринарные показатели и 
продуктивность. «Не выстроена вы-
зывающая доверие система про-
верки данных, поэтому даже рос-
сийские покупатели с подозрени-
ем относятся к российской продук-
ции»,— добавляет господин Шере-
мет. В созданной единой системе 
идентификации данные от хо-
зяйств будут поступать в районные 
ветслужбы, оттуда — в региональ-
ные органы АПК, а затем в Мин-
сельхоз, который будет содержать 
базу данных.

Действие программы, считают 
ее авторы, приведет к выпаде-
нию 113,8 млрд руб. доходов бюд-
жета от пошлин на импортное сы-
рое молоко к 2025 году. Но эти сред-
с т в а  буду т  к о м п е н с и р о в ан ы 
131,5 млрд руб. полученных нало-

гов от российской молочной и 
смежных отраслей. Рост производ-
ства отечественного сырого моло-
ка, в свою очередь, может привести 
к увеличению экспорта отечествен-
ных молочных продуктов с дли-
тельным сроком хранения, напри-
мер, масла и сыров, считает один 
из крупных переработчиков. По 
данным «Союзмолока», в 2015 году 
экспорт молочных продуктов из 
России сократился на 6% до 670 тыс. 
тонн ($252 млн). Рост сдерживается, 
в том числе, из-за низкой продо-
вольственной базы молочного жи-
вотноводства.

Как заявил 
”

Ъ“ представитель 
Минсельхоза, проект программы 
содержит рациональные предложе-
ния, но есть ряд вопросов, которые 
будут обсуждаться на дальнейших 
встречах с ее авторами. По словам 
господина Шеремета, положения 
программы могут быть приняты к 
реализации в 2017 году. «Ключе-
вым здесь станет принятие нового 
закона о племенном животноводст-
ве, который зафиксирует целевую 
схему отрасли, приоритетные на-
правления распределения поддер-
жки»,— пояснил он. В Минсельхозе 
сроки начала работы программы 
не стали комментировать.

Анатолий Костырев

Вымя, вперед

Арендатор дома-книжки на Новом Арбате готов 
оспаривать сделку по продаже здания компании 
«Апарт Групп», совладельца Capital Group Павла 
Те. ООО «ВИВ Лтд», арендовавшее помещение 
в течение 13 лет, заявило о нарушении своего 
права преимущественного выкупа, которым мо-
гут пользоваться добросовестные арендаторы. 
Начало реконструкции дома-книжки задержива-
ют также другие небольшие собственники — как 
стало известно 

”
Ъ“, теперь «Апарт Групп» пытает-

ся договориться с ними о выкупе их помещений.
ООО «ВИВ Лтд» оспорило в арбитражном суде Москвы 

отказ департамента городского имущества города (ДГИгМ) 
предоставить компании преимущественное право выку-
па помещений, которые она занимала в доме-книжке на 
Новом Арбате, рассказал 

”
Ъ“ адвокат ВИВ Григорий Мель-

ничук. «“ВИВ Лтд“ хочет законного оформления помеще-
ния в собственность или компенсацию за их потерю»,— 
уточнил адвокат истца, добавив, что при необходимости 
будет оспаривать сделку по продаже здания «Апарт Групп». 
Отказ арендатору суд расценил как препятствие субъекту 
малого предпринимательства реализовать право на при-
обретение помещения, следует из его решения. В итоге 
суд постановил отменить решение ДГИгМ об отказе в про-
даже помещения «ВИВ Лтд» и поручил департаменту рас-
смотреть заявление арендатора по существу.

ООО «ВИВ Лтд» арендовало 8,6 кв. м у входа в дом-
книжку на Новом Арбате, 15 (одно время здесь был мага-
зин «Часы») с января 2003 года, а в феврале этого года 
обратилось в департамент городского имущества города 
Москвы с заявлением о реализации преимущественно-
го права на приобретение арендуемого помещения. Но, 
по словам господина Мельничука, департамент от про-
дажи помещений уклонился, ГУП «Московское имуще-
ство» договор аренды срочно расторгло, и 18 марта состо-
ялся открытый аукцион на право заключения договора 
купли-продажи нежилых помещений дома-книжки. Он 
был признан несостоявшимся, и покупателем стал един-
ственный претендент — ООО «Апарт Групп» совладельца 
Capital Group Павла Те. Объект достался ему по началь-
ной цене 2,4 млрд руб.

Юрист BGB Litigation Алиса Аверина говорит, что до 
получения «ВИВ Лтд» помещений в собственность еще 
далеко, так как предстоит доказать наличие преимуще-
ственного права выкупа и целостность помещения. «В 
случае удовлетворения требований ООО 

”
ВИВ Лтд“, пра-

ва и обязанности покупателя по договору в части спор-

ного помещения должны быть переведены на него, а де-
партамент городского имущества обязан будет вернуть 

”
Апарт Групп“ стоимость этих квадратных метров»,— 

пояснила госпожа Аверина.
В ДГИгМ на вопрос об обращениях от арендаторов до-

ма-книжки с целью реализации преимущественного 
права выкупа занимаемых помещений не ответили, а за 
подробностями об урегулировании возможных трудно-
стей переадресовали к новому собственнику. В пресс-
службе Capital Group осведомлены о претензиях «ВИВ 
Лтд», но детали разбирательства не раскрывают. По сло-
вам представителя компании, «Апарт Групп» сейчас ве-
дет переговоры с рядом собственников небольших по-
мещений в доме-книжке. «Мы в процессе обсуждения ус-
ловий»,— уточнили в пресс-службе Capital Group.

В сообщении о продаже дома-книжки на Новом Арба-
те, 15 говорилось, что «Апарт Групп» приобрела почти 
29 тыс. кв. м. Это подтверждают в пресс-службе Capital 
Group, но на вопрос об общей площади здания в компа-
нии ответить не смогли, сославшись на невозможность 
оперативно связаться с сотрудником, располагающим 
этими сведениями. По данным публичной кадастровой 
карты, площадь здания составляет 44,3 тыс. кв. м.

Здания с арендаторами или мелкими собственника-
ми, купленные под реконструкцию, это сложный актив, 
подчеркивает директор в отделе рынков капитала и ин-
вестиций CBRE Елена Подлесных. «Действующим арен-
даторам новые владельцы могут помочь в поиске ново-
го помещения или ждать окончания действия договора, 
не продлевая его. С небольшими собственниками стара-
ются договориться о выкупе по рыночной цене во внесу-
дебном порядке»,— рассказывает госпожа Подлесных, 
добавляя, что чаще всего владельцы небольших поме-
щений соглашаются, объективно оценивая перспекти-
вы судебного разбирательства с более сильным оппо-
нентом. «Запутанные истории с собственниками — одна 
из особенностей домов-книжек. Город потому и не стал 
продавать их оптом, разделив лот из трех объектов»,— 
напоминает один из собеседников 

”
Ъ“.

Стоимость покупки дома-книжки эксперты оценива-
ли как близкую к рынку, но немного завышенную с уче-
том предстоящих расходов на реконструкцию в объеме 
около 2 млрд руб. Исходя из оценки этой недвижимости 
городом в 83 тыс. руб. за 1 кв. м, возможные расходы 
«Апарт Групп» на выкуп оставшихся помещений могут 
составить 1,3 млрд руб.

Екатерина Геращенко

Арбатская книжка  
оказалась с закладкой
Арендаторы могут оспорить ее продажу компании Павла Те Многие ГИС построены с исполь-

зованием ПО и оборудования от ми-
ровых производителей, включая HP, 
Oracle и Cisco Systems.

Пробелы в работе механизма им-
портозамещения софта в госсекторе 
существуют, подтверждает испол-
нительный директор ассоциа-
ции «Отечественный софт» и член 
экспертного совета Минкомсвязи 
Евгения Василенко. «При подаче за-
явления в реестр отечественно-
го ПО некоторые компании стара-
ются выполнить требования зако-
нодательства лишь формально, а на 
самом деле занимаются переупа-
ковкой программных продуктов, 

зарегистрированных в другой 
юрисдикции»,— рассказывает она. 
При этом заказчики из числа госо-
рганов продолжают покупать ино-
странный софт, несмотря на дейст-
вующее постановление правитель-
ства. «Только за два месяца мы обна-
ружили около 50 тендеров, кото-
рые, по нашему мнению, содержат 
нарушения. Сейчас нам важно до-
ждаться решения ФАС по ним, что-
бы стала понятна правопримени-
тельная практика»,— говорит госпо-
жа Василенко.

Представитель Минкомсвязи и 
господин Щеголев вчера не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Мария Коломыченко,  
Роман Рожков

Софт готовят к выборам

с1

с7

7,4 миллиарда долларов
составляла вчера капитализация  
Vimpelcom Ltd на NASDAQ

ЦИТАТА

Разработчики софта должны 
 понимать, что если они дадут 
рынку конкурентный продукт, 
то он будет приобретаем компа-
ниями (с госучастием.— ”Ъ“). 
Это не то, что мы будем пону-
ждать покупать плохой продукт
— Игорь Шувалов, первый вице- 
премьер, на конференции Startup Village 
в июне 2016 года (цитата «РИА Новости»)
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В Сингапуре продолжается Меж-
дународный фестиваль искусств 
(о его открытии см. ”Ъ“ от 18 авгу-
ста). Одно из главных его событий 
— спектакль по мотивам шекспи-
ровского «Ричарда III»,  который 
поставил директор фестиваля и 
самый знаменитый сингапурский 
режиссер ОНГ КЕНГ СЕН. О сов-
ременной сингапурской культу-
ре, взаимоотношениях Европы 
и Азии и превращениях шекспи-
ровских сюжетов с ним поговорил 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

— Что сегодня означает быть ар-
тистом или современным худож-
ником в Сингапуре?
— Для меня это всегда, а я работаю 
уже тридцать лет, означает одно и то 
же: быть идеалистом, задавать во-
просы системе, обществу. И не сле-
довать общепринятой политике.
— Сингапур сегодня — финансо-
во-технологический гигант, но 
при этом, как мне кажется, ребе-
нок в сфере современного искусст-
ва. Пришлось услышать наблюде-
ние, что, поскольку здесь все очень 
хорошо организовано и очень пра-
ктично устроено, у людей нет воо-
бражения — оно же вне правил...
— Да, наверное, в каком-то смысле 
еще ребенок. Есть очень интересные 
молодые современные художники 
поколения 30-летних, но многие из 
них живут за границей. В Сингапуре 
прекрасная система образования, и 
она так или иначе знакомит молодых 
людей с тем, что происходит в мире. 
Но в целом аудитория в мировые ху-
дожественные процессы пока не до-
статочно вовлечена. Сингапур — не-
большая страна, но при этом здесь 
все меряют количественно. Обще-
ство и правительство не очень инте-
ресуются теми, скажем, десятью ты-
сячами человек, которые понимают 
современное искусство. Правитель-
ство не понимает, что искусство во-
все не должно стучаться в каждую 
дверь. Власть оперирует цифрами: на 
культуру выделяют немало средств, 
но расходуются они на мероприя-
тия вроде парада на День независи-
мости, массового шествия с участием 
армии, на которое выходит милли-
он человек и которое считается глав-
ным театральным представлением...
— Наверное, во многих странах 
про правительство говорят при-
мерно то же самое. Но фестиваль, 
которым вы руководите, должен 
изменить эту ситуацию?
— Меня очень радует, что сейчас в 
зрительных залах в основном синга-
пурцы. Раньше искусством интересо-
вались прежде всего экспаты. А сей-
час они очень изменились и хотят 
только хорошо проводить время: ре-
стораны, клубы, рок-концерты. Они 
сюда приезжают на два-три года про-
сто хорошо пожить и потом едут ку-
да-то еще. А сингапурцы теперь ходят 
на фестиваль. Моя задача как дирек-
тора фестиваля — сфокусировать их 
внимание на искусстве, а не на легко-
доступной культуре, на карнавалах, 
экзотике или народных промыслах. 
Научить их различать просто какой-
то традиционный танец или совре-
менный спектакль, в котором этот та-
нец использован, а не просто воспро-
изведен. Искусство всегда ручная ра-
бота, но не массовая, а индивидуаль-
ная. Еще очень важно помнить, что 
искусство нельзя рассматривать как 
помощника правительства в налажи-
вании международных связей.
— Тем не менее ваши собствен-
ные театральные работы можно 
считать проявлением глобально-
го сотрудничества — они отлича-
ются соединением азиатских и 
европейских мотивов и эстетик. 
Конечно, то же самое говорят о 
многих режиссерах из азиатских 
стран. Но у вас же есть своя фор-
мула соединения азиатского и ев-
ропейского театров?
— Я радикален по отношению к куль-
турным битам, люблю соединять на 
сцене явления или индивидуально-

сти, которые очень отличаются друг 
от друга. Например, оннагату (актера 
японского театра кабуки, исполняю-
щего женские роли.— 

”
Ъ“) и клубно-

го диджея, народный костюм и пла-
тья от-кутюр. Каждый из актеров — 
тонкий профессионал в своей сфе-
ре, но вместе они попадают в искус-
ственно созданную сценическую сре-
ду. Люблю сталкивать очень разные 
вещи. Соединить, смонтировать, 
скрестить — это дает неожиданную 
новую перспективу восприятия. Вир-
туозность и глубину, которыми отли-
чаются в глазах Запада восточные 
культуры, я стараюсь соединить с ва-
риативностью и радикализмом за-
падной культуры. И то, что происхо-
дит на сцене, не должно быть про-
стой суммой разных традиций, или 
их сопоставлением, или — можно же 
и такое себе представить — вычита-
нием одной из другой. Нужно стре-
миться к чему-то качественному но-
вому, то есть если происходит встре-
ча двух традиций, должно получить-
ся что-то третье, если трех — то что-то 
четвертое, неожиданное.
— Тут в вас наверняка говорит 
сингапурец: сама ваша страна есть 
соединение разных народов, пред-
ставители которых создали по су-
ществу за полвека новую нацию.
— Посмотрите на мою семью. Буду-
чи сингапурцем китайского проис-
хождения, я говорю по-английски. А 
вот моя мать почти не говорит по-ан-
глийски, и мне трудно объяснить ей 
свою философию жизни, свой подход 
к искусству. Мои бабушка и дедушка 
приехали из Китая в тогда еще бри-
танскую колонию. Так что дома я буд-
дист, но при этом я учился в мисси-
онерской школе и читаю Библию. Я 
познал азиатский театр через англий-
ский язык. Здесь есть поговорка: если 
ты изучаешь иностранный язык, он 
становится твоим колонизатором. 
Так что, можно сказать, что возвраще-
ние к азиатским культурам для меня 
деколонизация самого себя.
— В Сингапуре, наверное, многие 
деятели культуры могут сказать 
про себя примерно то же самое.
— Здесь, в Сингапуре, не было инте-
ресующейся искусством буржуазии, 
как, например, на Тайване, куда бур-
жуазия бежала от коммунистов. Здесь 
еще полвека назад была только бед-
ная земля, крестьяне, рыбаки, порт, и 
единственным видом искусства бы-
ло рассказывание историй людям, 
которые разгружают корабли. То есть 
в Сингапуре никаких определенных 
культурных традиций не было, сюда 
все завезли. Так что это прекрасное 
место для того, чтобы соединять раз-
розненные осколки и заново выстра-
ивать связи между различными куль-
турами — китайской оперой, малай-
ским теневым кукольным театром, 
танцами с Бали...
— Продолжу: японским театром 
кабуки... В вашем «Ричарде» уча-
ствуют японские актеры.
— Для меня очень важен кастинг, для 
воплощения своих фантазий нужно 
выбрать правильные элементы. Во-
обще, главная тема этого спектакля 
— ответственность писателя, так что 
это не очередная интерпретация шек-
спировской трагедии. Спектакль на-
чинается с известной сцены в «Ричар-
де III», где Ричард кричит: «Полцарст-
ва за коня!» Но вообще, мой основной 
вопрос: почему писатели фальсифи-
цируют историю, какими они руко-
водствуются при этом мотивами? Я 
не даю никаких ответов, но пытаюсь 
исследовать проблему. Я против ди-
дактизма, потому что в современном 
мире уже нет прямых связей между 
причинами и следствиями. Некото-
рые консервативные критики меня 
даже упрекают именно за то, что я не 
даю определенных решений.
— Это, наверное, следствие ва-
шей привычки быть граждани-
ном мира?
— Мне нравится быть то внутри, то 
вовне. Нравится жить на границах, 
не быть поглощенным какой-то од-
ной системой.

В прокат выходит фильм Брейди Корбета «Детство лидера».  
Рецензия — в ближайших номерах 

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

«Искусство вовсе  
не должно стучаться  
в каждую дверь»
Сингапурский режиссер Онг Кенг Сен 
о культурной политике и фальсификации 
истории

В Сочи в разгаре 15-й 
международный кон-
курс молодых исполните-
лей «Новая волна». БОРИС 
 БАРАБАНОВ встретился 
с художественным руко-
водителем конкурса ком-
позитором ИГОРЕМ КРУ-
ТЫМ, который когда-то 
начинал этот проект вме-
сте с Раймондом Паулсом 
в Юрмале.

— Второй год «Новая вол-
на» проводится в Сочи. 
Что потерял фестиваль от 
переезда из Юрмалы и что 
приобрел?
— Потерял? Может быть, в 
некоторой степени потерял 
интимную атмосферу, кото-
рая была свойственна Юр-
мале. Она состояла не столь-
ко в природе или стиле жиз-
ни, сколько в том, что в Со-
чи артисты не могут так спо-
койно пройтись по улице. 
Но это несоизмеримо с тем, 
что проект здесь приобрел. 
В первую очередь он прио-
брел собственную площад-
ку, которая гораздо удобнее 
для нас, чем зал «Дзинтари». 
Благоприятствует и пого-
да, тем более сроки «Новой 
волны» передвинулись с хо-
лодного октября на бархат-
ный сентябрь. Да, в Юрма-
ле у нас с точки зрения пого-
ды был самый удачный пе-
риод: конец июля — нача-
ло августа, но уж если начи-
нались дожди, то телесигнал 
на спутник мог вообще не ид-
ти. Инфраструктура, выстро-

енная под Олимпиаду, гора-
здо мощнее, чем то, что бы-
ло к нашим услугам в Юрма-
ле. Да и отношение к нам бы-
ло жестче. Живешь ты в отеле 
три дня или пять — все равно 
плати за шестнадцать, да еще 
втрое дороже. А когда мы го-
ворили, что это благодаря 
нам они могут выставлять та-
кие цены, нам с легким ла-
тышским акцентом отвеча-
ли: «Это свободный рынок». 
Ну вот пусть они в нем и оста-
нутся. А здесь нам все-таки 
идут навстречу. Мы дома. 
Может быть, первый фести-
валь в Сочи был путанее, тог-
да произошла смена губерна-
тора, все было в первый раз. 
А сейчас есть ощущение, что 
та атмосфера, которую мы со-
здали в «Дзинтари», присут-
ствует и здесь. Я боялся, что 
этого не произойдет.
— Ваш New Wave Hall удоб-
нее, чем «Дзинтари», но я 
уверен, что строить его до-
роже, чем, скажем, арен-
довать сочинский зал «Фе-
стивальный».
— Я помню трансляции фе-
стиваля «Пять звезд» из это-
го зала, помню какие-то кон-
церты — для съемки он во-
обще не годится. New Wave 
Hall мы делали для себя. В 
этом наша эксклюзивность, 
это сборно-разборная кон-
струкция.
— То есть она работает не-
делю, а потом год лежит на 
складе?
— Да. Это площадка «Новой 
волны».

— К организаторам кон-
курсов молодых исполни-
телей всегда главный во-
прос: а что с этими людь-
ми происходит потом? Вы 
подписываете какие-то 
контракты по результатам 
конкурса? Или просто да-
ете им возможность пока-
зать себя?
— Мы принципиально ни с 
кем не подписываем контрак-
ты, не несем ответственности 
за их судьбы — они остают-
ся свободны. Они имеют воз-
можность встретить на кон-
курсе своего продюсера, сво-
его автора, показать свою пес-
ню радиостанциям. Отдель-
ная история — иностранные 
участники. Ребята возвраща-
ются домой и становятся ме-
гапопулярными. Казахские 
участники, грузинские… Ти-
на Кароль заняла у нас второе 
место и стала суперпопуляр-
ной на Украине. Победитель-
ница «Новой волны» Джамала 
представляла свою страну на 
«Евровидении». А разделив-
ший с ней первое место индо-
незиец Сондоро получил ана-
лог Grammy в своем регионе.
— Тем не менее пилот на-
шего чартера, который вез 
артистов и прессу в Сочи, 
приветствовал артистов 
«российского» конкурса.
— Ну я все-таки стараюсь со-
хранить имидж международ-
ного события. Поэтому у нас 
в этом году — Рики Мартин, 
Стинг, Анна Нетребко, Дмит-
рий Хворостовский, Суми 
Джо, Лара Фабиан.

— Интересно, как вы дого-
ворились со Стингом. Два 
года назад, в разгар укра-
инского кризиса, он, как 
рассказывают, категори-
чески отказывался ездить 
в Россию, мотивируя это в 
частных беседах тем, что 
его дома «разорвет пресса». 
Накал страстей снизился?
— В этом году он участвует 
уже в третьем нашем проек-
те. Просто два предыдущих 
были не такие громкие.
— Так свадьбу сына Миха-
ила Гуцериева делали то-
же вы?
— Не важно. У его менед-
жмента есть понимание, что 
мы за люди, как мы работа-
ем. Мы, еще когда запуска-
ли «Новую волну» с Паулсом, 
договорились, что не зави-
сим от политики, от Мини-
стерства культуры, просто 
собрались два композитора 
и делают музыкальное собы-
тие. Думаю, это чувствуется и 
сейчас. Нам не приходилось 
доказывать Стингу, что мы 
 хорошие.
— По-прежнему делаете 
фестиваль на свои деньги?
— Нам, конечно, хотелось 
бы когда-нибудь получить 
какое-нибудь бюджетное фи-
нансирование. Но пока при-
ходится каждый год рыса-
чить в поисках спонсоров, а 
потом докладывать то, че-
го не хватает, из собствен-
ного кармана. В какой-то мо-
мент мне казалось, что про-
дажа трансляций сможет 
окупить расходы. Были вре-

мена, когда Украина поку-
пала у нас трансляцию кон-
курса за $800 тыс., Латвия — 
за $500 тыс. Но после кризи-
са, еще предыдущего кризи-
са, телекомпании перестали 
платить такие деньги. Бюд-
жеты просто рухнули.
— Ну у вас на открытии 
конкурса Светлана Медве-
дева была, может быть, это 
хороший знак?
— Ох, если бы это влияло как-
то на финансирование кон-
курса! Хотя Светлана Влади-
мировна очень любит эстрад-
ную музыку. И со стороны го-
родских властей в этом году 
отношение самое радушное, 
это не выражается в прямых 
деньгах, но сказывается на 
договоренностях по рекла-
ме, по гостиничному фонду. 
Билеты продаются хорошо, 
грех жаловаться. Есть люди, 
которые приезжают на кон-
курс специально.
— Второй год подряд в «Но-
вой волне» принимает учас-
тие группа «Ленинград».
— Канал «Россия 1» нам дове-
ряет. А мы считаем, что, да-
же если песни Сергея Шну-
рова провокационны в цен-
зурном плане, они все же 
имеют право на жизнь, пото-
му что это талантливо. Над-
еюсь, что после того, как он 
выступил у нас в прошлом 
году, для него открылись ка-
кие-то двери. Люди начина-
ют понимать, что его сцени-
ческий образ и он сам — раз-
ные вещи. Он интеллигент-
ный, трогательный парень, 
он вызывает огромный ин-
терес у публики. Наверное, 
он номер один на сегодняш-
ний день и по заработкам, и 
по влиянию на массы. И при 
этом у нас замечательные 
личные отношения, уважи-
тельные и доверительные.
— Вы довольны тем, как 
идут дела у холдинга 
Krutoy Media, контроль-
ный пакет акций которо-
го теперь принадлежит 
Михаилу Гуцериеву?
— Мне нравится, как он раз-
вивается. На сегодняшний 
день электронными СМИ, 
наверное, могут владеть 
только люди, для которых 
это не основной вид бизне-
са. Говорить о том, что это 
прибыльно, сложно. Миха-
ил Гуцериев искренне лю-
бит то, чем занимается. Я со-
трудничаю с ним и как с по-
этом, у нас есть несколько 
совместных хитов. Для не-
го это жизнь. Он может за-
рабатывать огромные день-
ги на нефти, а придет пять-
десят или тысяча рублей за 
песню, и он им, может быть, 
даже больше рад.

КОНКУРС ПОП-МУЗЫКА

«Нам не приходилось 
доказывать Стингу, что мы хорошие»
Композитор Игорь Крутой о «Новой волне», эстраде и Сергее Шнурове

НЕКРОЛОГ

На 92-м году скончался 
один из старейших рос-
сийских режиссеров, ху-
дожественный руководи-
тель московского Театра 
имени Моссовета Павел 
Хомский.

Павел Хомский был награ-
жден судьбой не только фи-
зическим, но и продуктив-
ным творческим долголети-
ем: его последний спектакль 
на сцене Театра имени Моссо-
вета был поставлен совсем не-
давно. А начал он профессио-
нальную деятельность еще в 
конце 1940-х годов. Окончив 
студию при Оперно-драма-
тическом театре имени Ста-
ниславского, он уехал в Ригу, 
где работал сначала в Русской 
драме, а потом и в рижском 
ТЮЗе, где вскоре стал глав-
ным режиссером. Позже ру-
ководил Ленинградским теа-
тром имени Ленинского ком-
сомола, и только потом уже 
навсегда вернулся в Москву.

С 1965 по 1973 год Хом-
ский руководил Москов-
ским ТЮЗом, и именно он 
заставил ходить в детский 
театр многих взрослых — 
режиссер сознательно уво-
дил репертуар от безоблач-
ных утренников для уча-
щихся младших классов. Он 
ставил весьма острые по тем 

временам спектакли, неко-
торые из которых родители 
обсуждали с детьми, пони-
зив голос: они казались даже 
слишком смелыми.

В середине 1970-х Юрий 
Завадский пригласил Хом-

ского в Театр имени Мос-
совета. Сначала он работал 
очередным режиссером, а 
после смерти Завадского, 
в 1985-м, возглавил театр с 
блестящей труппой и оста-
вался его руководителем 

(сначала как главный режис-
сер, а потом и как худрук) до 
последних дней своей жиз-
ни. Театр имени Моссовета 
известен как один из самых 
стабильно работающих рос-
сийских театров, который 
никогда не сотрясали скан-
далы или конфликты, в ко-
тором довольно гармонич-
но проходила смена поколе-
ний,— и в этом была огром-
ная заслуга именно Павла 
Хомского, своим спокойст-
вием и интеллигентностью 
всегда умевшего сфокусиро-
вать труппу и весь театр на 
решении исключительно 
творческих задач.

Будучи настоящим про-
фессионалом, Хомский ста-
вил авторов классических 
и современных, он никогда 
не «застревал» на каком-то 
одном жанре, умело подби-
рая ключи и к инсцениров-
кам классической прозы, и 
к романтическим драмам, 
и к шекспировской траге-
дии, и к современным са-
тирическим или ирониче-
ским комедиям. Будучи тон-
ким и опытным педагогом, 
он умел объединять в сво-
их спектаклях и актеров со-
вершенно разных школ — 
охотно работал и с велики-
ми мастерами, и с вчераш-
ними студентами. Впрочем, 
сказать, что все свои дол-

гие «моссоветовские» годы 
он был лишь тщательным, 
добротным традиционали-
стом, тоже будет неверным. 
Тем, кто сегодня заполняет 
залы на популярных мюзи-
клах, хорошо бы знать, что 
именно Хомский был ед-
ва ли не первым, кто отва-
жился в России поставить 
на сцене драматического 
театра настоящий мюзикл 
— еще во второй полови-
не 1980-х он сделал в Театре 
имени Моссовета спектакль 
«Иисус Христос — суперзве-
зда», на многие годы став-
ший лидером кассовых сбо-
ров. Режиссер и впоследст-
вии неоднократно и успеш-
но обращался к жанру музы-
кального спектакля.

Павел Хомский был на-
стоящим строителем теа-
тра. Он никогда не боялся 
конкуренции — и охотно 
приглашал в Театр имени 
Моссовета других режиссе-
ров, не ревнуя и не меря-
ясь с ними лаврами, пото-
му что успех любого спекта-
кля был и его собственным 
успехом. Он являл собой 
уникальный тип деликат-
ного и умного лидера, знаю-
щего, что театр не с него на-
чался и не на нем закончит-
ся. Хочется сказать: сейчас 
таких уже не делают.

Роман Должанский

Сценический долгожитель
Умер Павел Хомский
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Президент ОКР Александр Жуков в интервью 
”
Ъ“ 

дал оценку выступлению сборной России  
на Играх-2016 и рассказал о мерах  
по реформированию антидопинговой системы

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Рио-2016

ФУТБОЛ

Станислав Черчесов 
покорил Африку
Сборная России обыграла сборную Ганы

Контрольный матч сбор-
ной России против коман-
ды Ганы, состоявшийся в 
Москве на стадионе «Ло-
комотив», завершился по-
бедой хозяев — 1:0. По-
казав довольно живой 
футбол в первом тайме, 
они после перерыва за-
метно сбавили обороты, 
но смогли не пропустить. 
Таким образом, россий-
ские футболисты смогли 
улучшить свою статисти-
ку в матчах против афри-
канских сборных — четыре 
победы, три ничьих, ноль 
поражений.

Второй подряд контроль-
ный матч сборной России 
никак нельзя было назвать 
проходным. Во всяком слу-
чае, он представлялся не ме-
нее трудным, чем предыду-
щий — тот, который завер-
шился в прошлую среду ну-
левой ничьей со сборной 
Турции. Ведь это именно ко-
манда Ганы заняла второе ме-
сто на прошлогоднем Кубке 
африканских наций. И имен-
но она два года назад оказа-
лась единственным участни-
ком мирового первенства в 
Бразилии, который не про-
играл будущему чемпиону 
сборной Германии (их встре-
ча на групповом этапе завер-
шилась вничью 2:2).

Конечно, следовало учи-
тывать, что в Москву не при-
ехал самый известный ган-
ский футболист — 29-летний 
Асамоа Гьян. Однако, во-пер-
вых, лучшие годы этого фор-
варда уже позади (он про-
играл Халку конкуренцию 
за место в основном соста-
ве китайского «Шанхай СИ-
ПГ», отправившись в арен-
ду в дубайский клуб «Аль-Ах-
ли»). А во-вторых, в сборной 
Ганы и без Гьяна сейчас до-
статочно квалифицирован-
ных исполнителей. Это и за-
щитник Абдул Рахман Баба 
из немецкого «Шальке-04», и 
полузащитник Африйе Аква 
из итальянского «Торино», и 
нападающий Кристиан Ат-
су из английского «Ньюка-
сла». Все они, как и новобра-
нец «Анжи» защитник Джо-
натан Менса, попали в ос-
новной состав, который вы-

ставил главный тренер сбор-
ной Ганы Авраам Грант. На-
помним, что под руководст-
вом этого 61-летнего изра-
ильского специалиста «Чел-
си» в сезоне-2007/08 дошел 
до финала Лиги чемпионов, 
уступив в московском фина-
ле по пенальти «Манчестер 
Юнайтед».

Станислав Черчесов же, 
как и можно было предпо-
ложить, продолжил экспе-
рименты, которые начал на 
прошлой неделе в Анталье. В 
данном случае с первых ми-
нут на поле вышли 27-лет-
ний защитник «Терека» Ан-
дрей Семенов и дебютиро-

вавший в сборной 25-лет-
ний хавбек «Краснодара» 
Сергей Петров. Капитаном 
снова стал Василий Березуц-
кий, для которого этот матч 
за главную команду России 
оказался сотым. К слову, по 
этому показателю защитник 
ЦСКА уступает только свое-
му одноклубнику Сергею Иг-
нашевичу (119 матчей) и быв-
шему спартаковцу Виктору 
Онопко (109).

Первый тайм прошел до-
вольно весело. Гости в пла-
не работы с мячом выгля-
дели отнюдь не хуже хозя-
ев, несколько раз опасно би-
ли по воротам, однако огор-
чить Игоря Акинфеева не 
смогли. А вот Федор Смолов 
использовал шанс, предста-
вившийся ему на 20-й мину-
те. Получив в штрафной пас 
от Александра Самедова, 
лучший бомбардир россий-
ского чемпионата направил 
мяч точно между ног врата-
ря Адама Куараси.

В середине второго тайма 
Куараси снова оказался в цен-
тре внимания. Его неожидан-
ная ошибка едва не стоила 
сборной Ганы второго про-
пущенного гола. Концовка 
матча, впрочем, прошла уже 
с преимуществом африкан-
цев. У подопечных Станисла-
ва Черчесова, которые про-

вели на неплохих скоростях 
полтора тайма, явно закон-
чились силы, и, несмотря на 
серию замен, предпринятых 
российским тренерским шта-
бом, гости несколько раз мо-
гли воспользоваться ошибка-
ми чужой обороны.

Таким образом, россий-
ские футболисты остались 
верны традиции, ведущей 
свой отсчет с 1994 года. Они 
в седьмой раз подряд не про-
играли сборной, представ-
ляющей африканский кон-
тинент (в этой серии одер-
жано четыре победы при 
трех ничьих).

Следующий матч — про-
тив команды Коста-Рики — 
сборная России проведет 9 
октября на новом стадионе 
«Краснодара», где главный 
тренер продолжит опыт-
ным путем искать опти-
мальное сочетание основ-
ного состава. Иного ему, 
впрочем, и не остается.

Евгений Федяков

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Европейские клубы 
рассчитывают 
на проценты по вкладам
Реформы, защищающие интересы грандов, 
получили одобрение ECA

Генеральная ассамблея Ассоци-
ации европейских футбольных 
клубов (ECA), работа которой за-
вершилась вчера в Женеве, пол-
ностью поддержала обнародо-
ванный в конце августа Союзом 
европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) план, предусма-
тривающий реформирование 
Лиги чемпионов. Заявленная 
цель реформы — более справед-
ливое распределение доходов 
между клубами. Однако в дейст-
вительности она может привести 
к тому, что богатые станут бога-
че, а бедные в лучшем случае ни-
чего не потеряют.

Вчера в Женеве завершила рабо-
ту генеральная ассамблея ECA, на ко-
торой обсуждалась предложенная в 
конце августа реформа Лиги чем-
пионов. ECA, как и предполагалось, 
полностью поддержала идеи, выдви-
нутые руководством UEFA. Суть их, 
напомним, сводится к тому, чтобы, 
во-первых, резко нарастить доходы 
клубов от участия в главном евро-
кубке, во-вторых, дать преференции 
большим командам.

Так, предложено начиная с сезо-
на-2018/19 гарантировать клубам из 
стран, занимающих первые четы-
ре места в рейтинге UEFA, по четыре 
прямые путевки в групповую стадию. 
То есть на топ-4 футбольных стран Ев-
ропы будет приходиться ровно поло-
вина (16) всех мест на групповой ста-
дии против 11 на данный момент. 
Как следствие, квоты стран, распола-
гающихся в рейтинге в районе 10-го 
места и ниже, резко урезаются. В ECA 
вчера отметили, что на более чем 40 
национальных ассоциаций (всего в 
UEFA их 55) придется лишь четыре 
путевки в групповой турнир.

Что касается наращивания дохо-
дов, то оно, как обещает UEFA, будет 
существенным. По предваритель-
ным оценкам, в период с 2018 по 
2021 год UEFA будет получать от реа-
лизации телевизионных прав на мат-
чи еврокубков, размещения рекла-
мы, спонсоров и т. д. по €3,2 млрд в 
год против €2,2 млрд, которые доста-
ются UEFA по нынешним, рассчитан-
ным на период с 2015 по 2018 год кон-
трактам. Как следствие, примерно на 
треть вырастет и призовой фонд Ли-
ги чемпионов (в текущем сезоне он 
составляет €1,32 млрд). И все бы хо-
рошо, если бы не стремление UEFA 
обеспечить больше денег в первую 
очередь большим клубам. Именно 
ради этого в новую систему подсчета 
рейтинга будет введен дополнитель-
ный критерий, оценивающий исто-
рический вклад команды. То есть ее 
прошлые, даже очень давние успехи.

Отметим, что на данный момент 
призовые распределяются из трех 
корзин. Для начала все команды по-
лучают по €12,7 млн просто за факт 
попадания в группу (в общей слож-
ности получается €406 млн). Еще 
€507 млн, или 40% от всего призо-
вого фонда, составляет так называ-
емый маркетинговый пул. Сред-
ства из него распределяются с уче-
том того, насколько успешными бы-
ли продажи (телеправа, реклама и 

т. д.) на том или ином рынке. Нако-
нец, оставшиеся деньги идут на по-
ощрения за победы, ничьи и выхо-
ды в каждый следующий раунд. Од-
нако в новых правилах предлагает-
ся снизить долю маркетингового пу-
ла до 15% и ввести отдельное поощ-
рение за исторические достижения, 
выделив на них аж 30% общего при-
зового фонда.

Глава ECA Карл-Хайнц Румменигге 
вчера заявил, что считает новую сис-
тему более справедливой. В обосно-
вание своей позиции он привел при-
мер прошлого розыгрыша Лиги чем-
пионов, по итогам которого ее побе-
дитель «Реал» получил меньше при-
зовых, чем «Манчестер Сити» (англи-
чане стали богаче на €75 млн), кото-
рый мадридцы обыграли в полуфи-
нале. «Это не просто несправедливо, 
это смешно!» — констатировал глава 
ECA. Он добавил также, что странное 
распределение призовых стало след-
ствием слишком большой доли в них 
«маркетингового пула». Впрочем, на 
вопрос, считает ли он справедливым 
поощрение команд лишь потому, 
что у них славная история, господин 
Румменигге отвечать не стал, заявив, 
что таково решение UEFA.

О том, как распределились бы 
призовые, действуй новая схема уже 
сейчас, не имея точных параметров 
реформы (они будут выработаны 
только к концу года), говорить труд-
но. Впрочем, авторитетное немецкое 
издание Kicker все же провело симу-
ляцию распределения призовых по 
новым правилам. Она показала, что 
«Реал» получил бы за победу в прош-
лом сезоне €136 млн. «Бавария», до-
шедшая до полуфинала,— €108 млн. 
А вот «Вольфсбург», выбывший в чет-
вертьфинале, заработал бы только 
€66 млн. Разрыв в €42 млн между «Ба-
варией» и «Вольфсбургом» объясня-
ется как раз тем, что мюнхенцы име-
ют куда более громкую историю.

Очевидно, что реформа Лиги чем-
пионов заранее ставит в менее выгод-
ное положение такие клубы, как, на-
пример, «Лестер», который даже при 
удачном выступлении в Лиге чемпи-
онов получит меньше, чем гранды. 
Но в ECA дали понять, что умаслива-
ние больших команд было единст-
венным способом не допустить сре-
ди них бунта и создания неподкон-
трольного UEFA «суперчемпиона-
та» по образцу североамериканских 
спортивных лиг. «Теперь,— заявил 
Карл-Хайнц Румменигге,— мы можем 
приступить к переговорам о заключе-
нии нового соглашения между ECA и 
UEFA на период с 2021 по 2024 год».

Господин Румменигге заверил, что 
ECA будет по-прежнему сотрудничать 
с UEFA, но гарантировать, что боль-
шие клубы не предпримут очеред-
ную попытку выйти из-под контроля, 
все же нельзя. К примеру, вчера пред-
ставитель «Реала» в ECA Педро Лопес 
Хименес прямо заявил, что идеаль-
ным количеством участников Лиги 
чемпионов было бы 24. То есть по-
пытки и дальше урезать представи-
тельство небольших клубов, скорее 
всего, будут продолжаться.

Александр Петров

Сборная России  
(слева Юрий Газин-
ский) в матче против 
сборной Ганы открыла 
счет голам, забитым  
под руководством 
главного тренера  
Станислава Черчесова    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

US OPEN

Экс-чемпион показал крепкую кисть
Хуан Мартин дель Потро вернулся в первую сотню

Одним из четвертьфиналистов 
открытого чемпионата США стал 
его победитель 2009 года 142-я 
ракетка мира Хуан Мартин дель 
Потро. Игроков со столь низким 
рейтингом в восьмерках силь-
нейших этого турнира Большо-
го шлема не было ровно четверть 
века — с тех пор, как в 1991 году 
туда попал американец Джимми 
Коннорс, занимавший в класси-
фикации ATP 174-е место. Бла-
годаря своему успеху 27-летний 
аргентинец, который в прошлом 
сезоне перенес третью опера-
цию на правой руке, в ближайший 
понедельник вернется в первую 
сотню сильнейших игроков мира.

Хуан Мартин дель Потро, без-
условно, самая драматическая фи-
гура в современной элите мужско-
го тенниса. Нет там другого игрока, 
на долю которого к 27 годам выпало 
столько же испытаний.

На единственный титул, выиг-
ранный на турнирах Большого шле-
ма именно в Нью-Йорке, где в 2009 
году в финале дель Потро обыграл са-
мого Роджера Федерера, у аргентин-
ца приходится уже три операции на 
запястье. Последнюю из них он пе-
ренес 17 месяцев назад. К тому вре-
мени дель Потро уже во второй раз 
за пять лет не только вылетел из пер-
вой десятки мирового рейтинга, но 
и оказался далеко за ее пределами 
— точнее, в середине шестой сотни. 
Этим, однако, падение дель Потро 
не ограничилось. В январе этого го-
да он покинул первую тысячу силь-
нейших теннисистов мира. До пер-
вого в нынешнем сезоне турнира в 
Делрей-Бич, на котором ему сразу же 
удалось дойти до полуфинала, оста-
валось около месяца.

Причиной хронических проблем 
с правой рукой Хуана Мартина дель 
Потро считается его главное оружие 

— мощнейший форхенд, которым он 
выиграл 18 титулов, а также две олим-
пийские медали — бронзу Лондона 
2012 года и серебро Рио-де-Жанейро 
2016-го. Трудно сказать, что ждет ар-
гентинца, если его рука снова не вы-
держит нагрузок. Однако на данный 
момент дель Потро набрал отличную 
форму. Об этом говорит его первый за 
три с лишним года выход в четверть-
финал чемпионата Большого шлема.

Многострадальная кисть экс чет-
вертой ракетки мира снова крепка. 
Одним из тех, кто уже успел прочув-
ствовать это на себе во время нынеш-
него турнира, стал 13-й номер рей-

тинга испанец Давид Феррер. В чет-
вертом же круге соперником дель По-
тро стал Доминик Тим, добившийся 
в этом году ощутимого прогресса и 
замыкающий сейчас первую десят-
ку. Проблема в том, что после чрез-
вычайно насыщенной первой поло-
вины сезона 23-летний австриец рез-
ко сбавил обороты, в том числе и из-
за травм. Вот и сейчас у перетрудив-
шегося Тима побаливает правая но-
га, по причине чего при счете 3:6, 2:3 
он отказался от продолжения борь-
бы. Это позволит дель Потро, занима-
ющему на данный момент в рейтин-
ге лишь 142-е место, в ближайший 
понедельник вернуться в первую 
сотню, поднявшись как минимум на 
79 позиций. Кстати, теннисисты, сто-
явшие в мировой классификации 
столь низко, не пробивались в чет-
вертьфинал US Open ровно четверть 
века — с тех пор, как в 1991 году этого 
успеха добился Джимми Коннорс, на 
тот момент 174-я ракетка мира.

Кстати, у дель Потро есть непло-
хой шанс пройти дальше. Дело в 
том, что его соперником в четверть-
финале будет тот самый Станислас 
Вавринка, которого аргентинец 
уже обыгрывал в этом году во вто-
ром круге Wimbledon. Швейцарец, 
кстати, и сейчас выглядит не впол-
не уверенным в себе. В третьем кру-
ге он лишь в пяти сетах одолел бри-
танца Дэниела Эванса, а в четвертом 
упустил очевидное преимущество в 
конце третьей партии матча с укра-
инцем Ильей Марченко и был вы-
нужден играть четвертый сет.

Что касается женского турни-
ра, то там в понедельник выбы-
ла из борьбы Агнешка Радваньска 
— одна из четырех теннисисток, 
еще десять дней назад теоретиче-
ски претендовавших на титул пер-
вой ракетки мира. Она в двух пар-
тиях уступила той самой 18-лет-
ней хорватке Ане Конюх, которую 
с громадным трудом обыграла на 
Wimbledon. Тот матч, кстати, по-
лучился весьма запоминающим-
ся. Юная хорватка сначала упусти-
ла три матчбола, а затем, наступив 
на мяч, подвернула лодыжку и бы-
ла вынуждена уступить в третьей 
партии со счетом 7:9. И вот теперь 
ей удалось взять реванш.

Евгений Федяков

Благодаря выходу в четверть-
финал US Open Хуан Мартин  
дель Потро, занимающий  
на данный момент в рейтинге 
142-е место, в ближайший  
понедельник поднимется  
как минимум на 79 позиций    
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К О Н Т Е К С Т
F I F A  Р А С С М О Т Р И Т  В О З М О Ж Н О С Т Ь  У В Е Л И Ч Е Н И Я  
Ч И С Л А  У Ч А С Т Н И К О В  Ч Е М П И О Н А Т А  М И Р А

Совет Международной федерации футбола (FIFA) на заседании 13–14 октября в Цюрихе 
обсудит возможность проведения чемпионата мира 2026 года в трех странах с участием 
40 сборных, заявил президент FIFA Джанни Инфантино.

Ожидается, что США, Канада и Мексика подадут совместную заявку на проведение чемпи-
оната мира в 2026 году. Господин Инфантино перед выборами президента FIFA заявлял, что 
в случае победы хотел бы увеличить число участников чемпионатов мира с 32 до 40 команд.

«Эти две темы, безусловно, будут обсуждаться. Я бы сказал, что не стоит ограничивать 
то, что хорошо для футбола. Посмотрим, что будет, но действительно CONCACAF (Конфе-
дерация футбола Северной и Центральной Америки и стран Карибского бассейна.— ”Ъ“) 
давно не получала права провести чемпионат мира,— заявил Инфантино.— Думаю, сейчас 
все возможно. Мое мнение по поводу 40 команд не изменилось».

Ранее Союз европейских футбольных ассоциаций (UEFA) принял решение об увеличении 
числа участников чемпионатов Европы с 16 до 24 команд начиная с турнира, который прошел 
летом во Франции, а также о проведении чемпионата Европы-2020 в 13 городах из 13 стран.

«Мы видели на примере чемпионата Европы во Франции, в котором участвовало на во-
семь команд больше, какой энтузиазм это вызывает во многих странах. Мы должны понимать, 
что события такого рода — это гораздо больше, чем просто соревнования, это социальные 
проекты для всего мира»,— добавил глава FIFA. «Р-Спорт»

К О Н Т Е К С Т U E F A  П О О Щ Р И Т  К Л У Б Ы  З А  Ч Е М П И О Н А Т  Е В Р О П Ы

Союз европейских футбольных ассоциаций (UEFA) перечислит €150 млн клубам, игроки кото-
рых принимали участие в чемпионате Европы. Поощрены будут не только команды, предста-
вители которых выступили в финальной части европейского первенства (на их долю придется 
€100 млн), но и те клубы, игроки которых участвовали в отборочных матчах (им достанется 
€50 млн). В результате число поощряемых клубов достигнет рекордных 659.

Чемпионат Европы во Франции прошел с 10 июня по 10 июля. Проведение турнира 
обошлось UEFA в €650 млн. Сборные, участвовавшие в чемпионате, получили €301 млн 
в качестве призовых.

«Европейские клубы вносят важнейший вклад в успешное проведение турниров на уров-
не сборных. Поэтому в рамках нашего меморандума о взаимопонимании с Ассоциацией 
европейских клубов заметная часть дохода от Евро-2016 достанется клубам, которые отпу-
скали футболистов в сборные в цикле Евро-2016, включая отборочные матчи. Прекрасно, 
что мы можем заплатить более чем 600 клубам. Это рекордный показатель. Конечно, эти 
деньги помогут дальнейшему развитию футбола на всем континенте»,— сказал директор 
UEFA по соревнованиям Джорджио Маркетти. «Р-Спорт», ТАСС

US Open
Мужчины. Четвертый круг. Станислас Вавринка 
(Швейцария, 3)—Илья Марченко (Украина) 6:4, 6:1, 
6:7 (5:7), 6:3. Кеи Нисикори (Япония, 6)—Иво Карло-
вич (Хорватия, 21) 6:3, 6:4, 7:6 (7:4). Энди Маррей 
(Великобритания, 2)—Григор Димитров (Болгария, 
22) 6:1, 6:2, 6:2. Хуан Мартин дель Потро (Аргенти-
на)—Доминик Тим (Австрия, 8) 6:3, 3:2, отказ.
Женщины. Четвертый круг. Каролина Плишкова 
(Чехия, 10)—Винус Уильямс (США, 6) 4:6, 6:4, 7:6 
(7:3). Серена Уильямс (США, 1)—Ярослава Шведова 
(Казахстан) 6:2, 6:3. Ана Конюх (Хорватия)—Агнеш-
ка Радваньска (Польша, 4) 6:4, 6:4. Симона Халеп 
(Румыния, 5)—Карла Суарес Наварро (Испания, 11) 
6:2, 7:5. 1/4 финала. Анжелик Кербер (Германия, 
2)—Роберта Винчи (Италия, 7) 7:5, 6:0.

Отборочный турнир 
ЧМ-2018
Зона UEFA. Первый тур
Группа D. Грузия—Австрия 1:2 
(Ананидзе, 78 — Хинтереггер, 16; Янко, 
42). Сербия—Ирландия 2:2 (Костич, 62; 
Тадич, 69 (пен.) — Хендрик, 3; Мерфи, 
80). Уэльс—Молдавия 4:0 (Воукс, 38; 
Аллен, 44; Бейл, 50, 90+5 (пен.)).
Группа G. Испания—Лихтенштейн 8:0 
(Коста, 10, 66; Роберто, 55; Силва, 59, 
90+1; Витоло, 60; Мората, 82, 83). Изра-
иль—Италия 1:3 (Бен-Хаим, 35 — Пелле, 
14; Кандрева, 31 (пен.); Иммобиле, 83). 
Албания—Македония 2:1 (Садику, 9; 
Балаж, 89 — Алиоски, 51).
Группа I. Хорватия—Турция 1:1 (Раки-
тич, 44 (пен.) — Хакан Чалханоглу, 45+3). 
Украина—Исландия 1:1 (Ярмоленко, 41 
— Финнбогасон, 5). Финляндия—Косово 
1:1 (Араюури, 18 — Бериша, 60 (пен.)).
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